
Онлайн-ритейлу 
назначат арбитра
Интернет-торговле 
готовят площадку  
для решения споров

В России может появиться новый 
механизм урегулирования споров 
между покупателями и продав-
цами в интернете. Онлайн-мага-
зины хотят обязать подключаться 
к специальному ресурсу или со-
здать собственную платформу, 
которая будет выступать посред-
ником в конфликтных  ситуациях. 
Перераспределять бюджеты 
на работу такой площадки готовы 
не все ритейлеры.

На российском рынке электрон-
ной торговли появятся площадки-по-
средники в разрешении конфликтов 
между магазинами и покупателями, 
следует из концепции поправок в за-
коны «О защите прав потребителей» 
и «Об альтернативной процедуре уре-
гулирования споров с участием по-
средника (процедуре медиации)» (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). Подготовка таких по-

правок предусмотрена планом меро-
приятий «Стратегии госполитики РФ 
в области защиты прав потребителей 
на период до 2030 года». По словам 
двух источников 

”
Ъ“, знакомых с хо-

дом подготовки концепции, документ 
разработан в центре компетенции по 
нормативному регулированию циф-
ровой экономики фонда «Сколково». 
Представитель фонда не подтвердил 
и не опроверг эту информацию.

Роспотребнадзор входит в рабо-
чую группу, созданную при участии 
«Сколково», которая разрабатывает 
концепцию закона об онлайн-урегу-
лировании споров с участием потре-
бителей, подтвердил 

”
Ъ“ представи-

тель службы. «Детали обсуждать пре-
ждевременно, поскольку в рамках 
концепции закладываются общие 
положения, возможные развилки 
регулирования. Учитываются миро-
вой опыт, интересы интернет-инду-
стрии. Одна из главных целей — по-
высить доверие потребителей к то-
варам и услугам цифровой экономи-
ки»,— уточнили в Роспотребнадзоре.
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Пиву крепко достанется
Минфин хочет маркировать его, как водку 

Российских производителей пива, пив-
ных напитков, сидра, пуаре и медову-
хи могут обязать уже в 2019 году ставить 
на продукцию федеральные специаль-
ные марки. Чтобы получить их, нужно 
будет иметь лицензии или войти в ре-
естр производителей. Такие меры 
 предложил Минфин. Если они пройдут, 
 пивоваров будут регулировать  почти 
так же жестко, как и участники рынка 
крепкого алкоголя.

Минфин подготовил законопроект 
с поправками к 171-ФЗ (о госрегулирова-
нии производства и оборота алкогольной 
продукции), которые устанавливают но-
вые требования для производителей пи-
ва, пивных напитков, сидра, пуаре и ме-
довухи. Им, как следует из текста докумен-
та (есть в распоряжении 

”
Ъ“), придется с 1 

января 2019 года маркировать свою про-
дукцию федеральными специальными 
или акцизными (для импортных товаров) 
марками. Без этого продукция будет счи-
таться находящейся в нелегальном оборо-
те и подлежать изъятию.

Сейчас в России маркировка в алкого-
ле обязательна лишь для крепких напит-
ков и вина. Еще в апреле Минфин не под-
держивал введение маркировки пива 
(см. 

”
Ъ“ от 12 апреля). Сейчас в пресс-служ-

бе министерства отметили, что необходи-
мость ужесточения регулирования вызва-
на выявленными Росалкогольрегулирова-
нием (РАР) нарушениями в обороте пиво-
варенной продукции. «В 2017 году лабора-
ториями РАР проведены испытания 1033 
образцов пивной продукции. Согласно ре-
зультатам экспертиз, установлено несоот-
ветствие требованиям госстандартов 997 
образцов»,— пояснили в Минфине. Так-
же, добавили там, за последние два года 
РАР арестовано или изъято 184 тыс. дал 
продукции, не соответствующей требо-
ваниям техрегламентов и нормативной 
документации (продажи пива в России 
в 2017 году превысили 700 млн дал).

Как отметили в Минфине, в законо-
проекте указана ориентировочная да-

та введения маркировки, в реальности 
она будет запущена не раньше середины 
2019 года: «К сентябрю организации, про-
изводящие пивоваренную продукцию, 
представят свои предложения по фор-
мату маркировки, который для них яв-
ляется наиболее предпочтительным. По 
мере определения формата маркировки 
уже будет приниматься решение о дате ее 
запуска».

Маркировка пива по принципу креп-
кого алкоголя невозможна технически, 
уверен предправления Объединения 
участников пивобезалкогольного рынка 
(ОУПР) Игорь Хавский. «Крупные пивова-
ры, например, говорят, что им придется 
втрое уменьшить скорость своих линий, 
некоторые из которых могут выпускать 50 
бутылок в секунду. Другой сложностью яв-
ляется то, что в нашей отрасли есть влаж-
ные бутылки, что затрудняет процесс на-
несения марки»,— объясняет господин 
Хавский. По его словам, участники рынка 
готовы предложить другие способы мар-
кировки, с помощью которых можно про-
слеживать движение каждой бутылки: од-
ним из таких способов может быть нане-
сение QR-кодов. В ЦРПТ, создаваемом опе-
раторе единой национальной системы 
маркировки, сказали, что 3 июля центр, 
ОУПР и Московская пивоваренная компа-
ния (МПК) договорились о серии экспери-
ментов по цифровой маркировке без ис-
пользования бумажных носителей: она 
коснется всех линий МПК и всех типов 
упаковки — от стеклянной бутылки до 
кеги. Результаты эксперимента будут уже 
к сентябрю.

Директор по корпоративным отноше-
ниям AB InBev Efes Ораз Дурдыев говорит, 
что в компании абсолютно не понимают 
мотивов и целей внедрения маркировки 
в отрасли. «Подделки в пиве отсутствуют 
ввиду сложности производства продукта. 
Таким образом, дополнительная значи-
тельная нагрузка не только на производи-
телей, но и на других участников оборота 
является чрезмерной и вызывает огром-
ные опасения»,— считает он.

деловые  
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Два процента  
в первом чтении
Госдума утвердила повышение ставки НДС до 20%

Госдума приняла вчера в первом  чтении 
правительственный законопроект о по-
вышении с 1 января 2019 года ставки 
НДС с 18% до 20%. Крупнейшее за по-
следние годы увеличение фискальной 
нагрузки будет приносить федераль-
ному бюджету от 620 млрд руб. в год — 
эти деньги Белый дом обещает тратить 
на поставленные президентом нацио-
нальные цели, включая повышение ка-
чества здравоохранения, образования 
и инфраструктуры. Думское большин-
ство посчитало прибавку к ставке НДС 
наилучшим из возможных вариантов 
неизбежного роста налогов, три оппо-
зиционные фракции проект не поддер-
жали, заявив о его вреде для экономики 
и  населения.

Законопроект ценой в $10 млрд в год пра-
вительство без долгих публичных разгово-
ров направило в Госдуму 16 июня. Уже вчера 
он был принят в первом чтении 318 голоса-
ми за при 97 против и двух воздержавшихся.

Документ палате представил заместитель 
главы Минфина Илья Трунин. Он сразу ото-
слался к авторитету президента, сообщив, 
что деньги от повышения НДС (600–630 млрд 
руб. в 2019 году, далее — больше) пойдут на 
поставленные новым майским указом наци-
ональные цели развития. «Это позволит про-
финансировать важнейшие национальные 
проекты в области развития инфраструкту-
ры и в социальной сфере»,— объявил замми-
нистра. Судя по его словам, налогоплатель-
щикам сильно повезло, что увеличен будет 
именно НДС,— обсуждались и другие вари-
анты роста нагрузки: введение налога с про-
даж (вялая дискуссия, отметим, велась ис-
ключительно в теоретической плоскости) 
и «модификация НДФЛ» (такой вариант всег-
да считался гораздо более непопулярной ме-
рой — к тому же она мало что могла бы дать 
центру, поскольку подоходный налог по 
определению является региональным). 

экономическая политика — с2

В «Роскосмосе» запустился 
разгонный блок
В «Энергии» и Московском институте 
теплотехники меняется руководство

Как стало известно ”Ъ“, в августе на двух 
ключевых предприятиях космической 
отрасли — в корпорации «Энергия» и Мо-
сковском институте теплотехники — сме-
нится руководство. «Энергию» вместо 
Владимира Солнцева возглавит главный 
конструктор пилотируемых космических 
комплексов корпорации Сергей Рома-
нов, а новым гендиректором института, 
отвечающего за разработку стратегиче-
ских ракетных комплексов, вместо Сер-
гея Никулина станет выходец из РВСН 
генерал Сергей Пономарев. Эти назна-
чения завершат первый блок кадровых 
перестановок, начатых Дмитрием Рого-
зиным после прихода в «Роскосмос».

В «Энергии» началось движение
Первая информация о возможной отстав-
ке Владимира Солнцева появилась в де-
кабре 2017 года на фоне проблем с анголь-
ским телекоммуникационным спутником 

AngoSat 1, появившихся сразу после пуска 
ракеты-носителя «Зенит-3SLБ» с космодрома 
Байконур. Тогда, по сведениям 

”
Ъ“, против 

увольнения господина Солнцева, несмотря 
на жесткую критику Дмитрия Рогозина (ку-
рировал отрасль в ранге вице-премьера), вы-
ступал гендиректор «Роскосмоса» Игорь Ко-
маров. После того как господин Рогозин воз-
главил госкорпорацию, господин Солнцев 
поучаствовал в запуске пилотируемого ко-
рабля «Союз» и ушел в отпуск. А вчера, как 
рассказал источник 

”
Ъ“ в руководстве «Ро-

скосмоса», в госкорпорацию поступило его 
заявление об увольнении по собственному 
желанию. Эту информацию 

”
Ъ“ официально 

подтвердили в госкорпорации, уточнив, что 
он покинет свой пост 3 августа.

Владимир Солнцев потеряет должность 
в том числе из-за истории с AngoSat 1, утвер-
ждают два источника в «Роскосмосе».
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Данные Росстата о социально-
экономическом положении в ян-
варе—мае фиксируют изменение 
тренда: наблюдавшееся в начале 
года сжатие частного потребле-
ния постепенно переходит в уве-
личение расходов домохозяйств. 
Рост трат обеспечивается за счет 
сокращения сбережений населе-
ния и наращивания объемов кре-
дитования. Банк России ожидает 
постепенного роста нормы сред-
несрочных сбережений по ме-
ре снижения волатильности на 
валютном рынке, в то время как 
аналитики предупреждают о воз-
можном увеличении населением 
расходов впрок — в ожидании по-
вышения ставки НДС.

Опубликованный Росстатом до-
клад «Социально-экономическое 
положение России» за январь—май 
2018 года указывает на изменения 
в структуре использования доходов 

населения. В мае выросла норма по-
требления: доля денежных доходов, 
потраченных на покупку товаров и 
услуг внутри страны, увеличилась 
за месяц почти на 8 процентных пун-
ктов — до 79,1%, более высокий по-
казатель наблюдался только в августе 
2017 года (79,2%). Рост расходов про-
исходил за счет сокращения доли 
сбережений населения — в мае она 
составила 2,1% доходов (11,1% в апре-
ле и 6,2% годом ранее). Других суще-
ственных изменений в структуре ис-
пользования доходов домохозяйств 
данные статведомства не фиксиру-
ют. Таким образом, ситуация в мае за-
метно отличается от апреля, когда на-
блюдалось существенное сокраще-
ние расходов домохозяйств и интен-
сивное наращивание сбережений в 
условиях девальвации рубля. Общая 
черта для апреля и мая — отсутст-
вие у населения интереса к вкладам 
в иностранной валюте и ее покупке.

Укрепление потребительско-
го спроса в мае ранее отмечал ЦБ. 
В Банке России наращивание рас-
ходов объясняли ростом реальных 
зарплат и сокращением сбереже-
ний, однако отмечали, что темпы 
увеличения реальных располагае-
мых доходов населения замедляют-
ся, что будет ограничивать спрос со 
стороны домохозяйств. Оценки Рос-
стата подтверждают эту тенденцию: 
при приросте реальных зарплат 
на 7,3% в годовом выражении тем-
пы роста реальных доходов замед-
лились до 0,3% в мае. В то же время 
майский опрос «инФОМа» показал 
улучшение потребительских ожи-
даний населения относительно бу-
дущих доходов — соответствующий 
индекс достиг рекордных значений 
с 2010 года. Одним из факторов ро-
ста потребительских расходов так-
же стало увеличение объемов кре-
дитования — по оценкам ЦБ, темпы 

роста кредитной активности сохра-
нятся в 2018 году на уровне 13–18%.

Увеличение нормы потребле-
ния отразилось во втором квартале 
2018 года и на состоянии розницы. 
В обзоре делового климата органи-
заций розничной торговли, подго-
товленном ВШЭ, отмечается «пре-
ломление негативных тенденций» 
в секторе, а также умеренный опти-
мизм, который может указывать на 
продолжение восстановительного 
тренда. Оживление в секторе услуг 
также зафиксировали аналитики 
ЦМАКП и ЦБ — среди факторов ро-
ста отмечался чемпионат мира по 
футболу в России.

В целом полученные данные гово-
рят об изменении модели роста рос-
сийской экономики во втором квар-
тале. Статистика Росстата об исполь-
зовании ВВП кварталом ранее фик-
сировала снижение вклада в рост ко-
нечного потребления домохозяйств 

(см. 
”
Ъ“ от 3 июля) — весь рост в пе-

риоде обеспечивался увеличением 
чистого экспорта, а растущие реаль-
ные доходы населения направля-
лись преимущественно на погаше-
ние задолженности. Во втором квар-
тале наблюдается более существен-
ный вклад частного потребления: 
рост потребительских расходов под-
держивает сектор услуг. ЦБ, коммен-
тируя майское снижение нормы сбе-
режения, прогнозировал ее рост до 
традиционных 7–9% по мере сниже-
ния волатильности валютных рын-
ков. Однако в ИЭП им. Егора Гайда-
ра предполагают, что впереди еще 
будет «небольшой всплеск потре-
бления домохозяйств», связанный с 
ожиданием роста цен при повыше-
нии ставки НДС. По оценкам анали-
тиков ИЭП, рост расходов домохо-
зяйств в 2018 году может ускориться 
на 0,15–0,3 процентного пункта.

Оскар Мухаметов

Частное потребление выходит в рост
Население сократило сбережения в пользу расходов

Отрасль услуг по уходу за детьми 
и пожилыми в мире до 2030 года 
должна вырасти на 269 млн ра-
бочих мест, иначе она не сможет 
соответствовать потребностям 
этих групп населения. Числен-
ность последних за тот же срок 
вырастет до 2,3 млрд человек. 
Пока большую часть (76%) ра-
боты по уходу в мире выполняют 
женщины — что мешает по край-
ней мере 606 млн из них выйти 
на рынок труда.

По оценкам МОТ, женщины по-
прежнему выполняют большую 
часть работы по уходу за детьми и 
пожилыми, поэтому государствам 
необходимо инвестировать в соот-
ветствующую инфраструктуру, что-
бы не терять женщин как часть рабо-
чей силы на рынке труда. Такие дан-
ные организация приводит в своем 
докладе «Рабочие места в сфере ухо-

да в интересах будущего сферы тру-
да». Сейчас, по оценкам МОТ, в ми-
ре около 2,1 млрд человек нуждают-
ся в уходе, в том числе 1,9 млрд де-
тей младше 15 лет и 200 млн. пожи-
лых людей. К 2030 году их число вы-
растет на 200 млн., достигнув 2,3 мл-
рд. человек. В то же время сейчас в 
мире дошкольным воспитанием ох-
вачено всего 18,3% детей в возрасте 
до 3 лет, для детей в возрасте от 3 до 
6 лет этот показатель составляет око-
ло 57%, а долговременный уход как 
услуга для пожилых практически не 
существует в большинстве стран Аф-
рики, Азии и Латинской Америки. В 
результате ежедневно на неоплачи-
ваемый труд по уходу за детьми и по-
жилыми в мире тратится 16,4 млрд 
часов — это эквивалент восьмичасо-
вой работы 2 млрд человек.

На долю женщин приходится 
большая часть (76,2%) всех времен-

ных затрат на такую неоплачивае-
мую работу по уходу. В ряде стран, 
в первую очередь в ЕС, вклад муж-
чин в неоплачиваемую работу по 
уходу за последние 20 лет сущест-
венно вырос. Вместе с тем в 23 стра-
нах гендерный разрыв в распреде-
лении временных затрат на неопла-
чиваемые услуги по уходу за послед-
ние два десятилетия сократился все-
го на 7 минут в день. «Такими темпа-
ми на устранение гендерного разры-
ва в области неоплачиваемой рабо-
ты по уходу в этих странах уйдет 210 
лет»,— говорит Шона Олни, возглав-
ляющая отдел МОТ по гендерным во-
просам, вопросам равенства, разно-
образия и проблемам ВИЧ/СПИД. В 
результате по крайней мере 606 млн 
женщин трудоспособного возраста 
в мире не могут работать, тогда как 
среди мужчин это проблема только 
для 41 млн человек.

Из-за роста числа нуждающихся 
в уходе к 2030 году в этой сфере бу-
дет необходимо создать 269 млн ра-
бочих мест, чтобы довести их чи-
сленность до 475 млн. Для этого пра-
вительствам по всему миру необхо-
димо довести государственные и 
частные затраты на услуги по уходу 
в общей сложности до $18,4 трлн, 
или до 18,3% прогнозируемого гло-
бального ВВП.

«Большая часть ухода за детьми и 
пожилыми относится к неоплачива-
емому женскому труду и в России, 
причем сейчас женщины в возрасте 
40–50 лет часто вынуждены ухажи-
вать за своими детьми и родителя-
ми одновременно»,— говорит Жан-
на Чернова, социолог из Высшей 
школы экономики. При этом, по ее 
словам, если забота о детях призна-
ется и государством, и обществом 
как важный труд (и поддерживается 

детскими садами, отпуском по ухо-
ду за ребенком и защитой рабочего 
места матерей), то уход за пожилы-
ми пока остается «невидимой» на-
грузкой. Впрочем, в 2018 году пра-
вительство начало разработку сис-
темы по уходу за пожилыми и ин-
валидами. «В течение первого го-
да эксперты вместе с рядом россий-
ских регионов оценят число воз-
можных получателей такой помо-
щи и разработают модель работы с 
ними, которую через несколько лет 
можно будет распространить на всю 
страну»,— поясняет Елена Ермолае-
ва, специалист благотворительного 
фонда «Старость в радость», участву-
ющего в запуске этого проекта. По 
ее словам, еще один «фокус» внима-
ния проекта — кадры по уходу, так 
как сейчас число таких специали-
стов в РФ ниже необходимого.

Анастасия Мануйлова

Пожилые ждут ухода
В мире в нем нуждаются около 2,1 млрд человек

экономическая политика
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процента в годовом выражении составил рост объема строительных работ в мае 2018 года, сообщил 
Росстат. Объем работ в сопоставимых ценах оценивается в 563,7 млрд руб. Динамика показателя за январь—
май осталась негативной (снижение на 0,9%) из-за сильного спада в марте (на 9,7%), в первом квартале кап-
вложения в строительство снизились на 5,6%. Среди факторов, сдерживающих строительство, указываются 
высокие налоги, недостаток заказов, дороговизна материалов и неплатежеспособность заказчиков. Косвен-
ные признаки указывают на то, что колебания показателей продолжатся: по данным ЦМАКП, в июне ускорилось 
сокращение перевозок строительных грузов (минус 5,2% в июне против минус 2,3% во втором квартале).

КОРПОРАТИВНЫЕ ФИНАНСЫ

Компании  
со спекулятивными  
рейтингами не спешат 
на долговой рынок

Суммарная долговая нагрузка компа-
ний со спекулятивными (ниже инвес-
тиционного уровня Baa3) рейтингами 
в регионе EMEA (Европа, Ближний 
Восток и Африка) за последний 
год почти не изменилась, составив 
$1,1 трлн, подсчитали аналитики 
рейтингового агентства Moody’s 
(расчеты учитывают 590 компа-
ний, оценку кредитоспособности 
которых проводит агентство). На пять 
крупнейших заемщиков приходится 
20% долга, подлежащего рефинан-
сированию каждый год, на топ-25 — 
половина нагрузки (в среднем их 
долг составляет $17 млрд против 
$62 млрд у топ-25 компаний с инвес-
тиционным рейтингом).

41% долга — $463 млрд подле-
жит уплате в 2019–2022 годах (год 
назад на платежи в 2018–2021 годах 
приходилось 43% долга), в целом 
нагрузка относительно ровно 
распределена по годам и возрастает 

по мере удлинения срока обяза-
тельств, указывается в докладе. 
«В целом компании со спекулятивны-
ми рейтингами более чувствительны 
к увеличению стоимости заимст-
вований, но такое распределение 
сдержит негативный эффект от 
ожидаемого повышения ставок 
по мере ужесточения монетарной 
политики»,— говорится в докладе. 
Также в агентстве отмечают, что 
с 2017 года банковское кредитова-
ние превысило выпуск облигаций 
в качестве источника финансирова-
ния ($546 млрд против $512 млрд), 
тогда как в предыдущие пять лет 
наблюдалась обратная тенденция.

Несмотря на относительно 
незначительные изменения общего 
объема долговой нагрузки, в ряде 
стран долги выросли из-за осла-
бления нацвалют. В РФ, напротив, 
резкое сокращение обязательств 
компаний со спекулятивным рей-
тингом произошло из-за повышения 
оценок кредитоспособности 19 круп-
ных компаний, включая «Роснефть» 
и «Газпром» (их оценки были повы-
шены вслед за изменением прогноза 
по суверенному кредитному рейтингу 
РФ в январе 2018 года). В итоге 
доля РФ в общем объеме долговой 
нагрузки в регионе ЕМЕА сокра-
тилась с 22% до 6%. Рейтинги 
шести крупных турецких компаний, 
напротив, были снижены в марте 
на фоне негативного пересмотра 
суверенного рейтинга страны. 
По секторам же выше всего нагрузка 
в телекоме — $183 млрд, бизнес-
услугах и транспорте (по $104 млрд). 
В пересчете на одну компанию 
пики нагрузки также наблюдаются 
в телекоме ($6,8 млрд), автопроме 
и медиа (по $4 млрд).

Татьяна Едовина

СТРУКТУРА ДОЛГА КОМПАНИЙ 
СО СПЕКУЛЯТИВНЫМИ 
РЕЙТИНГАМИ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: MOODY’S.
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Илья Трунин объяснил парламентариям, что повы-
шение НДС — единственный сравнительно легкий спо-
соб сбора новых денег для бюджета. Ведь это налог с ши-
рокой базой — то есть минимальное изменение ставки 
позволяет получить максимум доходов. Беднейшие рос-
сияне при этом от повышения сильно не пострадают, по-
скольку льготная десятипроцентная ставка НДС сохра-
няется — продовольствие, детские товары и лекарства, 
по замыслу правительства, подорожать не должны. Биз-
несу же для частичной компенсации потерь обещаны 
поправки об облегчении доступа к заявительному по-
рядку возмещения НДС, о сокращении сроков камераль-
ных проверок при этой процедуре и об отмене налога на 
движимое имущество (де-факто уже и так не существую-
щего во многих регионах).

Напомним, что предприниматели в целом смири-
лись с неизбежностью роста нагрузки (см. 

”
Ъ“ от 21 ию-

ня) и лишь настаивали на компенсации части будущих 
потерь. В присланных в Госдуму в целом отрицательных 
отзывах на законопроект «Деловая Россия» просила о со-
кращении сроков возмещения НДС для всех категорий 
налогоплательщиков и об упрощении валютного контр-
оля, «Опора России» — о снижении страховых взносов. 
Отметим, что крупный бизнес в лице РСПП от офици-
альной оценки новаций воздержался (неофициально на-
звав их «наименее рискованным вариантом увеличения 
налоговой нагрузки»). 

Отвечая на депутатские вопросы, Илья Трунин оспо-
рил недавние выводы Минэкономики об ухудшении 
ожиданий роста экономики РФ из-за предстоящего уве-
личения налоговой нагрузки. Напомним, теперь это ве-
домство ожидает замедления темпов роста ВВП России в 
2018 году до 1,9% с 2,1% и до 1,4% с 2,2% в 2019-м — в том 
числе из-за повышения НДС. Заместитель главы Минфи-
на предположил, что негативное влияние повышения 
ставки на ВВП удастся нивелировать, поскольку полу-
ченные деньги будут направлены в том числе и на инвес-

тиции в инфраструктуру. «С одной стороны, да, повыше-
ние налога приводит к изъятию определенного ресурса 
из экономики, в том числе и инвестиционных ресурсов, 
но правительство же не направит эти деньги на покры-
тие внешнего долга, они будут потрачены внутри стра-
ны, в том числе на инвестиции в инфраструктуру, на со-
циальные цели, следовательно, это приведет к увеличе-
нию инвестиций и росту реальных располагаемых дохо-
дов населения»,— сказал замминистра финансов. 

Выступивший после Ильи Трунина глава думского ко-
митета по бюджету Андрей Макаров, провозгласив, что 
«косвенное налогообложение (НДС.— 

”
Ъ“) всегда лучше, 

чем прямое (налог на прибыль.— 
”
Ъ“)», сообщил на пят-

ничной встрече в Госдуме: «Все представители бизнеса 
подтвердили свое понимание того, что повышение НДС 
— это его вклад в решение социальных проблем». Ны-
нешний рост ставки до 20% он назвал ее «восстановле-
нием» (с 20% до 18% ставка была сокращена в 2003 году). 
По его словам, «с 2004 года по настоящий день только на 
снижении ставки бизнес сэкономил 5,2 трлн руб.».

Лидеров трех оппозиционных думских фракций все 
эти доводы ожидаемо не убедили — КПРФ, «Справед-
ливая Россия» и ЛДПР выступили против принятия за-
конопроекта. «Позитивного воздействия на экономи-
ку страны, на доходы наших граждан этот закон не ока-
жет»,— заявил Сергей Катасонов из ЛДПР. Валерий Гар-
тунг («Справедливая Россия») отметил, что проект про-
тиворечит указу президента в части повышения темпов 
роста: «При повышении НДС мы этого точно не достиг-
нем, у нас будет снижение темпов роста». Михаил Щапов 
от лица КПРФ заявил, что «за повышение ставки НДС за-
платят все граждане страны — бизнес просто переложит 
эти расходы на покупателей». 

Поправки ко второму чтению законопроекта будут 
приниматься до 8 июля. Поскольку проект является 
бюджетообразующим, депутаты намерены принять его 
в окончательном виде до конца завершающейся в этом 
месяце сессии. 

Вадим Вислогузов

Два процента в первом чтении
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Глава бюджетного комитета Госдумы Андрей Макаров считает, 
что рост ставки НДС предпочтительнее повышения других  
налогов  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Новым кассационным 
и апелляционным судам 
меняют дислокацию
Госдума опаздывает с принятием закона  
о новом судоустройстве

Как стало известно ”Ъ“, Госдума на следую-
щей неделе с опозданием примет во втором 
и третьем чтениях законопроект  Верховного 
суда (ВС) о реформе судоустройства в РФ, 
который должен был вступить в силу 1  июля 
2018 года. Проект предусматривает созда-
ние надрегиональных кассационных и апел-
ляционных судов общей юрисдикции по 
аналогии с существующей вертикалью ар-
битражных судов. Одобренные ранее ме-
ста дислокации новых судов частично из-
менены: список пополнят Самара, Саратов 
и Новосибирск, а Казань, Томск и  Иваново, 
а также как запасные варианты Воронеж 
и Краснодар из него исчезнут.

Как сообщил 
”
Ъ“ глава комитета по госстрои-

тельству и законодательству Госдумы Павел Кра-
шенинников, принятый в феврале в первом чте-
нии законопроект «О внесении изменений в фе-
деральные конституционные законы в связи с 
созданием кассационных судов общей юрис-
дикции и апелляционных судов общей юрис-
дикции» будет рассмотрен во втором и третьем 
чтениях на следующей неделе. Предполагается, 
что закон вступит в силу в конце июля, после че-
го будет объявлен конкурс по замещению вакан-
сий председателей новых судов, которые могут 
быть назначены до конца этого года. После этого 
начнутся передача дел новым судам и формиро-
вание их кадрового состава. Полностью реали-
зация реформы, включая размещение судов, за-
полнение вакансий судей и аппарата и их мате-
риально-техническое обеспечение, может быть 
реализована не раньше чем через год, отметил 
господин Крашенинников. Дума также должна 
установить предельный срок для конкурсной 
процедуры замещения судейских вакансий.

По словам господина Крашенинникова, на 
данный момент к законопроекту внесена все-
го одна поправка. Ее авторами выступили после 
согласования с ВС, администрацией президента 
и правительством спикеры Государственной ду-
мы и Совета федерации Вячеслав Володин и Ва-
лентина Матвиенко, а также председатели про-
фильных комитетов обеих палат Федерального 
собрания депутат Павел Крашенинников и сена-
тор Андрей Клишас. Законопроект, устанавлива-
ющий принцип экстерриториальности при об-
жаловании решений судов общей юрисдикции, 
был принят в первом чтении в феврале этого го-
да. Он предусматривает создание и размещение 
в разных городах России девяти кассационных и 
пяти апелляционных судов общей юрисдикции, 
территория подсудности которым не будет сов-

падать с административными границами субъ-
ектов РФ. Это должно повысить независимость 
судей от местных властей и руководства судов и 
унифицировать систему устройства арбитраж-
ных и судов общей юрисдикции.

Предполагалось, что количество и места дис-
локации новых судов будут уточнены ко второму 
чтению. В одобренной версии проекта кассаци-
онные суды должны появиться в Москве, Санкт-
Петербурге, Калуге, Кемерово, Сочи, Пятигорс-
ке, Казани, Перми и Владивостоке. Апелляцион-
ные суды предлагалось создать в Санкт-Петер-
бурге, Нижнем Новгороде и Томске, а также — на 
выбор — в Воронеже или Иваново, Краснодаре 
или Сочи. По сообщению на сайте Госдумы в си-
стеме кассационных судов Калугу решено заме-
нить на Саратов, а Казань — на Самару. При этом 
в Калуге вместо Иваново или Воронежа будет со-
здан один из апелляционных судов, еще один из 
пяти таких судов будет размещен в Новосибир-
ске вместо Томска, в конкуренции с Краснода-
ром победил Сочи. Кроме того, по инициативе 
ВС 3-й окружной военный суд в подмосковной 
Власихе (Одинцово) будет преобразован в апел-
ляционный военный суд, а Западно-Сибирский 
окружной военный суд в Новосибирске — в кас-
сационный военный суд. Вячеслав Володин со-
общил, что «внесенная сегодня поправка» учиты-
вает особенности регионов: их экономическую 
активность, транспортную и инфраструктурную 
составляющие, наличие юридической школы. 
Павел Крашенинников также рассказал 

”
Ъ“, что 

при выборе мест для новых судов учитывались 
количество дел внутри создаваемого округа и ка-
дровый состав действующих в нем судей.

Отметим, что в тексте принятого за основу 
проекта указана дата вступления в силу 1 ию-
ля 2018 года, а срок представления поправок к 
нему был установлен Думой до 17 марта. Одна-
ко текст внесенных поправок и информация о 
дальнейших стадиях прохождения проекта в ба-
зе данных Госдумы отсутствуют. Хотя кроме мест 
размещения новых судов законопроект также 
должен определить их полномочия, порядок об-
разования и деятельности. Господин Крашенин-
ников сказал, что новая дата вступления проек-
та в силу, а также иные поправки в случае их по-
ступления будут обсуждаться в пятницу на засе-
дании рабочей группы по подготовке проекта, а 
на следующей неделе — комитетом по госстро-
ительству. Сама идея нового судоустройства, на-
помним, была одобрена Всероссийским съездом 
судей еще в 2016 году.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

В «Роскосмосе» запустился 
разгонный блок

Аппарат должен был быть запущен 
еще 19 ноября 2016 года, но под предло-
гом необходимости импортозамещения 
и иных технических проблем сроки пос-
тоянно сдвигались. Это вызывало рез-
кое недовольство ангольской стороны. 
Раздражение копилось и в правительст-
ве. Выяснилось, что «Энергия» заплатила 
украинскому госпредприятию «Южмаш» 
около $80 млн за ракету «Зенит», но из-
за запрета на сотрудничество так ее и не 
получила. «Роскосмосу» пришлось про-
сить президента Владимира Путина раз-
решить выделить для этого пуска другой 
«Зенит» с разгонным блоком «Фрегат», на-
ходившийся на Байконуре и предназна-
ченный для запуска спутника «Спектр-
РГ». Механизм возмещения этих средств 
предложен не был. По информации 

”
Ъ“, 

после того как у AngoSat 1 на орбите на-
чались проблемы, министр телекомму-
никаций и информационных техноло-
гий Анголы Жозе Карвалью да Роша не-
сколько раз созванивался с господином 
Путиным. Спутнику это не помогло: сбой 
новой 100-вольтовой системы энергообе-
спечения «Асепт» (производства компа-
нии АВЭКС) оказался критическим. Уже 
в ходе последовавшего разбора полетов 
выяснилось, что страховка в $120 млн не 
покрывает стоимость нового аппарата 
(всего контракт оценивался в $327 млн). 
Это означало, что «Энергии» придется са-
мостоятельно изыскивать средства для 
постройки AngoSat 2.

Не проще было и с другими проекта-
ми. Так, на разработку нового пилотируе-
мого корабля «Федерация» (должен прий-
ти на смену старым «Союзам») было потра-
чено около 25 млрд руб., но готовое изде-
лие так и не появилось. Первичный аудит 
показал, что у «Федерации» отсутствует 
полная документация, а контракт на ком-
позиты заключен с немецким заводом, ко-
торый уже закрылся. Тем не менее, по сло-
вам источника 

”
Ъ“ в «Роскосмосе», проект 

«Федерация» будет реализован, но с при-
целом на использование корабля на раке-
те «Ангара-5П» (пуски планируется прово-
дить на космодроме Восточный).

По информации «РИА Новости», но-
вым гендиректором «Энергии» может 
стать главный конструктор пилотируе-
мых космических комплексов корпора-
ции Сергей Романов. Его карьера связана 
с «Энергией»: с 1980 года он прошел путь 
от инженера до заместителя председате-

ля государственной комиссии по прове-
дению летных испытаний пилотируе-
мых космических комплексов. Ему пред-
стоит решать производственные и финан-
совые вопросы «Энергии» (сумма задол-
женности корпорации составляет 68 мл-
рд руб.). Помогать ему будет первый заме-
ститель гендиректора «Роскосмоса» Нико-
лай Севастьянов, который, как ранее пи-
сал 

”
Ъ“, в августе возглавит совет директо-

ров предприятия.

Гендиректор  
на твердом топливе
Еще одна знаковая перестановка состоит-
ся в Московском институте теплотехни-
ки (МИТ). По словам двух источников в 
ракетной отрасли, 1 августа у гендирек-
тора института Сергея Никулина истечет 
трудовой контракт, который продлевать-
ся не будет. «Он станет советником главы 

”
Роскосмоса“»,— уточнил один из собе-

седников 
”
Ъ“, добавив, что новым руко-

водителем МИТа станет советник госпо-
дина Рогозина по боевой ракетной тех-
нике Сергей Пономарев. В «Роскосмосе» 
эту информацию официально не ком-
ментируют.

Сергей Никулин возглавил МИТ в сен-
тябре 2009 года, сменив на этом посту 
академика РАН Юрия Соломонова, взяв-
шего на себя ответственность за серию 
неудач с морским стратегическим ракет-
ным комплексом Р-30 «Булава» (см. 

”
Ъ“ 

от 23 июля 2009 года). До этого господин 

Никулин являлся гендиректором ОАО 
«ММЗ 

”
Вымпел“», которое специализиру-

ется на выпуске оборудования для стар-
товых и технических комплексов ракет. 
По словам источника 

”
Ъ“ в «Роскосмосе», 

за девять лет господин Никулин выстро-
ил внутри института действенную коо-
перацию и обеспечил подготовку мощ-
ностей к выпуску серийной продукции. 
Предыдущий министр обороны Анато-
лий Сердюков критиковал МИТ за нео-
правданно, по его мнению, завышенные 
цены на продукцию. Сохранить заказ по-
могла непростая геополитическая обста-
новка (прежде всего отношения с США), 
которая даже в условиях действия дого-
вора о сокращении наступательных во-
оружений гарантировала МИТу стабиль-
ный спрос на продукцию. По словам ко-
мандующего РВСН генерала Сергея Кара-
каева, до 2026 года ракетами РС-24 «Ярс» 
планируется оснастить практически все 
дивизии, имеющие подвижные ракет-
ные комплексы. Всего, по неофициаль-
ной информации, с 2009 года РВСН полу-
чили более ста ракет шахтного и подвиж-
ного базирования. Источник 

”
Ъ“ в глав-

ном штабе ВМФ утверждает, что в рамках 
госпрограммы вооружений до 2027 года 
планируется увеличение серийного вы-
пуска МБР «Булава»: мощности Воткин-
ского завода позволяют передавать во-
енным не менее 15 таких ракет ежегод-
но. При этом, по данным 

”
Ъ“, военные со-

хранили в рамках этой же госпрограммы 
заказ на ракетные комплексы РС-26 «Ру-
беж»: изначально его планировалось раз-
вернуть еще в 2016 году в Иркутской ра-
кетной дивизии, но после ряда консуль-
таций это решение было отложено на 
дальнюю перспективу.

Задачи у Сергея Пономарева по срав-
нению с его предшественником не изме-
нятся: это своевременное исполнение го-
соборонзаказа и диверсификация про-
изводства (создание продукции в инте-
ресах ТЭКа). Сфера деятельности госпо-
дину Пономареву знакома: выходец из 
РВСН в звании генерал-лейтенанта, он с 
2008 года курировал в Федеральном кос-
мическом агентстве (а затем и в госкорпо-
рации «Роскосмос») производство боевых 
ракет и имеет все необходимые допуски 
от спецслужб.

По данным 
”
Ъ“, это одни из последних 

кадровых перестановок на предприяти-
ях промышленности, которые планирует 
провести новое руководство «Роскосмоса».

Иван Сафронов

Действия Владимира 
Солнцева на посту 
гендиректора «Энергии» 
вышестоящее руководство  
не одобрило  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

с1
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Как стало известно ”Ъ“, 
Эльчин Ахмедов, один из 
крупнейших поставщиков 
фруктов и овощей в Рос-
сию, стал фигурантом уго-
ловного дела о разбой-
ном нападении. По версии 
следствия, бизнесмен, го-
довая выручка компаний 
которого превышает 7 мл-
рд руб., вместе со своими 
менеджерами взял кас-
су на 12 млн руб. Несмо-
тря на то что потерпевшие 
вспомнили о налете че-
рез два с половиной года, 
а подтвердить его смогли 
только на словах, в глав-
ном следственном управ-
лении Следственного ко-
митета России (ГСУ СКР) 
по Санкт-Петербургу за-
явлению дали ход, прове-
дя в структурах господи-
на Ахмедова и у него дома 
обыски со спецназом. 
Между тем результаты 
опросов, проведенных ад-
вокатом бизнесмена, по-
казывают, что разбоя во-
обще не было.

Из документов, имеющих-
ся в распоряжении 

”
Ъ“, сле-

дует, что совершенное в ноя-
бре 2015 года преступление 
выявил следователь ГСУ СКР. 
И хотя разбои не относятся 
к подследственности подчи-
ненных Александра Бастры-
кина, следователь на основа-
нии своего же рапорта возбу-
дил уголовное дело по соот-
ветствующей ч. 4 ст. 162 УК РФ 
и принял его к производству.

По версии следствия, с 9 
до 11 утра 20 ноября на тер-
ритории Софийской плодо-
овощной базы (Софийская 
улица, 60) Санкт-Петербурга 
неустановленные лица, воо-
руженные предметом, похо-
жим на пистолет, ворвались в 
помещение, которое аренду-
ет ООО «Роял», а затем прони-
кли в кассу последнего. При-
менив насилие в отношении 
одного из сотрудников ком-
пании и угрожая другой ра-
ботнице, налетчики похи-
тили 12 млн руб., после чего 
скрылись. Своими действия-
ми злоумышленники, пола-
гает следствие, причинили 
ущерб в особо крупном раз-
мере владельцу «Рояла» Нов-
рузу Халилову, его братьям и 
сотрудникам. По показани-
ям последних, среди нападав-
ших якобы были Эльчин Ах-
медов и менеджеры его ком-
паний. С санкции суда следо-
ватели ГСУ СКР при поддер-
жке спецназа Росгвардии про-
вели обыски у бизнесмена Ах-
медова и в его бизнес-структу-

рах, перепугали всех его род-
ственников и сотрудников, 
а изъяли документы и элек-
тронные носители информа-
ции, не имеющие по большо-
му счету отношения к событи-
ям на базе. Сам предпринима-
тель в это время находился на 
лечении за границей.

Эльчин Ахмедов в отли-
чие от потерпевших являет-
ся известным и крупным биз-
несменом. Выходцу из Баку, 
в частности, принадлежат 
компании Aysel и торговый 
дом «АйБаРус», названные в 
честь его детей — Айсель, Ай-
нур, Бахмана и Руслана. Фир-
мы закупают фрукты и ово-
щи в 30 странах, обрабатыва-
ют их, поставляя в федераль-
ные сети «Перекресток», «Пя-
терочка», «Дикси», «Лента», 
«Семья (7Я)», «Магнит», «Вер-
ный», «О’кей» и др. Выручка 
компаний за 2017 год превы-
сила 7,5 млрд руб.

Сам предприниматель 
рассказывает, что часть его 
бизнес-проектов получила 
развитие после краха груп-
пы компаний JFC Владими-
ра Кехмана, фирм «Сорус» 
и «Санвей», которые после 
кризиса 2008 года не смогли 
расплатиться с банками-кре-
диторами. Приобретя неко-

торые их активы, в том чи-
сле складские комплексы, 
камеры дозирования и хра-
нения, а также упаковочные 
линии, господин Ахмедов 
стал весьма влиятельным иг-
роком на рынке так называе-
мого скоропорта.

Свою причастность к на-
лету Эльчин Ахмедов, назы-
вающий себя фруктовиком, 
отрицает, а его защита убе-
ждена, что не было самого 
события преступления. В ка-
честве доказательства защит-
ник Александр Нарышкин 
приводит пояснения из ад-
вокатских опросов, которые 
по законодательству должны 
учитываться наравне с дока-
зательствами, полученными 
в результате следственных 
действий.

Из показаний и поясне-
ний менеджеров «Рояла», а 
также других компаний, ра-
ботающих на Софийской ба-
зе (имеются в распоряже-
нии 

”
Ъ“), следует, что 20 ноя-

бря 2015 года ЧП там не про-
исходили. «Никаких разбой-
ных нападений, в том числе 
с применением оружия, на 
наше помещение не совер-
шалось. Никто имущество и 
деньги не похищал»,— утвер-
ждает, в частности, менеджер 
«Рояла» Светлана. Она и дру-
гие свидетели защиты рас-
сказали господину Нарышки-
ну, что сама база надежно ох-
раняется сотрудниками ЧОП 
«Святогор», а офисы и скла-

ды компаний, расположен-
ные на Софийской улице, ох-
раны, как правило, не имеют. 
Зато в них ведется круглосу-
точное видеонаблюдение в 
режиме записи с сохранени-
ем всех данных, доступ к ко-
торым имеют руководство и 
владельцы компаний, арен-
дующих помещения на базе. 
Внутренний видеоконтроль 
осуществлялся и в «Рояле», од-
нако, по словам участников 
опросов, на записи камер на-
лет не попал, потому что его 
не было. При этом один из 
участников опроса Ровшан 
Мурадов, занимавшийся биз-
несом с господами Халиловы-
ми, рассказал о событиях, ко-
торые, возможно, и привели 
к делу о разбое.

Господин Мурадов сооб-
щил адвокату Нарышкину, 
что до середины 2015 года он 
работал в компании «Фрут-
Стрим», экспортирующей 
фрукты из ЮАР, а затем позна-
комился с братьями Новру-
зом и Намиком Халиловыми, 
которые, по его словам, пред-
ложили стать их «равноправ-
ным партнером» в компании 
«Новфрут». При этом офор-
млен он был импорт-менед-
жером в «Рояле».

«Вначале работа шла нор-
мально, но потом между 
мной и братьями Халиловы-
ми пошли разногласия»,— 
утверждает их экс-компань-
он. Оказалось, что летом 
2015 года в рамках много-
миллионного контракта он 
получил около $500 тыс. от 
одной из компаний господи-
на Ахмедова в качестве пре-
доплаты за крупную партию 
апельсинов из ЮАР. Однако 
сделка по какой-то причине 
сорвалась. Уже устроившись 
в новую компанию, по сло-
вам господина Мурадова, он 
сам подтвердил долг Эльчи-
ну Ахмедову, так как его «му-
чила совесть».

«Когда я не смог вовре-
мя его отдать, ко мне домой 
в октябре 2015 года пришли 
Джавид, отвечавший за кон-
тракт с апельсинами из ЮАР, 
и его коллега по имени Мех-
ман, который занимался ло-
гистикой. Пришли они с бу-
кетом цветов для моей бере-
менной жены, мы дружелюб-
но, без конфликтов пообща-
лись, и я документально под-
твердил свои долговые обя-
зательства по контракту. Чуть 
позже я дал указание нашему 
брокеру заплатить эти день-
ги. Я считал, что имею пра-
во распорядиться деньгами 
компаний 

”
Новфрут“ и 

”
Ро-

ял“, так как был их фактиче-
ским совладельцем»,— сооб-
щил в ходе опроса господин 
Мурадов, отметивший, что за 
это был избит своими новы-
ми партнерами.

Потом, рассказал он, состо-
ялась встреча, в которой при-
няли участие Эльчин Ахме-
дов, братья Халиловы, а также 
«пожилые уважаемые люди». 
Выслушав всех, Эльчин Ахме-
дов, утверждает господин Му-
радов, «в знак доброй воли» 
и для урегулирования кон-
фликта предложил $250 тыс. 
в рублях братьям Халиловым 
при условии, что «эта тема бу-
дет навсегда закрыта», а акса-
калы выступят гарантами со-
глашения. Все, в том числе 
братья и отец Халиловы, как 
утверждает участник опроса, 
с этим согласились: «Я знаю, 
что Ахмедов выплатил эти 
деньги Халиловым, несмотря 
на то что ничего им должен 
не был. Но через некоторое 
время Халиловы снова стали 
предъявлять претензии Ах-
медову, считая, что он им все-
таки задолжал…»

Вначале, кстати, в право-
охранительные органы обра-
тились не братья Халиловы, а 
дядя господина Ахмедова, об-
наруживший под днищами 
семейных автомобилей «ма-
ячки», позволяющие отсле-
живать их перемещения. За-
явление с записью установ-
ки трекеров, сделанной виде-
орегистратором, стало пово-
дом для доследственной про-
верки, в ходе которой поли-
ция выяснила, что слежка мо-
гла осуществляться в интере-
сах братьев Халиловых.

Однако пока полиция ре-
шала, возбуждать или нет 
уголовное дело по ст. 137 УК 
РФ (нарушение неприкосно-
венности частной жизни), 
СКР дал ход заявлению о раз-
бойном нападении на ком-
панию «Роял».

Получить комментарии 
потерпевших от разбоя 

”
Ъ“ 

не удалось — Новруз Хали-
лов не ответил на звонки. В 
ГСУ СКР, подтвердив возбу-
ждение уголовного дела, на 
вопросы 

”
Ъ“, направленные 

в официальном запросе, опе-
ративно также не ответили.

Предприниматель Ахме-
дов заявил 

”
Ъ“, что готов до-

казать свою невиновность, 
хотя пока точно не знает, по-
чему именно он оказался в де-
ле о разбое и какова конечная 
цель его уголовного пресле-
дования. 

”
Ъ“ продолжит сле-

дить за развитием событий.
Николай Сергеев

Доказательная овощебаза 
Следствие заподозрило в разбое  
крупного поставщика фруктов и овощей 

В Санкт-Петербурге задержа-
на группа местных жителей, ко-
торые подозреваются в хищении 
$728 тыс. у клиентки ПАО «Сбер-
банк». По версии следствия, в мае 
прошлого года сотрудники кре-
дитного учреждения перевели ва-
люту в рубли и выдали своим пред-
полагаемым подельникам четыре 
сберегательных сертификата на 
общую сумму 40 млн руб., кото-
рые спустя несколько дней были 
обналичены злоумышленниками. 
По неофициальным данным, по-
чти все фигуранты расследования 
признали свою вину и раскаялись.

Следственное управление УМ-
ВД России по Фрунзенскому району 
Санкт-Петербурга возбудило уголов-
ное дело по ч. 4 ст. 159 УК (мошенниче-
ство в особо крупном размере), в рам-
ках которого были задержаны девять 
подозреваемых. Как следует из мате-
риалов уголовного дела, злоумыш-
ленники решили похищать средст-
ва со счетов людей, которые умерли 
или пропали без вести, но при этом 
не оставили никаких официальных 
распоряжений по своим активам. Ин-
формацию об одном из таких счетов, 
на котором хранилось $728 тыс., зло-
умышленникам, согласно их показа-
ниям, якобы предоставил источник в 
службе безопасности отделения Сбер-
банка. К реализации финансовой афе-
ры были привлечены несколько со-
трудников петербургских дополни-
тельных офисов кредитного учрежде-
ния — в частности, операционистка 
Кристина Калашникова, старший ме-
неджер по обслуживанию Валерия 
Кардаильская и менеджер по прода-
жам продуктов банка Анна Иванова.

По предварительным данным, зло-
умышленники нашли пожилую жен-
щину, родственницу одной из по-
дозреваемых. По версии следствия, 
она, выдав себя за владелицу валют-
ного счета, которая, как они полага-
ли давно умерла (счетом клиентка не 
пользовалась), обратилась к сотруд-
нице одного из петербургских офи-
сов Сбербанка Калашниковой, кото-
рая провела необходимые банков-
ские операции. Закрыла валютный 
счет, перевела средства на рублевый 
и выдала четыре сберегательных сер-
тификата на предъявителя, номинал 
каждого из которых составил 10 млн 
руб. Эти операции, как следует из ма-
териалов уголовного дела, согласно 
требованиям законодательства, бы-
ли удостоверены еще одним работни-
ком офиса Валерией Кардаильской. 
Впоследствии семейная пара Антон и 
Наталья Суконкины обналичили сер-
тификаты: в частности, в одном из от-
делений Сбербанка на Невском про-
спекте, где работала Анна Иванова. 
При этом подозреваемые ошиблись: 
клиентка Сбербанка оказалась жива, 
просто по каким-то причинам давно 
не пользовалась своим счетом.

По словам подозреваемой Калаш-
никовой, с предложением об уча-
стии в этой финансовой афере к ней 
обратилась Анна Копитель, с кото-
рой она была знакома: периодиче-
ски подозреваемая брала кредиты в 
банках, которые передавала госпо-
же Копитель, получая взамен возна-
граждение. Сами же кредиты и про-
центы по ним оплачивала, как утвер-
ждает госпожа Калашникова, имен-
но Анна Копитель.

Преступление было выявлено 
службой безопасности ПАО «Сбер-
банк». Примерно через два месяца по-
сле хищения Кристину Калашникову 
вызвали в службу безопасности, где 
она дала неправдивые показания и 
отказалась от проверки на полиграфе.

Сейчас, по неофициальным дан-
ным, восемь подозреваемых дают 
признательные показания и заяв-
ляют о раскаянии. Обвинение в мо-
шенничестве пока предъявлено 
только Валерии Кардаильской. Ее за-
щитник Сергей Путреша сообщил 

”
Ъ“, что обвинение, инкриминируе-

мое его клиентке, строится в основ-
ном на показаниях госпожи Калаш-
никовой, в обоснованности кото-
рых защита очень сильно сомнева-
ется. «Во время очной ставки, описы-
вая квартиру моей подзащитной, где 
Калашникова была примерно в апре-
ле-мае, она упомянула про якобы ви-
денную там кошку. Однако кошка по-
явилась у Кардаильской только в ию-
не. Причем везли ее из Ставрополь-
ского края по железной дороге, что 
можно подтвердить билетом на жи-
вотное»,— сообщил 

”
Ъ“ адвокат.

По словам господина Путреши, 
его клиентка просто выполнила 
свою работу, не будучи осведомлен-
ной о криминальном характере про-
водимой операции. Более того, по 
версии защитника, госпожа Карда-
ильская об этом узнала только во вре-
мя служебной проверки, доброволь-
но согласилась пройти испытания 
полиграфом, который подтвердил 
правдивость ее версии о непричаст-
ности к афере. В свою очередь, адво-
кат госпожи Калашниковой Нико-
лай Панков заявил 

”
Ъ“, что до завер-

шения следствия не будет давать ни-
каких комментариев по делу.

Сбербанк по этому поводу распро-
странил пресс-релиз, назвав случив-
шееся инцидентом, и сообщил, что в 
результате внутреннего расследова-
ния службой безопасности банка бы-
ли выявлены подозреваемые и ини-
циировано обращение в правоохра-
нительные органы. Участники мо-
шеннической схемы были установле-
ны, как сообщается в пресс-релизе, по 
результатам расследования сотрудни-
ки банка были уволены, а деньги кли-
ентке полностью возвращены.

Дмитрий Маракулин,  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Валюту списали  
как родную
Раскрыта банковская афера  
по выводу денег с «мертвого» счета

О подозрениях  
в разбое Эльчин  
Ахмедов (на фото) 
узнал, когда к нему 
домой пришли  
с обысками

Как стало известно ”Ъ“, Главное 
следственное управление След-
ственного комитета России (ГСУ 
СКР) по Москве заподозрило в 
коммерческом подкупе исполни-
тельного директора по развитию 
бизнес-инноваций АО СОГАЗ Ан-
тона Барышека. По версии след-
ствия, топ-менеджер с не уста-
новленными следствием лицами 
пытался подкупить заместите-
ля начальника управления стра-
хования ПАО «Газпром» Галину 
Бушмину, передав ей $100 тыс. 
за заключение договора, выгод-
ного страховой компании. При 
этом незаконное вознагражде-
ние он выдавал за подарок к 8 
Марта. Госпожа Бушмина сооб-
щила о подношении своему руко-
водству и в правоохранительные 
органы. В свою очередь, след-
ствие ходатайствовало об аре-
сте господина Бурышека, одна-
ко суд, прислушавшись к мнению 
прокурора, решил, что инкрими-
нируемое страховщику преступ-
ление относится к сфере пред-
принимательской деятельности, 
и оставил его на свободе.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело 

в отношении исполнительного ди-
ректора по развитию бизнес-инно-
ваций АО СОГАЗ Антона Барышека 
второе управление по расследова-
нию особо важных дел ГСУ СКР по 
Москве возбудило еще 18 мая этого 
года по ч. 4 ст. 204 УК РФ (коммерче-
ский подкуп группой лиц по предва-
рительному сговору). В ходе предва-
рительного расследования ГСУ СКР 
установило, что в феврале—марте 
2018 года между АО СОГАЗ и 100-про-
центной «дочкой» ПАО «Газпром» 
ООО «Газпром инвест» шли перего-

воры о заключении договора страхо-
вой защиты более чем на 1 млрд руб.

Следует отметить, что до 15 марта 
2013 компания, основанная в 2007 
году, называлась ООО «Газпром ин-
вест Запад» и до сих пор выступает 
основным заказчиком системных 
инвестиционных проектов ПАО 
«Газпром». Основными видами дея-
тельности ООО «Газпром инвест» яв-
ляются проектирование, строитель-
ство и ввод в эксплуатацию объек-
тов газовой отрасли, промышлен-
ного и гражданского строительства, 
а также поставка газа в страны Евро-
пейского союза.

По версии следствия, господин 
Барышек в силу занимаемой долж-
ности был осведомлен о том, что в 
договоре между АО СОГАЗ и ООО 
«Газпром инвест» есть некие про-
тиворечия, благодаря которым ус-
ловия соглашения складываются 
не в пользу последнего. Кроме то-
го, неплохо зная замначальника 
управления страхования ПАО «Газ-
пром» Галину Бушмину, в сферу не-
посредственных обязанностей ко-
торой входит разработка, согласо-
вание, сопровождение заключения 
и исполнения договоров страхова-
ния имущества, Антон Барышек, 
по версии следствия, за заключе-
ние соглашения решил «отблагода-
рить» представителя ПАО, передав 
ей $100 тыс. в качестве незаконно-
го вознаграждения. Как следует из 
материалов расследования, сделал 
он это весьма не обычно.

Целую неделю в марте топ-менед-
жер СОГАЗа, как установило следст-
вие, названивал госпоже Бушминой, 
убеждая ее принять подарок якобы 
от руководства компании к междуна-
родному женскому дню, который он 

называл «символическим», не уточ-
няя, что именно должна получить 
представитель «Газпрома».

В конечном счете ему удалось уго-
ворить женщину, а сам «подарок» пе-
редать через ее дочь. Их встреча и пе-
редача «подарка» состоялась уже по-
сле праздника — 16 марта на про-
спекте Мира. После того как Галина 
Бушмина получила пакет с деньга-
ми, она поставила об этом в извест-
ность свое руководство. Затем после-
довало обращение в ФСБ.

Оперативниками спецслужбы 
топ-менеджер СОГАЗа Барышек по 
какой-то причине был задержан 
только в конце июня, после чего сто-
личное ГСУ СКР обратилось в Прес-
ненский райсуд Москвы с ходатай-
ством о его аресте на два месяца. По 
данным 

”
Ъ“, настаивая на избрании 

для исполнительного директора ме-
ры пресечения в виде содержания 
под стражей, представитель следст-
вия утверждал, что вина господина 
Барышека в коммерческом подкупе 
подтверждается показаниями Гали-
ны Бушминой и ее дочери, протоко-
лом очной ставки с подозреваемым, 
а также материалами оперативно-
розыскной деятельности. В свою 
очередь представитель прокурату-
ры потребовал от следствия предста-
вить дополнительные доказательст-
ва вины топ-менеджера, а суд в свя-
зи с этим отложить рассмотрение 
арестного вопроса на 72 часа. По за-
кону прокурор и следователь имеют 
равные права в суде, но, как прави-
ло, предпочтение все-таки отдается 
участникам расследования. На этот 
раз суд с надзорным ведомством со-
гласился.

При повторном рассмотрении 
ходатайства в Пресненском райсу-

де представитель прокуратуры воз-
ражал против ареста Антона Бары-
шека, мотивируя свою позицию 
тем, что преступление было совер-
шено в сфере предприниматель-
ской деятельности, топ-менеджер 
имеет постоянное место жительст-
ва, скрыться от следствия за рубеж 
не сможет, так как у него забрали за-
гранпаспорт, а доступа к уликам с 

целью их уничтожения и вовсе не 
имеет. С аналогичной позицией 
выступила и защита подозревае-
мого, рассчитывающая, что в край-
нем случае страховщик может нахо-
диться под домашним арестом. Вы-
слушав стороны, суд пришел к вы-
воду, что следователь вполне может 
ограничиться для Антона Барыше-
ка и подпиской о невыезде и надле-

жащем поведении, под которую он 
в итоге и был освобожден.

Представитель защиты подозре-
ваемого Барышека от комментари-
ев по делу воздержался, сославшись 
на то, что не получил на это добро от 
своего клиента. В «СОГАЗе» и «Газпро-
ме» на письменные запросы 

”
Ъ“ вче-

ра не ответили.
Юрий Сенаторов

«Газпром» не принял подкуп на 8 марта
Топ-менеджер СОГАЗа попал под следствие за коррупционный подарок

«Ъ
»



5

новости
Коммерсантъ   l   Среда 4 июля 2018 №115   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Вчера фактически был 
определен список кандида-
тов в мэры Москвы: в бюл-
летене может оказать-
ся пять кандидатов. Вновь 
баллотирующийся в мэ-
ры Сергей Собянин при-
влек к работе на выборах 
полпреда правительства 
в высших судах Михаила 
Барщевского: он будет ока-
зывать ему юридическую 
поддержку в Мосгоризбир-
коме в случае споров с дру-
гими кандидатами. Не про-
шедший муниципальный 
фильтр председатель 
 «Гражданской инициати-
вы» Дмитрий Гудков зая-
вил, что  оппозиция теперь 
будет готовиться к выборам 
в Мосгордуму 2019 года.

Вчера МГИК завершил при-
ем документов для регистра-
ции кандидатов в мэры Мо-
сквы. Первым около здания 
МГИК появился претендент от 
Партии социальных реформ 
Станислав Полищук, который 
сообщил, что снимает кандида-
туру в пользу мэра. Кандидатов, 
которые «будут заявлять, что 
прохождение муниципально-
го фильтра (нужно было собрать 
110 подписей депутатов.— 

”
Ъ“) 

невозможно», он призвал не 
слушать, назвав такие заявле-
ния «популизмом». В 2018 го-
ду господин Полищук уже за-
являлся на выборы президента 
и снял свою кандидатуру в поль-
зу Владимира Путина. Вслед за 
ним в комиссию пришел глава 
Таганского района и кандидат 
«Справедливой России» Илья 
Свиридов, который сдал 112 
подписей депутатов. Сбор под-
писей он назвал «непростой 
историей и напряженным тру-
дом». Кандидата ЛДПР депута-

та Госдумы Михаила Дегтяре-
ва встречала группа с флагами 
и плакатом «Дегтярев — наш 
мэр». Появился господин Дегтя-
рев, снимая себя в режиме сел-
фи для трансляции в Instagram. 
Кандидат принес 120 подписей. 

Приехал в горизбирком да-
же выдвиженец «Гражданской 
инициативы» Дмитрий Гуд-
ков, который заранее заявил, 
что не смог пройти муници-
пальный фильтр, но все рав-
но намеревался сдать 76 полу-
ченных подписей. «Я прекрас-
но понимаю, что Собянин при-
нял решение, что Гудков не 

участвует в выборах,— расска-
зал он о себе в третьем лице.— 
Он выбрал удобных для себя 
спарринг-партнеров, чем про-
явил неуважение по отноше-
нию к москвичам, у которых 
остается 

”
богатый“ выбор меж-

ду Собининым, застройщиком 
(имел в виду кандидата в мэ-
ры, акционера СУ-155 Михаи-
ла Балакина.— 

”
Ъ“) и удобной 

карманной оппозицией». Те-
перь главной целью Дмитрий 
Гудков видит выборы в Мос-
гордуму 2019 года. Когда оппо-
зиционер сдавал документы 
без шансов на регистрацию, 
к МГИК приехал актер Никита 
Джигурда на автобусе «Мэр — 
звезда Джигурда», из-за че-
го даже член комиссии Дмит-
рий Реут пошел за телефоном, 

чтобы заснять представление. 
Актер заявил, что «все глупо-
сти на земле делает с серьез-
ным выражением лица», а так-
же, что хочет «вернуть Москве 
секс». Он принес коробки с до-
кументами, заверив, что это 
«миллионы подписей против 
реновации и платных парко-
вок», правда, сделал это лишь 
для шоу: официально в мэры 
он не выдвигался. Конец пред-
ставления на улице наблюда-
ли представители кандидата 
от КПРФ Вадима Кумина. Всего 
он сдал 114 подписей. Послед-
ним кандидатом был кандидат 
от партии «Союз горожан», де-
путат Мосгордумы Михаил Ба-
лакин. Он заявил 

”
Ъ“, что сбор 

подписей — «это долгая напря-
женная работа».

На вчерашнем заседании 
МГИК полпред правительст-
ва в высших судах Михаил Бар-
щевский по заявлению мэра 
Москвы Сергея Собянина был 
назначен членом комиссии 
с правом совещательного голо-
са. Глава МГИК Валентин Горбу-
нов заявил 

”
Ъ“, что «члены ко-

миссии могут быть госслужащи-
ми, таких ограничений нет, в от-
личие от доверенных лиц». Сам 
Михаил Барщевский пояснил 

”
Ъ“, что работа во МГИК — «об-

щественная, которая не требует 
ухода в отпуск» с основного ме-

ста работы. По его словам, впер-
вые предложение стать предста-
вителем господина Собянина 
во МГИК он получил два меся-
ца назад. «Мы с Сергеем Собяни-
ным знакомы около 18 лет. Ког-
да он работал в Совете федера-
ции (в 1996–2000 годах.— 

”
Ъ“), 

я обратил внимание, что он 
толковый юрист. Меня он зна-
ет как юриста, а я его — как по-
рядочного человека. Когда Сер-
гей Собянин стал мэром (в 2010 
году.— 

”
Ъ“), мне не все нрави-

лось, я не все понимал, а сегод-
ня я признаю, что таких претен-
зий у меня нет»,— сказал госпо-
дин Барщевский. 

Кроме того, вчера на заседа-
нии МГИК был утвержден поря-
док организации избиратель-
ных участков за пределами Мо-

сквы. Как сообщил Дмитрий Ре-
ут, списки временных загород-
ных участков (172 штуки) долж-
ны быть опубликованы не позд-
нее 24 июля, при этом комис-
сия представила карту возмож-
ного их размещения. Также, по 
словам господина Реута, «пред-
усмотрена возможность анну-
лирования этих участков в том 
случае, если не будет подано за-
явлений на голосование по ме-
сту нахождения». Какой имен-
но территориальный избирком 
будет курировать работу участ-
ка, определит МГИК. Например, 
если участок будет расположен 
в Талдомском районе (Москов-
ская область), то за ним будет за-
креплен ТИК на Дмитровском 
шоссе, сообщил Дмитрий Реут. 

Лиза Миллер

Московская пятерка
На выборах мэра будет стандартный набор кандидатов

Региональные парламенты продол-
жают направлять в Госдуму свои от-
зывы на законопроект, предпола-
гающий увеличение пенсионного 
возраста. При этом некоторые из 
них, где предстоят выборы разного 
уровня, обозначать свою позицию 
не спешат. Например, в Самарской 
области это закончилось демаршем 
оппозиционных фракций. Митин-
ги против повышения пенсионного 
возраста в субъектах РФ массового 
характера не носят.

Сегодня положительный отзыв на 
законопроект о повышении пенсион-
ного возраста должно одобрить питер-
ское заксобрание. Вчера голосами еди-
нороссов его поддержала парламент-
ская комиссия по социальной полити-
ке. Результат обсуждения был предска-
зуем: семь из десяти членов парламент-
ской комиссии по социальной поли-
тике — депутаты от «Единой России». 
 Однако на заседание комиссии при-
шли представители остальных фрак-
ций заксобрания («Яблока», «Справед-
ливой России», Партии роста, КПРФ 
и ЛДПР). Если бы не они, заседание ко-
миссии вряд ли можно было бы назы-
вать обсуждением: у депутатов от «Еди-
ной России» никаких вопросов к чи-
новникам петербургской администра-
ции, представлявшим законопроект, не 
возникло.

Рассказывая о проекте реформы, чи-
новники Смольного никаких прогно-
зов о том, как повышение пенсионного 
возраста отразится на состоянии петер-
бургского рынка труда, не представи-
ли, указала депутат от КПРФ Ольга Хо-
дунова. «Относительно прогнозов. Сей-
час, извините, чемпионат мира прохо-
дит. По всем прогнозам его должна бы-
ла выиграть Германия или Испания, но 
ни того ни другого не произошло»,— 
нашел аргумент первый зампред ко-
митета по труду петербургской адми-
нистрации Николай Рогачев. Депута-
ты-единороссы из числа членов парла-
ментской комиссии выступать не ста-
ли. Выступила лишь глава комиссии 
Елена Киселева (она уже успела выйти 
на пенсию). «Никто не воспринимает 
этот законопроект как панацею для жи-
телей России. Для любого политика это 
крайне тяжелое и непопулярное реше-
ние»,— заявила она, призвав «не искать 
виноватых в сложившейся ситуации».

Не так гладко прошло обсуждение 
у самарских депутатов. Изначально об-
суждение отзыва на законопроект зна-
чилось в повестке заседания самарской 
облдумы. Однако перед ним прошло за-
седание комитета по здравоохранению, 
демографии и социальной политике, на 
котором решили вопросы о «пенсион-
ной реформе» не рассматривать. Подоб-
ное решение возмутило депутатов оп-
позиционных фракций, они потребо-

вали внести вопрос в повестку, однако 
такое решение не было принято.

«Получается, мнение трех фракций 
неинтересно другой фракции? Тогда 
нам можно на совещание уйти, и вам 
мешать не будем. Если фракции 

”
Еди-

ной России“ неинтересно мнение трех 
фракций, коллеги из КПРФ, давайте 
прогуляемся»,— сказал глава фракции 
КПРФ Алексей Лескин. Вместе с парла-
ментариями от «Справедливой России» 
и ЛДПР они покинули зал заседания.

В Удмуртии пока решили создать 
трехстороннюю комиссию по регули-
рованию социально-трудовых отно-
шений, чтобы «сформировать единый 
подход и учесть весь спектр факторов». 
В ее состав войдут члены правительст-
ва, представители профсоюзов и рабо-
тодатели. Первое заседание заплани-
ровано на середину июля. Премьер-ми-
нистр республики Ярослав Семенов 
провел встречу с председателем Феде-
рации профсоюзов республики Серге-
ем Шерстобитом, на которой решили, 
что участие в разного рода акциях про-
теста и пикетах не позволит полноцен-
но и объективно рассмотреть социаль-
но и экономически важный документ. 
Эти мероприятия, на их взгляд, плани-
руются сомнительными лицами и явля-
ются попыткой заработать некие поли-
тические дивиденды.

Впрочем, в других регионах акции 
протеста проходят спокойно и не наби-
рают большого количества участников. 
Так, на митинг в Улан-Удэ, организован-
ный Объединением организаций про-
фсоюзов Бурятии, пришло около 300 
человек. «Мы подавали заявку на про-
ведение митинга в центре города на 
площади Советов, но мэрия отправила 
нас в парк Юбилейный, расположен-
ный в спальном районе Улан-Удэ»,— 
сказал 

”
Ъ“ пресс-секретарь Объедине-

ния организаций профсоюзов Эрдэм 
Будаев. Похожей по масштабу получи-
лась акция и в Тюмени. Ее организовы-
вали Российская коммунистическая ра-
бочая партия и партия «РОТ Фронт». «Та-
кая реформа нужна, но не народу, а чи-
новникам»,— заявил глава тюменско-
го отделения областного совета про-
фсоюзов Михаил Кивацкий. В ходе ак-
ции желающие могли подписать пети-
цию против реформы. Акция в Хабаров-
ске возле зданий заксобрания и Пенси-
онного фонда вчера собрала всего око-
ло 50 протестующих. Одним из самых 
многочисленных был митинг в Кеме-
ровской области — на акцию в одном 
из гайд-парков возле Мототрека с гаре-
вой дорожкой ДОСААФ России пришло 
около 1,5 тыс. человек. Выступающие 
высказывали опасения, что нормы, по-
зволяющие горнякам досрочно выхо-
дить на пенсию, могут пересмотреть 
и отменить.

Отдел политики

Регионы проверяют 
на отзывчивость
Заксобрания пытаются обсуждать 
пенсионную реформу

Госдума приняла законопроект, уточняю-
щий право прокурора подавать исковое за-
явление о принудительной госпитализации 
граждан в медучреждения — противотубер-
кулезные больницы или организации пси-
хиатрической помощи. В документе отме-
чалось, что иски прокуроров, как правило, 
удовлетворяются судами в 93% случаев, 
а существующие 7% отказов аргументиру-
ются отсутствием прямого указания в зако-
нодательстве на подобное право сотрудни-
ков надзорного органа.

На заседании в Госдуме в третьем, оконча-
тельном чтении был принят законопроект, на-
деляющий, в частности, прокуроров правом 
подачи административных исков о госпита-
лизации граждан «в недобровольном порядке» 
в психиатрические стационары и противоту-
беркулезные диспансеры, а также о продлении 
госпитализации. Сейчас в Кодексе администра-
тивного судопроизводства (КАС) говорится, что 
подобным правом обладают представители ме-
дорганизаций. 

Авторы законопроекта в пояснительной за-
писке сообщают, что проанализировали право-
применительную практику за год (с 15 сентября 

2015 года по 1 сентября 2016 года) и установили, 
что прокуроры направили в суды 360 админис-
тративных исковых заявлений о недоброволь-
ной госпитализации граждан, «больных зараз-
ной формой туберкулеза, уклоняющихся от об-
следования или от лечения» на основании обра-
щений к ним главных врачей противотуберку-
лезных диспансеров и районных больниц. «Су-
ды большинства субъектов РФ принимают, рас-
сматривают и удовлетворяют указанные адми-
нистративные исковые заявления,— признают 
авторы законопроекта.— В частности, из 360 ад-
министративных исковых заявлений прокуро-
ров судами удовлетворено 335, что составляет 
93%». «Суды Санкт-Петербурга, Мурманской об-
ласти отказывали в принятии таких админист-
ративных исков со ссылкой на отсутствие пря-
мого указания в процессуальном законодатель-
стве о праве прокурора по предъявлению адми-
нистративных исков данной категории»,— го-
ворится в документе. 

Принятый законопроект, отмечают его ав-
торы, разработан «в целях формирования еди-
нообразной правоприменительной практики 
в части закрепления права прокурора на обра-
щение в суд с административным исковым за-

явлением о принудительной госпитализации 
отдельных категорий граждан». Соответствую-
щие поправки вносятся и в ряд «корреспонди-
рующих» нормативных актов, в частности, в фе-
деральные законы «О психиатрической помо-
щи и гарантиях прав граждан при ее оказании» 
и «О предупреждении распространения тубер-
кулеза в РФ».

Зампред комитета по государственному 
строительству и законодательству Госдумы Ра-
фаэль Марданшин (один из авторов законопро-
екта) пояснил 

”
Ъ“, что законопроект закрепляет 

право прокурора выступать с административ-
ным иском «там, где есть спорные моменты»: 
«Чтобы суды однозначно толковали нормы дан-
ного закона там, где не было ранее четко пропи-
сано участие прокурора».

Адвокат Павел Астахов, комментируя зако-
нодательный акт, отметил, что «в последнее 
время наблюдается тенденция по расшире-
нию полномочий прокуроров»: «Вопросы при-
нудительной госпитализации всегда очень бо-
лезненны, и законотворцы таким образом пы-
таются прояснить роль каждого участника это-
го процесса».

Валерия Мишина

Прокурорам дали право поставить диагноз 
в суде
В Госдуме уточнили нормы подачи исков  
о принудительной госпитализации

Госдума одобрила поправки в Лесной ко-
декс, впервые обязывающие компании 
платить за восстановление лесов при раз-
работке месторождений, прокладке тру-
бопроводов и других строительных ме-
роприятиях. Расходы пользователей на 
проведение компенсационных посадок 
 оцениваются в сумму свыше 887,2 млн руб. 
ежегодно. Предполагается, что изменения 
позволят восстановить «огромные площа-
ди леса» и снизят нагрузку на федеральный 
бюджет. При этом как депутаты, так и лесо-
промышленники говорят о перспективах со-
здания нового рынка услуг.

Во вторник Госдума приняла в третьем чте-
нии поправки в Лесной кодекс РФ, обязываю-
щие пользователей восстанавливать леса в объе-
мах, равных их вырубке. Речь, в частности, идет 
об использовании леса при строительстве, раз-
работке месторождений, переработке древеси-
ны, а также прокладке трубопроводов и других 
линейных объектов.

Согласно документу, лесопользователи обя-
заны провести компенсационные посадки в том 
же субъекте РФ не позднее чем через год после 
рубки. Кроме того, компенсировать леса придет-
ся при переводе земель в другую категорию (за 
исключением случаев перевода земель лесного 
фонда в категорию особо охраняемых природ-
ных территорий).

Предполагается, что расходы лесопользо-
вателей на проведение компенсационных по-
садок составят свыше 887,2 млн руб. ежегод-

но. Документ предусматривает проведение 
подобных мероприятий на лесных участках, 
переданных в аренду, постоянное бессроч-
ное и безвозмездное пользование. В Рослес-
хозе пояснили, что сейчас лесовосстановле-
нием занимаются лишь компании, которым 
участок передан в аренду, в то время как на 
остальных лесных территориях мероприя-
тия осуществляются из средств федерально-
го бюджета. Изменения помогут сократить 
площадь, требующую восстановления леса 
за счет бюджета. По данным ведомства, око-
ло 150 тыс. га ежегодно изымается для нужд 
недропользователей и под строительство ли-
нейных объектов.

«Огромные площади леса вырубаются как раз 
при строительстве транспортной и энергетиче-
ской инфраструктуры, при разработке полезных 
ископаемых,— заявила заместитель председате-
ля Госдумы Ольга Тимофеева, выступая на пле-
нарном заседании.— Теперь для всех начнет дей-
ствовать жесткий принцип: сколько вырубил — 
столько посади, ту же площадь на территории то-
го же региона. Закон позволит восстановить ог-
ромные площади леса».

Для сохранения природных ресурсов России 
было бы оптимальнее, если бы законопроект 
предусматривал лесоразведение на тех участках, 
где его изначально не было, например на забро-
шенных полях, считает руководитель лесной 
программы WWF России Николай Шматков. «Де-
ло в том, что строительство линейных сооруже-
ний происходит в тех регионах, где с восстанов-

лением леса проблем никаких нет: любой забро-
шенный участок на севере Сибири или на Даль-
нем Востоке так или иначе зарастет лесом»,— от-
мечает он. Также, по словам господина Шматко-
ва, документ не предусматривает дополнитель-
ные меры по уходу за восстановленным лесом: 
«Надо же не просто отчитаться: вырубили, поса-
дили саженцы, а они потом погибли». С ним со-
гласен руководитель лесного отдела «Гринписа 
России» Алексей Ярошенко: «Если уход не обес-
печивается, в абсолютном большинстве случаев 
вырубки, гари и другие тому подобные участки 
зарастают тем же, чем они заросли бы при пол-
ном отсутствии лесовосстановления». Если этот 
фактор не будет учитываться при посадке лесов, 
то результаты «будут такими же плачевными, как 
сейчас», отмечает эксперт.

Представители лесопромышленной отра-
сли ранее отмечали положительный эффект: по-
правки приведут к появлению рынка услуг по 
лесовосстановлению, что положительно повли-
яет на объемы и качество работ (см. 

”
Ъ“ от 10 ян-

варя). Об этом же говорит глава думского коми-
тета по природным ресурсам Николай Никола-
ев: «Компаниям придется либо организовывать 
собственные подразделения, либо привлекать 
специализированные компании, обеспечиваю-
щие качественное проведение работ, выращи-
вать посадочный материал лесных растений 
и информировать о своей деятельности на сай-
тах органов власти».

Анна Васильева,  
Ольга Никитина

На бизнес возложена лесная ответственность
Строителей транспортной и энергетической инфраструктуры  
обяжут компенсировать порубки

Дмитрий Гудков 
найти достаточного  
числа подписей 
 муниципальных  
депутатов не смог

Вадим Кумин пред-
ставил документы,  
необходимые 
для участия  
в выборах мэра  
Москвы от КПРФ
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Иордания готовит почву  
для саммита в Хельсинки
Глава МИД королевства обсудит в Москве сирийский вопрос

В Москве сегодня пройдет 
встреча глав МИДов России 
и Иордании Сергея Лаврова 
и Аймана ас-Сафади. Основ-
ная тема переговоров — ситуа-
ция на юге Сирии. Вопрос осо-
бенно актуален в свете военной 
операции, начатой сирийской 
армией у иорданской границы, 
а также предстоящего в Хель-
синки российско-американско-
го саммита, в центре внимания 
которого также будет сирий-
ский вопрос. Предполагает-
ся, что президент США Дональд 
Трамп предложит своему рос-
сийскому коллеге Владимиру 
Путину сделку, которая позво-
лит сохранить власть в Сирии 
Башару Асаду в обмен на уход 
из этой страны иранцев.

Айман ас-Сафади прилетел 
на встречу с Сергеем Лавровым 
спустя неделю после перегово-
ров короля Иордании Абдал-
лы II в Вашингтоне и менее чем 
за две недели до саммита в Хель-
синки, где Дональд Трамп и Вла-
димир Путин обсудят ситуацию 
в Сирии и, возможно, перспекти-
вы ближневосточного урегули-
рования. Эти же темы обсужда-
лись и в ходе иордано-американ-
ского саммита. Так что можно ска-
зать, что визит главы МИД Иорда-
нии — часть подготовки к встре-
че в Хельсинки. 

Российско-иорданско-амери-
канские переговоры, пусть и на 
более низком уровне (заммини-
стров), должны были состояться 
еще во второй декаде июня в Ам-
мане. На них планировалось ре-
шить судьбу юга Сирии, где про-
правительственные силы гото-
вили операцию по возвращению 
этого района под контроль Дама-
ска. Встреча была отложена, фак-
тически разбившись на серию 
двусторонних консультаций раз-
ного уровня. Но сирийские влас-
ти не стали ждать и 19 июня при 
поддержке российских воен-
ных начали наступление в про-
винции Деръа. За две недели, по 
данным ООН, в статусе переме-
щенных лиц оказались 270 тыс. 
сирийцев, из них от 70 тыс. до 
95 тыс. пытались найти убежи-
ще в Иордании, десятки тысяч 
направились в сторону Израиля. 
Обе страны закрыли свои грани-

цы для беженцев, но стараются 
оказывать им медицинскую и гу-
манитарную помощь в пригра-
ничных районах. 

Сирийские и российские влас-
ти утверждают, что операция 
идет против боевиков террори-
стических группировок «Джеб-
хат ан-Нусра» и «Исламское госу-
дарство» (запрещены в РФ), а так-
же отрядов непримиримой оппо-
зиции. Оппозиционные источни-
ки отмечают, что в основном опе-
рация проводится против груп-
пировок, входящих в Сирий-
скую свободную армию (ССА). По 
словам полковника ССА Халеда 
ан-Наблуси, в регионе находят-
ся около 300 бойцов «Ан-Нусры» 
(и это примерно 10% от всех про-
тивостоящих Дамаску вооружен-
ных группировок), а у ИГ — око-
ло 500–700 бойцов. И оппозиция, 
и проправительственные силы 
обвиняют друг друга в убийстве 
мирных жителей. На данный мо-

мент проправительственные си-
лы контролируют около 60% про-
винции Деръа, примыкающей 
к границе с Иорданией. Часть 
групп сирийской оппозиции вы-
разили готовность сложить ору-
жие при посредничестве россий-
ских военных. Однако перегово-
ры о прекращении огня несколь-
ко раз прерывались, так как оппо-
зиция не доверяет россиянам, ко-
торых считает стороной конфлик-
та. Возобновление переговоров 
стало возможно благодаря Иорда-
нии. Очередной их раунд начал-
ся вчера. 

В преддверии визита в Москву 
господин ас-Сафади заявил, что 
его цель — добиться скорейше-
го прекращения огня и остано-
вить насилие на юге Сирии. Ров-
но год назад Амман вместе с Мо-
сквой и Вашингтоном выступил 
инициатором создания южной 
зоны деэскалации в Сирии, в ко-
торую вошла территория провин-

ций Деръа, Эль-Кунейтра и Эс-Су-
вейда. Если бы не эти договорен-
ности, а также неофициальное, 
но от этого не менее значимое 
внимание Израиля к этому реги-
ону, судьба юга была бы давно ре-
шена — так же как и судьба Вос-
точной Гуты и других районов Си-
рии, уже вернувшихся под контр-
оль Дамаска. В части провинции 
Деръа сирийские силы еще мо-
гут продолжать наступление, но 
Эль-Кунейтра находится под плот-
ной опекой Израиля, а недалеко 
от границы Эс-Сувейды располо-
жена американская база ат-Танф. 
Как раз вчера сирийская оппози-
ция сформировала общий пере-
говорный комитет, который бу-
дет говорить от имени всего юга, 
а не только провинции Деръа. 
И здесь не обойтись без общей по-
зиции России и США, согласован-
ной с Израилем и Иорданией. Но 
договоренности могут выйти за 
рамки судьбы юга. 

Как сообщил в воскресенье 
в эфире телеканала CBS помощ-
ник президента США по нацио-
нальной безопасности Джон Бол-
тон, в ходе саммита в Хельсин-
ки стороны затронут тему «выво-
да иранских войск из Сирии», ко-
торых официально в этой стране 
нет. Дипломатические источни-
ки CNN в свою очередь сообщи-
ли, что США готовы согласиться 
на возвращение юга Сирии под 
контроль Башара Асада при усло-
вии, что сирийские власти не бу-
дут преследовать в этом районе 
оппозицию и там не останется 
проиранских сил, включая бой-
цов ливанского движения «Хез-
болла». По некоторым данным, 
Вашингтон также готов обсудить 
сохранение на переходный пери-
од режима Башара Асада в обмен 
на полный уход иранцев из Си-
рии. Такой же позиции придер-
живается и Израиль. 

Москва готова обсуждать уход 
из приграничных Израилю и Иор-
дании районов всех несирийских 
сил, так же как готова при согла-
сии всех сторон разместить там 
российскую военную полицию. 
Но вопрос, насколько готов к ком-
промиссам Тегеран. С самого нача-
ла операции на юге Сирии Россия 
пыталась сделать все возможное, 
чтобы в ней не участвовали про-
иранские силы. Однако, по дан-
ным сирийских оппозиционных 
СМИ, эти подразделения влились 
в состав сирийской армии и пере-
оделись в сирийскую форму. Обра-
щают на себя внимание и пятнич-
ные заявления лидера «Хезболлы» 
Хасана Насраллы, который зая-
вил, что сирийская армия и союз-
ные силы на юге Сирии находят-
ся на пороге «больших перемен» 
и «победы над всеми вооружен-
ными формированиями, которых 
поддерживают США и Израиль». 
«Не вижу никаких признаков то-
го, что Иран собирается уходить 
из Сирии. Кроме того, часть ак-
тивности Тегерана идет через про-
иранские группировки, на кото-
рых у России просто нет реально-
го влияния»,— пояснил 

”
Ъ“ Хами-

дреза Азизи, эксперт клуба «Вал-
дай» и старший преподаватель те-
геранского Университета им. Ша-
хида Бехешти.

Марианна Беленькая

Сирийская оппозиция пытается сохранить контроль над южной провинцией Деръа, наступление 
на которую 19 июня начали проправительственные силы  ФОТО ANADOLU AGENCY/GETTYIMAGES.RU

Владимир Орлов, 
член Консультативного совета 
при генеральном секретаре ООН 
по вопросам разоружения

Долгожитель  
на страже мира

Договор о нераспространении ядер-
ного оружия (ДНЯО) на днях отметил 
полувековой юбилей. Что означает 
этот возраст для главного ядерно-
го договора, признанного к тому же 
«краеугольным камнем международ-
ной безопасности»? Первая реакция: 
«полтинник» звучит как приговор. 
Мол, договоры столько не живут. 
Особенно если они вырабатывались 
в иную историческую эпоху: эпоху 
классической холодной войны и би-
полярного мира. Но первая реакция 
ошибочна. Зачинатели ДНЯО поста-
рались на славу: сегодня, как и пол-
века назад, поджарый организм до-
говора — всего-то 11 лаконичных 
статей — работает эффективно. Ведь 
какая была главная задача у созда-
телей договора? Предотвратить рас-
ползание ядерного оружия по миру. 
Кто успел впрыгнуть в «ядерный по-
езд», проведя ядерные испытания до 
подписания ДНЯО, были признаны 
официальными ядерными держава-
ми,— теми, которые «право имеют». 
Таковых оказалось пять; и также ока-
залось, что их список совпал с соста-
вом постоянных членов Совета Без-
опасности ООН.

Кто «за бортом»? Раз: Израиль… 
ну, об Израиле разработчики ДНЯО 
еще полвека назад знали, но по раз-
ным причинам приняли позу стра-
уса. Два: Индия… с ней тоже ниче-
го не попишешь, просто в свое вре-
мя замешкалась Индия, а так ведь ку-
да ей без ядерного оружия, если сосе-
ду — Китаю — «позволено». Три: Па-
кистан… «траву будем есть, но созда-
дим бомбу», как говаривал один из 
его лидеров. С надрывом, но созда-
ли, и сегодня есть высокий риск то-
го, что в этом неустойчивом государ-
стве террористы получат несанкцио-
нированный доступ к ядерному ору-
жию. Так что с Пакистаном — это «ми-
нус». Четыре: КНДР — единственное 
государство, которое как в ДНЯО во-
шло, так из него и вышло… или по-
чти вышло, это забота для юристов, 
а для нас важно, что Северная Корея 
действительно покоробила ДНЯО.

Но ведь за 50 лет это неплохой 
результат. А если вспомнить, что со-
зданный на основе ДНЯО режим 
ядерного нераспространения втя-
нул в свою орбиту ЮАР, от ядерного 
оружия добровольно отказавшуюся, 
а также Белоруссию, Казахстан и Ук-
раину, отказавшихся от ядерного 
арсенала на своих территориях, то 
счет определенно становится в поль-
зу ДНЯО. А если еще покопать архи-
вы, то выяснится, что в разные годы 
вели военные ядерные программы 
Швейцария и Канада, Швеция и Бра-
зилия, Аргентина и Южная Корея. 
Список можно продолжать, но дело 
не в его полноте, а именно в том, что 
он стал архивным. И такие сложные 
страны, как Япония и Иран, также — 
пока — удерживаются на неядерной 
орбите во многом благодаря ДНЯО.

Почему? Вроде бы ДНЯО — дого-
вор несправедливый. «Пятерке» мож-
но обладать ядерным оружием, а дру-
гим — на веки вечные заказано. Но 
50 лет истории доказали: значима не 
абстрактная «справедливость», а пред-
метное обеспечение безопасности го-
сударств, избавленных от принципа 
«ядерного домино»,— аргентинцам 
незачем бежать за бразильцами и сты-
диться неядерного статуса. ДНЯО их 
интересы защищает.

Как бы ни был крепок ДНЯО 
в свои пятьдесят, но к обзорной 
конференции 2020 года он риску-
ет прийти изможденным. Главных 
зон уязвимости две. Первая связа-
на с непоследовательным выполне-
нием его «разоруженческой» шестой 
статьи: ядерное оружие снова стало 
«секси», и это надолго. Вторая вызва-
на дисбалансами на Ближнем Восто-
ке, отсутствием там условий для со-
здания зоны, свободной от ядерно-
го оружия. Без иллюзий: ДНЯО пред-
стоят серьезные испытания на проч-
ность, и поддержка ему потребует-
ся не славословиями, а конкретны-
ми делами.

Сегодня, как и полвека 
назад, поджарый 
 организм договора — 
11 лаконичных статей — 
работает эффективно

Породил и посадил
Бывшего премьера Малайзии  
отправит в тюрьму его наставник

Бывший премьер-министр Малайзии 
Наджиб Разак, проигравший майские 
парламентские выборы, был аресто-
ван вчера властями страны. Ему будет 
предъявлено пять обвинений в корруп-
ции и отмывании денег. Новость об аре-
сте пришла через три года после того, 
как в главном фонде развития Малайзии 
1MDB была обнаружена дыра в $4  млрд, 
из которых около $684 млн  поступило 
на личные счета господина Разака. 
Скандал привел к политическим измене-
ниям в стране: на фоне массовых акций 
протеста наставник Наджиба Разака, 
92-летний Махатхир Мохамад, перешел 
на сторону оппозиции и спустя 15 лет 
вернулся в кресло премьер-министра.

То, что Наджибу Разаку и его жене Росме 
Мансур грозит тюрьма, стало понятно 28 ию-
ня, когда оперативники обнаружили у них 
дома ценности на $273 млн. Опись предме-
тов проводили неделю и в конце концов вы-
несли из апартаментов бывшего первого ли-
ца Малайзии 280 коробок с предметами и 70 
коробок с деньгами. Распродавать после за-
вершения следствия придется 12 тыс. юве-
лирных украшений, 423 единицы часов, 
567 сумок люксовых брендов, 234 пары сол-
нечных очков и многое другое. Вчера Над-
жиб Разак был арестован по представлению 
Малайзийской антикоррупционной комис-
сии (МАК), и сегодня ему, как ожидается, бу-
дут предъявлены пять обвинений.

В 2015–2016 годах эта же комиссия уже ве-
ла расследование в отношении господина 
Разака, но внезапно признала его невинов-
ным и была распущена, несмотря на массо-
вые протесты общественности. Чтобы восста-
новить МАК, понадобились события, беспре-
цедентные не только по малайзийским, но 
и по мировым меркам. В мае выборы в стра-
не впервые в истории выиграла оппозицион-
ная Партия надежды (Pakatan Harapan), кото-
рую возглавил бывший премьер-министр Ма-
хатхир Мохамад. Он занимал этот пост в 1981–
2003 годах и приложил значительные усилия 
к тому, чтобы в 2009 году во главе страны встал 
именно Наджиб Разак. Оба политика тогда со-
стояли в партии «Объединенная малайская 
национальная организация» (ОМНО), которая 
в составе разных коалиций фактически пра-
вила страной как минимум с 1959 года.

В 2015 году, когда впервые были вскры-
ты злоупотребления в 1MDB, Махатхир Мо-
хамад присоединился к десяткам тысяч про-
тестующих против коррупции жителей стра-
ны и потребовал самого жесткого расследо-
вания против своего бывшего протеже. Ког-
да ОМНО публично поддержала Наджиба 
Разака, Махатхир Мохамад вышел из ее ря-
дов и стал председателем созданной на вол-
не протестов оппозиционной Партии над-
ежды. На майских выборах 2018 года она по-
бедила, получив 113 мест в парламенте про-
тив 79 у коалиции во главе с ОМНО. Эта побе-
да стала первым случаем в истории страны, 
когда сменилась правящая партия.

По мнению эксперта Центра стратеги-
ческих разработок Антона Цветова, Над-
жиба Разака подвели неуемные корруп-
ционные аппетиты в сочетании с желани-
ем Махатхира Мохамада вернуться в поли-
тику. «Суммы, которые пропали со счетов 
фонда 1MDB и впоследствии появились на 
личных счетах бывшего премьера, поража-
ют воображение,— сообщил 

”
Ъ“ эксперт.— 

Арест Наджиба Разака — первый шаг к вы-
полнению предвыборных обещаний Ма-
хатхира Мохамада, который в эти первые 
месяцы своего пребывания у власти всяче-
ски демонстрирует избирателю свою энер-
гию сразу на нескольких направлениях». 
Господин Цветов также добавил, что в ази-
атском регионе обвинения в коррупции 
«зачастую выступают средством политиче-
ской борьбы», но здесь именно реальная 
коррупция стала причиной падения поли-
тического лидера.

Сам бывший премьер-министр настаи-
вает, что деньги на его счетах не краденые, 
а являются «политическими пожертвовани-
ями членов саудовской королевской семьи». 
Новые малайзийские власти ему, однако, не 
верят: по словам главы МАК Мохда Шукри 
Абдулла, следователи «имеют дело с кри-
стально ясным случаем запредельной кор-
рупции». Между тем министр иностранных 
дел Саудовской Аравии Адель аль-Джубейр 
в апреле 2016 года заявлял, что перечисле-
ния в 1MDB действительно осуществлялись. 
Это, впрочем, не объясняет того, как они 
в конце концов оказались на личных счетах 
Наджиба Разака.

Михаил Коростиков

Закупки грузинской 
армии обвинили  
в измене родине
Оппозиция требует к ответу  
министра обороны  
за сотрудничество с гражданином РФ

В Грузии разгорается громкий скан-
дал. Выяснилось, что снабжением гру-
зинской армии оборудованием и ком-
пьютерами занимается компания, 
принадлежащая гражданину РФ Петре 
Девришадзе, осужденному в 2010 году 
грузинским судом за шпионаж в пользу 
России. Оппозиция обвинила  министра 
обороны Грузии Левана Изорию в «из-
мене родине» и потребовала привлечь 
его к суду. Власти оправдываются: ве-
домства лишены возможности заранее 
 узнать, кто стоит за компаниями, участ-
вующими в тендерах на госзакупки.

Скандал начался в результате журна-
листского расследования, которое вышло 
в эфире телекомпании «Рустави-2», близ-
кой к экс-президенту Грузии Михаилу Саа-
кашвили. Журналисты выяснили, что ком-
пания «Маргио», победившая в тендере на 
снабжение грузинской армии, принадле-
жит гражданину РФ Петре Девришадзе — 
одному из лиц, задержанных в ходе прове-
денной в 2010 году спецоперации грузин-
ских спецслужб «Энвер». Более того, его 
компания не раз выигрывала аналогичные 
тендеры начиная с 2013 года.

Бывший глава информационно-анали-
тического департамента МВД Грузии Шо-
та Утиашвили напомнил 

”
Ъ“, что задержа-

ние Петре Девришадзе и еще 12 человек 
было «самой крупной операцией по разгро-
му российской шпионской сети в истории 
Грузии». По словам собеседника 

”
Ъ“, депар-

таменту контрразведки грузинского МВД 
в 2006 году удалось внедрить своего аген-
та в региональное отделение ГРУ Геншта-
ба РФ. С помощью этого агента в конце ок-
тября 2010 года грузинская контрразведка 
арестовала 13 человек. Из них четверо — 
Юрий Скрильников, Рубен Шикоян, Армен 
Кеворкян и Петре Девришадзе — были гра-
жданами России.

Бизнесмен Петре Девришадзе признал 
тогда свою вину, заявив на следствии, что 

действительно «следил за важными пер-
сонами и передавал информацию в Мо-
скву». Вскоре он оформил процессуальное 
соглашение с Генпрокуратурой и был ос-
вобожден. По информации 

”
Ъ“, Петре Де-

вришадзе обменяли на неназванного гра-
жданина Грузии, осужденного за шпио-
наж в России.

Впоследствии господин Девришад-
зе вновь занялся бизнесом. Его компания 
«Маргио», в частности, поставляла в грузин-
скую армию палатки, фонари, обмундиро-
вание военных летчиков, радиационные 
детекторы, рюкзаки, сумки для боеприпа-
сов и компьютеры.

В связи с этим соратники Михаила Саа-
кашвили по партии «Единое национальное 
движение» (ЕНД) настаивают на ответствен-
ности министра обороны Левана Изории 
и вызывают его для участия в специальных 
парламентских слушаниях по делу Деври-
шадзе. «Это измена родине. Как российский 
шпион может снабжать нашу армию?» — не 
скрывал возмущения в беседе с журналиста-
ми член парламента от ЕНД Ника Мелия.

Министр обороны пока отказывается от 
посещения парламента. А его ведомство от-
вечает, что в результате масштабных анти-
коррупционных реформ Михаила Саакаш-
вили все тендеры в стране стали проводить-
ся исключительно в электронной форме 
и анонимно. У ведомства, объявившего тен-
дер, нет законных инструментов для того, 
чтобы заранее узнать, кто владеет претенду-
ющей на получение госзаказа компанией.

Сам Петре Девришадзе тем временем на-
зывает все разговоры о шпионаже «стряпней 
режима Саакашвили», а последние обвине-
ния — «происками конкурентов», которые 
не смогли предложить Министерству оборо-
ны столь же низкую цену. При этом он вы-
ражает готовность и дальше «исправно снаб-
жать грузинскую армию высококачествен-
ными изделиями».

Георгий Двали, Тбилиси
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21785,54 (–26,39)
РТС 1147,47 (–4,19)
FTSE 100 7593,29 (+45,44)

DAX 30* 12349,14 (+110,97)
DJIA* 24174,82 (–132,36)
NASDAQ Composite* 7502,674 (–65,013)

*На 21:16.    По данным агентства Reuters. 
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● 75,20тыс. пунктов ● 24,175

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.07.18
Австралийский доллар 46,7002
Английский фунт 83,3358
Белорусский рубль** 31,8405
Датская крона* 98,9550

Доллар США 63,2194
Евро 73,7012
Индийская рупия*** 92,1011
Казахский тенге*** 18,4469

Канадский доллар 48,0318
Китайский юань* 94,8045
Норвежская крона* 77,6813
СДР 88,8681

Сингапурский доллар 46,2502
Новая турецкая лира 13,5472
Украинская гривна* 24,0447
Шведская крона* 71,3223

Швейцарский франк 63,6779
Японская иена*** 56,9878
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Последний уикенд июня оказался 
для российских кинотеатров худ-
шим за последние три года: было 
продано всего 1,5 млн билетов 
на сумму 384 млн руб. Неудачный 
уикенд завершил неудачное полуго-
дие: сборы и посещаемость кинотеа-
тров в январе—июне в целом сокра-
тились на 7,5% и 7,3% соответствен-
но, писал 

”
Ъ“ 3 июля. В этом, похоже, 

виновато снижение интереса к гол-
ливудским фильмам, которое рос-
сийские продюсеры, даже при росте 
сборов отечественных фильмов сра-
зу на 57% к первому полугодию 2017 
года, не смогли в полной мере ком-
пенсировать.

Впрочем, в случае с проваль-
ным уикендом главной проблемой 
были не фильмы, а чемпионат мира 
по футболу: в воскресенье, 1 июля, 
сборная России играла с Испанией, 
и несложно предположить, что мно-
гие зрители предпочли просмотру 
кино телевизор. Так, по предвари-
тельным данным Mediascope, только 
в Москве трансляцию матча включи-
ли почти 3 млн человек.

Получается, что киноиндустрия 
оказалась в числе тех немногих отра-
слей, которые не смогли придумать, 
как заработать на спортивном собы-
тии. О росте выручки говорят ритей-
леры, транспортные и телекоммуни-
кационные компании, букмекеры, 
рестораторы. Как сообщал 

”
Ъ“, даже 

онлайн-кинотеатры привлекли не-
мало зрителей спортивными драма-
ми «Тренер» и «Движение вверх», ин-
терес к которым внезапно взлетел. 
В офлайне же тот же «Тренер» в Мо-
скве сейчас можно посмотреть толь-
ко в киноцентре «Соловей».

Отдельные кинотеатры и неболь-
шие сети попытались найти вы-
ход из положения, рискнув вместо 
фильмов транслировать матчи ЧМ-
2018. При этом они не продают биле-
ты, а устанавливают в качестве обя-
зательного условия для просмотра 
минимальный чек в баре. Теорети-
чески и это может вызвать вопросы 
к легальности такого показа со сто-
роны FIFA, считает один из собесед-
ников 

”
Ъ“ в отрасли.

В сети «Каро» резонно отмечают, 
что мейджоры сделали ставку на по-
каз в эти дни в первую очередь се-
мейного кино и, судя по результатам 
уикенда, оно действительно сейчас 
работает лучше остальных жанров. 
Аналитики все же недооценили вли-
яние чемпионата, признают многие 
участники рынка. По мнению генди-
ректора «Невафильма» Олега Берези-
на, предполагать, какими окажутся 
итоговые потери, пока рано, но уже 
понятно, что это будут десятки про-
центов к обычному уровню, притом 
что в июне в целом сборы и так упа-
ли на 21%.

Конечно, после ЧМ-2018 ситуация 
для кинотеатров неизбежно улуч-
шится, тем более что тогда выйдут 
сразу несколько ожидаемых филь-
мов, в том числе «Фантастические 
твари» и «Миссия невыполнима: По-
следствия», «Человек-муравей и Оса» 
и «Веном». Но по итогам года россий-
ская киноиндустрия все равно, ско-
рее всего, окажется в минусе, уже 
предупреждают аналитики.
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Санация по-советски
Отзыв лицензии у банка обошелся бы в 1,5–2 раза дешевле оздоровления
Финансовое оздоровление банка «Со-
ветский», длившееся почти три года, 
бесславно завершилось. ЦБ осознал, 
что дешевле вернуть все средства кли-
ентам банка и лишить банк лицензии, 
чем продолжать санацию. Неудачная 
попытка оздоровить банк обошлась 
дорого. Если бы у «Советского» отозва-
ли лицензию еще в 2015 году, то затра-
ты на выплаты клиентам банка оказа-
лись бы в 1,5–2 раза ниже.

Банк России во вторник принял реше-
ние отозвать лицензию у банка «Совет-
ский». При этом регулятор запустил меха-
низм урегулирования обязательств перед 
кредиторами банка. Таким образом, в от-
личие от обычного отзыва лицензии, когда 
на возврат средств через Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ) могут рассчиты-
вать лишь физические лица и индивиду-
альные предприниматели (ИП) в преде-
лах 1,4 млн руб., обязательства перед кли-
ентами «Советского» будут переданы друго-
му финансовому институту. Помимо физ-
лиц и ИП свои средства в полном объеме 
(в том числе свыше 1,4 млн руб.) также полу-
чат кредиторы второй очереди (требования 
по выплате зарплат и пособий). Что касает-

ся кредиторов третьей очереди, то им повез-
ло меньше — расчеты с ними будут прово-
диться по итогам банкротства банка. Одна-
ко ЦБ сообщил, что проводил с юрлицами 
работу по выводу их средств в другие кре-
дитные организации. В итоге в банке оста-
лись лишь те юрлица, которые не могли за-
крыть в этом банке счета, но объем средств 

кредиторов третьей очереди, если не счи-
тать АСВ, оказался всего 0,1 млрд руб.

Банк, который будет выплачивать дол-
ги «Советского», будет определен по итогам 
конкурса. Всего, по оценке ЦБ, ему предсто-
ит погасить обязательства на 37 млрд руб. 
Эта сумма соответствует объему средств 
физлиц в банке, согласно последней от-
четности. Взамен победитель конкурса по-
лучит имущество «Советского». Однако, 
так как хороших активов у «Советского» 
крайне мало, то ЦБ принял решение пре-
доставить пятилетний депозит в размере 
34,2 млрд руб. АВБ-банку (попадает в Фонд 
проблемных активов), который в свою оче-
редь на эти деньги выкупил проблемные ак-
тивы «Советского». Таким образом, победи-
тель конкурса получит имущество «Совет-
ского» в виде денежных средств в размере 
34,2 млрд руб. и прочее ликвидное имуще-
ство банка на сумму 2,8 млрд руб.

• Банк «Советский» на 1 июня 2018 года зани-
мал 111-е место по величине активов. Впер-
вые ЦБ ввел временную администрацию в эту 
кредитную организацию в октябре 2015 го-
да. Временным санатором был назначен банк 
«Российский капитал». В марте 2016 года кон-
курс на финансовое оздоровление «Советско-

го» выиграл Татфондбанк, у которого через 
год ЦБ пришлось отзывать лицензию. В банк 
«Советский» в конце февраля 2017 года была 
введена временная администрация УК Фонда 
консолидации банковского сектора (ФКБС).
Отказ от санации «Советского» в пользу от-

зыва лицензии в пресс-службе ЦБ объяснили 
тем, что дальнейшая реализация мер по пре-
дупреждению банкротства банка была «вы-
сокозатратной и могла не привести к жела-
емому результату». Примечательно, что осе-
нью 2015 года объем средств населения в «Со-
ветском» составлял около 21 млрд руб. По-
сле ввода временной администрации в бан-
ке вскрылась дыра в размере 1,7–1,8 млрд 
руб. Однако за время санации «Советский» 
предоставил группе Татфондбанка креди-
ты на 18,6 млрд руб. Татфондбанк лишил-
ся лицензии и не смог вернуть кредитные 
средства. Временная администрация в лице 
УК ФКБС создала стопроцентные резервы 
по этому межбанковскому кредиту, досоз-
дала резервы по кредитам юрлиц и физлиц. 
В итоге дыра в банке превысила 40 млрд руб. 
Одновременно за время санации в 1,8 раза 
выросли вклады физлиц.

деловые новости — с8

Кризис на туристическом рынке рас-
ширяется. Вслед за «Натали турс» фи-
нансовые проблемы возникли еще 
у одного известного туроператора 
с длинной историей, так и не оправив-
шегося полностью от кризиса 2014 
года, DSBW Tours. По мнению участни-
ков отрасли, с трудностями на фоне 
июньского падения спроса на органи-
зованные туры сталкиваются в пер-
вую очередь небольшие компании, ра-
ботающие за счет оборотных средств. 
Они не выдерживают конкуренцию 
с сильными консолидированными иг-
роками.

О том, что работу приостанавливает 
DSBW Tours, сообщил ее владелец Карен 
Гончаров. Он уточнил, что компания больше 
не может выполнять обязательства. DSBW 
Tours страховали СК «Инвестстрах» и СК «Ор-
бита» на общую сумму 100 млн руб. По рас-
четам Карена Гончарова, этих денег хватит 
на компенсацию стоимости всех неоказан-
ных услуг.

По словам собеседника 
”
Ъ“, знакомого 

с ситуацией в компании, выкупленными ту-
рами не смогут воспользоваться около 1 тыс. 
человек, еще 200–300 путешественников 
сейчас находятся за границей. Он оценива-
ет общую сумму задолженности DSBW Tours 
перед путешественниками и контрагентами 
в 60 млн руб.

Несмотря на то что страховая сумма пре-
восходит размер долга, с выплатами могут 
возникнуть проблемы. Действие лицензии 
СК «Инвестстрах» Центробанк приостановил 
еще в апреле. Спустя несколько дней Росту-
ризм предупредил туроператоров, сотрудни-
чавших с этой компанией, о необходимости 
предоставить информацию о новом финан-
совом обеспечении. Но, по словам предста-

вителя транспортного комитета ассоциации 
«Турпомощь» Дмитрия Горина, отзыв лицен-
зии у страховщика формально не освобожда-
ет его от необходимости исполнять обяза-
тельства по ранее заключенным договорам.

DSBW Tours — один из старейших ту-
роператоров. Компания существует с 1991 
года. В начале 2000-х она считалась одним 
из заметных игроков туррынка, но в по-
следние годы ее присутствие заметно со-
кращалось, компания сконцентрировалась 
на экскурсионных турах по Западной Евро-
пе и Скандинавии.

Практически в такой же ситуации оказал-
ся другой некогда крупный туроператор — 
подконтрольная Владимиру Воробьеву «На-
тали турс». Еще 29 июня компания сообщи-
ла об отказе от чартерных программ на попу-
лярные пляжные направления, а 2 июля за-
рубежные контрагенты заявили о прекраще-

нии сотрудничества с ней. В итоге выкуплен-
ными турами с чартерными перевозками 
не смогут воспользоваться примерно 1,5 тыс. 
человек. По оценкам собеседника 

”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией, на возобновление деятель-
ности «Натали турс» потребуется $5–10 млн.

Собеседник 
”
Ъ“ на туристическом рынке 

считает, что истории «Натали турс» и DSBW 
Tours схожи: «Обе компании не выдержали 
конкуренцию со стороны сильных консоли-
дированных игроков». Источник 

”
Ъ“ расска-

зывает, что эти туроператоры так и не смо-
гли восстановиться после кризиса 2014 года: 
ни одному из них не удалось восстановить 
докризисный объем продаж.

Ранее с финансовыми сложностями 
столкнулись также два петербургских игро-
ка. В июне прекратил работать туроператор 
«Матрешка тур», а на минувших выходных 
о приостановке чартерных программ сооб-

щила ранее подконтрольная ему компания 
«Аврора БГ». По оценкам Дмитрия Горина, 
с отменой туров столкнулись около 1,5 тыс. 
клиентов «Авроры БГ». Еще 400 туристов сей-
час находятся за границей и должны быть 
вывезены в ближайшие две недели. Пред-
ставитель Российского союза туриндустрии 
Ирина Тюрина указывает, что «Матрешка 
тур» исходно ориентировалась на одно из са-
мых сложных направлений — Хайнань, где 
работать пока не получилось ни у одного 
крупного оператора. 

Проблемы у туроператоров возникли 
на фоне роста объемов выездного туризма. 
По данным Росстата, по итогам первого квар-
тала этого года число выездных турпоездок 
россиян выросло на 11,5% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. 
Но госпожа Тюрина уточняет, что основной 
рост рынка произошел за счет программ ран-
него бронирования.

«Июнь в принципе плохой месяц для ту-
ризма, спрос всегда сокращается после май-
ских праздников. В этом году в последние 
три недели продажи в принципе останови-
лись»,— объясняет она. Госпожа Тюрина свя-
зывает эту тенденцию с чемпионатом мира 
по футболу, в период которого многие отка-
зались от бронирования тура. 

Но с этой версией согласны не все участ-
ники рынка. Представитель OnlineTur.
ru Игорь Блинов указывает, что продажи 
в июне действительно снизились, но связа-
но это с перераспределением спроса в сто-
рону ранних бронирований, интерес к ко-
торым в этом году увеличился кратно. Госпо-
жа Тюрина добавляет, что даже краткосроч-
ное падение продаж могло стать серьезной 
проблемой для туроператоров, работающих 
лишь за счет оборотных средств.

Александра Мерцалова

Норвежский Troll станет еще крупнее
Equinor нарастит добычу газа на главном месторождении Европы
Норвежская Equinor (экс-Statoil) и пра-
вительство страны согласовали разра-
ботку новых залежей на газовом место-
рождении Troll, которое сейчас являет-
ся крупнейшим в Европе. Проект стои-
мостью $1 млрд должен поддержать до-
бычу на норвежском шельфе и отчасти 
решить проблемы со снабжением Се-
веро-Западной Европы, обострившие-
ся из-за закрытия месторождения Гро-
нинген в Нидерландах. Но даже при 
разработке новой очереди Troll после 
2022 года добыча газа в Норвегии нач-
нет снижаться, что откроет новые воз-
можности перед «Газпромом».

Equinor после трех лет дискуссий с парт-
нерами и правительством Норвегии одобри-
ла план по дальнейшему развитию гигант-
ского месторождения газа Troll на шельфе 
Северного моря. Одобрена так называемая 
третья фаза развития Troll, в ходе которой 
будет разбурена западная часть месторожде-
ния, где до сих пор добывалась только нефть. 
Предполагается создать восемь новых сква-
жин и запустить добычу во второй полови-
не 2021 года. В ходе третьей фазы добыча 

из этих залежей на пике, по оценке Platts, 
достигнет 11 млрд кубометров в 2023–2024 
годах. Но общая добыча на Troll в результа-
те не вырастет, третья фаза лишь поможет 
поддерживать ее на текущем уровне в 35–
36 млрд кубометров в год. Инвестиции в тре-
тью фазу оцениваются в 7,2 млрд норвеж-
ских крон (около $1 млрд).

Troll — крупнейшее газовое месторожде-
ние Норвегии и сейчас, после падения до-
бычи на месторождении Гронинген в Нидер-
ландах, самое крупное в Европе (не считая 
России). Добыча началась в 1995 году, на ме-
сторождении также добывается около 6 млн 
тонн нефти в год. Troll выполняет очень важ-
ную функцию источника пиковых поставок 
газа и способно давать 120 млн кубометров 
в сутки, но общая годовая добыча ограниче-
на регулятором на уровне 36 млрд кубоме-
тров. Остаточные запасы газа Troll на дан-
ный момент составляют 823 млрд кубоме-
тров, оно принадлежит оператору Equinor 
(30,58%), норвежской госкомпании Petoro 
(56%), англо-голландской Shell (8,10%), фран-
цузской Total (3,69%) и американской Cono-
coPhillips (1,62%).

Сейчас газ Troll после подготовки 
на газоперерабатывающем заводе в Коллс-
несе по газопроводам Zeepipe II A и B постав-
ляется в Бельгию и таким образом напрямую 
конкурирует с газом «Газпрома». В послед-
ние несколько лет Troll отчасти помогал зи-
мой балансировать рынок Северо-Западной 
Европы, который лишился в этот период как 
60% добычи на Гронингене, так и вышедше-
го из строя крупнейшего подземного храни-
лища в Великобритании Rough. Но поставки 
«Газпрома» в регион тогда также существен-
но выросли.

Планируемое резкое падение добычи 
на Гронингене к началу 2020-х годов повы-
шает значение третьей фазы Troll как источ-
ника пиковых поставок для крупнейших га-
зовых рынков Европы — Нидерландов, Гер-
мании и Франции. При этом ввод третьей 
фазы соответствует новой маркетинговой 
стратегии Equinor, которая в 2010–2014 го-
дах почти полностью перешла на ценообра-
зование с привязкой к котировкам газовых 
хабов и одновременно сократила объем еже-
годных обязательств по долгосрочным кон-
трактам с примерно 70 млрд кубометров 

в 2012 году до менее 40 млрд кубометров. 
Но общие поставки норвежского газа на ры-
нок даже выросли, достигнув 122 млрд кубо-
метров в 2017 году. Теперь Equinor по долгос-
рочным контрактам продает менее полови-
ны газа, а остальное реализует по контрактам 
длительностью один-два года или на споте. 
Как отмечает Маршалл Халл из OIES, это по-
зволяет Equinor увеличивать поставки, когда 
это выгодно, но не вкладываться любой це-
ной в поиск новых месторождений лишь из-
за бремени обязательств по поставкам газа.

Тем не менее ввод третьей фазы Troll лишь 
оттягивает неизбежное снижение добычи 
газа в Норвегии. Согласно прогнозу Норвеж-
ского нефтяного директората (NPD), добыча 
с текущего плато в 120–125 млрд кубометров 
начнет снижаться уже с 2022 года и может 
упасть до 110 млрд кубометров к 2026 году 
и до 100 млрд кубометров к 2028 году. В даль-
нейшем ее должны поддержать новые откры-
тия — если их не будет, к 2030 году добыча 
упадет ниже 90 млрд кубометров, что откро-
ет новые возможности для российского газа 
в Европе.

Юрий Барсуков
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У туроператоров не задалось лето
Небольшие компании не пережили июньский спад спроса

Объем ресурсов, направляемых 
на санацию, должен быть 
сопоставим с выплатами 

застрахованным вкладчикам 
по линии АСВ

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 1 июля 2014 года 

на Международном банковском конгрессе

Ц И Т А Т А
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В июне произошло существен
ное снижение объемов инвести
ций в открытые инвестицион
ные паевые фонды. По данным 
Investfunds, управляющие ком
пании привлекли в розничные 
ПИФы менее 12 млрд руб., что 
на четверть меньше показателя 
мая. Вместе с тем лидером при
влечения второй месяц подряд 
стала компания «ВТБ Капитал 
Управление активами», которая 
смогла наладить продажи роз
ничным клиентам инвестици
онных продуктов через мате
ринский банк.

В первый летний месяц россий-
ские пайщики заметно снизили свою 
активность. По данным Investfunds, 
чистый приток средств в открытые 
паевые фонды составил всего 11,6 мл-
рд руб. Этот результат на 24% ниже ре-
корда, установленного в предыду-
щем месяце, а также ниже среднеме-
сячного показателя с начала года 
(12,9 млрд руб.). Тем не менее уже 35 
месяцев подряд фонды фиксируют 
чистый приток средств пайщиков. За 
это время в них поступило свыше 
170 млрд руб.

Снижение привлечений связано в 
первую очередь с торможением по-
ступлений в облигационные фонды. 
По данным Investfunds, за минувший 
месяц частные инвесторы вложили в 
эти ПИФы 8,5 млрд руб., что на треть 
меньше показателя мая. Участники 
рынка связывают замедление прито-
ков в облигационные фонды с ухуд-
шением конъюнктуры. В апреле 
США расширил антироссийские 
санкции, что привело к снижению 
курса рубля и российских облига-
ций. «Это явление, безусловно, вре-
менное, котировки уже восстанавли-
ваются, однако на продажи этот фак-
тор мог повлиять»,— отмечает на-
чальник управления продаж и марке-
тинга «Райффайзен Капитал» Конс-
тантин Кирпичев. В таких условиях 
ЦБ объявил о замедлении цикла сни-
жения ключевой ставки. По словам 

гендиректора «Альфа-Капитал» Ири-
ны Кривошеевой, процесс снижения 
ставок по депозитам застопорился, а 
некоторые банки даже их повысили, 
что также повлияло на предпочтения 
розничных инвесторов.

В рейтинге лидирующих компа-
ний по привлечению инвестиций со 
стороны розничных инвесторов про-
изошли существенные изменения. 
Второй месяц подряд первое место за-
нимает «ВТБ Капитал Управления ак-
тивами», потеснив «Сбербанк Управ-
ление активами». По оценкам 

”
Ъ“, 

основанным на данных Investfunds, в 
июне компания смогла привлечь в 
ОПИФы около 4,1 млрд руб., лишь на 
0,1 млрд руб. меньше, чем в мае. На 
втором месте закрепилась «Альфа-Ка-
питал», которая за месяц увеличила 
привлечения в полтора раза, до 1,8 мл-
рд руб. Поступления в розничные 
фонды «Пенсионные накопления» и 
«Сбербанк Управление активами», за-
нявшие третье и четвертое места, сни-
зились вдвое, до 1,6 млрд и 1,1 млрд 
руб. соответственно. «Несмотря на 
коррекцию, которая прошла на обли-
гационном рынке чуть ранее, июнь 
мы завершили положительно»,— от-
мечает гендиректор «Сбербанк Управ-
ление активами» Евгений Зайцев.

Высокие результаты привлечений 
в «ВТБ Капитал Управление актива-
ми» связывают с активизацией про-
даж через розничную сеть банка ВТБ. 
На сегодняшний день банк обладает 
второй по величине сетью — 1340 от-

делений, но до последнего времени 
активными продажами не занимал-
ся. По итогам 2017 года компания 
привлекла в открытые ПИФы всего 
3,3 млрд руб. Лидеры привлечений 
были УК Сбербанка и «Альфа-Капи-
тал», в розничные фонды которых ин-
весторы вложили 24,9 млрд и 15,4 мл-
рд руб. соответственно. «Создание но-
вого объединенного бизнеса 

”
ВТБ Ка-

питал Инвестиции“ в январе 2018 го-
да позволило нам пересмотреть мо-
дель продаж инвестиционных про-
дуктов и сосредоточиться на актив-
ном взаимодействии с сетью продаж 
группы ВТБ»,— отмечает председа-
тель совета директоров компании 
«ВТБ Капитал Управление активами» 
Владимир Потапов. Впрочем, растут 
продажи компаний и за счет дистан-
ционных каналов продаж. Например, 
«Альфа-Капитал» в июле начала про-
давать ПИФы через онлайн-кабинет и 
мобильное приложение Альфа-бан-
ка. В итоге, как отмечает Ирина Кри-
вошеева, в июне через онлайн-канал 
поступило около 500 млн руб. (28% 
всех привлечений). В начале года че-
рез удаленные каналы продаж компа-
ния привлекала только около 10%.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают сезонного снижения 
привлечений в розничные ПИФы. 
«Традиционно с середины июля по 
конец августа привлечения по рынку 
снижаются на 20–25%»,— отмечает го-
спожа Кривошеева.

Виталий Гайдаев

Частные инвесторы 
поменяли лидера
И сократили размещение средств в ПИФах

МТС выходит на рынок инвес
тиционных услуг с продуктом 
«МТС Инвестиции». Это онлайн
продажа паев паевых инвести
ционных фондов дочерней 
 компании МТС — УК «Система 
Капитал». Партнеры делают 
ставку на монетизацию огром
ной клиентской базы сотового 
оператора, минимальный порог 
входа для клиентов и «игровой 
элемент» интерфейса сервиса. 
Участники рынка доверительно
го управления отмечают, что он
лайндистрибуция паев ПИФов 
сможет составить достойную 
конкуренцию офлайнпрода
жам инвестпродуктов лишь 
 через несколько лет.

Крупнейший сотовый оператор 
российского рынка компания МТС и 
ее дочерняя организация (доля МТС в 
капитале — 30%) УК «Система Капи-
тал» запускают линейку инвестици-
онных продуктов под общим брен-
дом «МТС Инвестиции». Об этом 

”
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сообщили представители компаний. 
На первом этапе это онлайн-продажа 
паев паевых инвестиционных фон-
дов (ПИФов), формируемых управля-
ющей компанией, через специализи-
рованный портал и мобильное при-
ложение. «Партнерство с УК 

”
Система 

Капитал“ позволило МТС стать пер-
вым российским оператором связи, 
предлагающим ПИФы с минималь-
ным порогом для инвестиций и воз-
можностью удаленного приобрете-
ния»,— заявил вице-президент МТС 
по финансовым технологиям Максим 
Янпольский.

Технически покупка пая происхо-
дит аналогично тому, как это делается 
в интернет-магазине. Идентифика-
ция клиента осуществляется через 
портал «Госуслуги» или систему меж-
ведомственного электронного взаи-
модействия. Платеж можно прово-
дить со счета любого банка, пай зачи-
сляется через день на счет, открытый 
в партнерском банке проекта — Райф-
файзенбанке. По словам гендиректо-
ра УК «Система Капитал» Игоря Буса-
рова, важным элементом проекта яв-

ляется графическая реализация сер-
виса, в некотором роде «игровой эле-
мент», побуждающий к покупке. На 
текущий момент портфель набирает-
ся в соответствии с риск-профилем, 
выбранным клиентом самостоятель-
но. В ближайшее время в рамках про-
екта будет запущен робоэдвайзер, ко-
торый будет предлагать клиенту вы-
брать оптимальную пропорцию в ин-
вестициях исходя из его ответов на 
короткую анкету.

По словам участников проекта, 
основными конкурентами на рынке 
коллективных инвестиций для них 
являются крупные розничные управ-
ляющие компании. При этом мини-
мальный размер счета клиента «МТС 
Инвестиций» составляет всего 
100 руб., тогда как в большинстве 
крупных розничных УК минимально 
возможный счет клиента выше. Так, в 
«Сбербанк Управление активами» 
можно приобрести пай, начиная с 
суммы 1 тыс. руб., в «Райффайзен Ка-
питал» — от 50 тыс. руб. Впрочем, 
«Альфа-Капитал» снизила порог вхо-
да в свои ПИФы до 100 руб. несколько 
месяцев назад. «Снижение порога до 
минимальных сумм — это палка о 
двух концах. Делая ставку на массово-
го потребителя при отсутствии куль-
туры инвестирования, вероятность 
обмануть ожидания клиентов, про-
дать им 

”
кота в мешке“ существенно 

возрастает»,— уверен начальник 
управления продаж и маркетинга 
«Райффайзен Капитал» Константин 
Кирпичев.

Впрочем, отмечают прямые конку-
ренты проекта, основное преимуще-
ство продукта заключается все же не в 
этом. По словам заместителя генди-
ректора «Альфа-Капитал» Евгения Жи-
вова, телеком — потенциально один 
из самых широких каналов для при-
влечения массовых клиентов. При 
этом, по его словам, «ориентация на 
удаленные каналы продаж, безбу-
мажность, оптимизация внутренних 
процессов и новые каналы сбыта по-
зволяют сделать сегмент мелкой роз-
ницы рентабельным даже при низ-
ком пороге входа».

В телеком-сегменте аналогов у сов-
местного продукта МТС и его дочер-
ней управляющей компании пока 
нет, однако на рынок инвестицион-
ных услуг в ближайшее время придут 
и другие непрофильные игроки. Как 
отмечает аналитик «Открытие Бро-
кер» Тимур Нигматуллин, «основной 
бизнес мобильных операторов теряет 
свою привлекательность с точки зре-
ния рентабельности инвестирован-
ного капитала — это связано и с насы-
щением рынка, и с 

”
законом Яро-

вой“». По его словам, «поэтому опера-
торы свой свободный денежный по-
ток направляют либо на дивиденды, 
либо инвестируют в диверсифика-
цию». В этом смысле такой проект для 
крупного телекома может рассматри-
ваться как некий «пробный шар» на 
новом рынке. «Продажа паев ПИФов 
населению является одной из удоб-
ных стартовых точек для нового игро-
ка, так как этот продукт стандартизо-
ван, не требует глубокой вовлеченно-
сти и специальных знаний от инвес-
тора»,— указывает старший аналитик 
BCS Global Markets Илья Гончаров. В 
то же время, отмечает господин Кир-
пичев, при всей перспективности он-
лайн-дистрибуции паев ПИФов соста-
вить достойную конкуренцию оф-
лайн-продажам инвестпродуктов она 
сможет только через несколько лет.

Впрочем, в МТС не ставят основ-
ной целью быстрый заработок в но-
вом для себя сегменте. В компании 
уверены, что абонент, который поль-
зуется финансовыми сервисами, в це-
лом более лоялен к своему оператору 
и не так легко расстается с ним. Кроме 
того, согласно расчетам компании, та-
кой клиент активнее тратит свои 
средства и на услуги связи, то есть фи-
нансовые сервисы увеличивают по-
требление данных. Всего, по данным 
МТС, общий оборот финтехнаправле-
ния (карты, мобильные платежи и 
т. д.) компании по итогам 2017 года со-
ставил 22 млрд руб.

Операторы сотовой связи «Би-
лайн», «МегаФон» и Tele2 на запрос 

”
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не ответили.
Мария Сарычева

МТС начинает обзвон 
финансового рынка
Сотовый оператор будет привлекать пайщиков

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Рассчитывать на то, что Фонд про-
блемных активов вернет депозит в 
размере 34,2 млрд руб., не приходит-
ся. Статистика возвратности про-
блемных корпоративных кредитов в 
России составляет 10–15% (см. 

”
Ъ“ от 

3 апреля). Кроме того, в банке завис 
кредит АСВ в размере 10,8 млрд руб. 
Требования агентства как кредитора 
третьей очереди, согласно его же ста-
тистике за 2017 год, могут быть удов-
летворены лишь на 14%. Соответст-
венно, если даже удастся вернуть 
6–7 млрд руб., финальные потери ЦБ 
могут составить около 38 млрд руб. 
Эта сумма в 1,5–2 раза больше, чем 
та, которая потребовалась бы в слу-
чае отзыва лицензии у «Советского» 
в 2015 году.

Эксперты считают решения ЦБ 
лишить «Советский» лицензии ло-
гичным шагом. Старший директор 
банковской аналитической группы 
Fitch Ratings Александр Данилов от-
мечает, что решение ЦБ «свидетель-
ствует о том, что нормальных акти-
вов в банке почти не осталось, проще 
или дешевле банк закрыть». Решение 
же расплатиться почти со всеми кли-
ентами может быть связано с тем, что 
с февраля 2018 года «Советский» на-
ходился под контролем УК ФКБС. 
«Если бы после этого у него отозвали 
лицензию без урегулирования обя-
зательств, то могли бы возникнуть 
обвинения нового механизма сана-
ции в несостоятельности»,— отмеча-
ет ведущий методолог «Эксперт РА» 
Юрий Беликов.

Виталий Солдатских

Санация по-советски

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ), готовив
шиеся к массовому привлече
нию новых клиентов в этом 
 году, вынуждены простаивать. 
Канал продаж через Единый 
портал госуслуг (ЕПГУ), на кото
рый они надеялись, не включа
ется не только изза техниче
ских проблем, но и изза ситуа
ции с удостоверяющими цент
рами (УЦ). Самый крупный УЦ 
по переводу пенсионных на
коплений, работавший ранее 
с НПФ Сбербанка и «ВТБ Пенси
онный фонд», сначала лишился 
аккредитации, а затем ему было 
отказано в формировании ква
лифицированной электронной 
подписи (КЭП) для перевода 
клиентов.

НПФ Сбербанка — фонд, кото-
рый за последние годы являлся ли-
дером по привлечению новых кли-
ентов по обязательному пенсион-
ному страхованию,— уже полгода 
не может запустить массовое при-
влечение через отделения материн-
ского банка. Основная проблема — 
невозможность наладить дистан-
ционный канал продаж, после то-
го как год назад Пенсионный фонд 
России (ПФР) приостановил (см. 

”
Ъ“ 

от 28 июня 2017 года), а затем и пре-
кратил (см. «Ъ-Онлайн» от 29 декабря 
2017 года) прием заявлений о пере-

воде пенсионных накоплений через 
 удостоверяющие центры.

Первые попытки фондов нала-
дить массовое привлечение клиен-
тов через ЕПГУ, по объяснению их со-
трудников, натолкнулись на техно-
логические трудности (см. 

”
Ъ“ от 6 

февраля). «Пока канал работает недо-
статочно стабильно и требует техни-
ческих доработок от всех участников 
процесса для запуска в промышлен-
ную эксплуатацию»,— заявлял тогда 
директор по развитию НПФ Сбербан-
ка Александр Прокопенков. Однако 
прошло почти полгода, а основные 
игроки, рассчитывающие на привле-
чение через ЕПГУ, так и не запустили 
удаленный перевод пенсионных на-
коплений. В колл-центрах НПФ Сбер-
банка и «ВТБ Пенсионный фонд» опе-
раторы предупреждают клиентов, 
что им придется подписать бумаж-
ное заявление и самостоятельно от-
нести их в отделение ПФР или МФЦ. 
В «ВТБ Пенсионный фонд» не ответи-
ли на вопросы 

”
Ъ“, касающиеся осо-

бенностей работы фонда с УЦ и ЕПГУ, 
лишь заявив, что продолжают «рабо-
ту по привлечению застрахованных 
лиц». В НПФ Сбербанка не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Вместе с тем, по информации 
”
Ъ“, 

основной проблемой, помимо техно-
логического несовершенства порта-
ла, стало сокращение числа удостове-
ряющих центров, которые имеют 

право формировать квалифициро-
ванную электронную подпись, без 
которой невозможен перевод пенси-
онных накоплений через ЕПГУ. В 
конце прошлого года технологиче-
ски готовы к формированию КЭП бы-
ли два удостоверяющих центра — 
«Инфотекс Интернет Траст» и «Русь-
телеком» (два старейших УЦ, работав-
шие с переводом застрахованных 
лиц), рассказывают три топ-менедже-
ра НПФ. При этом крупнейшим удо-
стоверяющим центром по объемам 
переводов пенсионных накоплений 
еще год назад являлся «Инфотекс», от-
мечали собеседники 

”
Ъ“. Он работал 

с лидерами привлечения 2017 года 
— НПФ Сбербанка и «ВТБ Пенсион-
ный фонд», свидетельствует акт про-
верки Минкомсвязи этого УЦ (с ним 
ознакомился 

”
Ъ“). Впрочем, после 

этой проверки в начале марта «Инфо-
текс» был лишен аккредитации ми-
нистерства. Несмотря на то что в се-
редине мая УЦ вернули аккредита-
цию, однако, как рассказали 

”
Ъ“ два 

контрагента «Инфотекс», ему нефор-
мально было запрещено работать с 
переводом пенсионных накопле-
ний. Таким образом, единственным 
удостоверяющим центром, которым 
мог формировать КЭП для работы с 
ЕПГУ, остался УЦ «Русь-телеком». «В 
этом удостоверяющем центре гово-
рят, что они остались монополистом 
на этом рынке»,— рассказывает его 

контрагент. В «Инфотекс» и «Русь-те-
леком» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Источник 
”
Ъ“, близкий к НПФ 

Сбербанка, утверждает, что фонд не 
работает с «Русь-телеком», поскольку 
его деятельность «для НПФ не-
прозрачна». По его словам, фонд на-
мерен ждать полноценного выхода 
на рынок УЦ «Инфотекс». Прорабаты-
вается и альтернативный вариант — 
«возвращение в 2014–2015 годы», то 
есть привлечение через бумажные за-
явления. НПФ Сбербанка и «ВТБ Пен-
сионный фонд» лоббируют возвра-
щение «Инфотекс» на рынок привле-
чения, утверждает один из собесед-
ников 

”
Ъ“. «УЦ продолжает работу 

над своей технологией, чтобы ему 
было позволено работать с перево-
дом пенсионных накоплений. Пере-
говоры ведутся каждую неделю»,— 
говорит он. В «ВТБ Пенсионный 
фонд» и НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» (см. 

”
Ъ“ от 25 июня) тестируют возмож-

ность работы через ЕПГУ с «Русь-теле-
ком», отметил контрагент этого удо-
стоверяющего центра. В НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» не ответили на запрос 

”
Ъ“. «Создается впечатление, что влас-

ти каким-то образом пытаются тя-
нуть время до принятия закона о пе-
реходах (см. 

”
Ъ“ от 16 апреля) и про-

скочить год самой большой потери 
инвестиционного дохода»,— предпо-
лагает один из собеседников 

”
Ъ“.

Илья Усов

Накопления держат дистанцию
Удаленные каналы привлечения клиентов подвели НПФ

Крупнейшие случаи санации российских банков после 2013 года
Название Дата Текущий объем  В том числе (млрд руб.)  
 начала обязательств Кредит / депозит Кредит Участие 
 санации (млрд руб.) в санируемом инвестору в капитале 
   банке  

Рост-банк 28.11.14 953,4 935,5 17,5 0,4

«ФК Открытие» 29.08.17 673,6 174,9 — 498,7

«Траст» 26.12.14 583,1 554,8 28,0 0,3

Банк АВБ (быв. АвтоВАЗбанк) 24.07.15 387,6 369,0 18,2 0,4

Промсвязьбанк 15.12.17 245,0 245,0 — —

Мособлбанк 21.05.14 172,0 172,0 — —

«Пересвет» 18.04.17 99,8 66,7 33,1 —

«Уралсиб» 04.11.15 81,0 81,0 — —

Инвестторгбанк 21.09.15 67,5 48,0 19,5 —

Балтийский банк 20.08.15 57,4 57,4 — —

Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен.  
По данным ЦБ, отчетности банков.

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИКИ: НЛУ, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Белый дом поддержал итого-
вый вариант концепции мо-
дернизации старых ТЭС стои-
мостью до 1,35 трлн руб., разра-
ботанный Минэнерго. По нему, 
ежегодно будет обновляться до 
4 ГВт мощности, будет исполь-
зовано на 90% российское обо-
рудование, а норма доходности 
для генкомпаний составит 14%. 
Возврат инвестиций пойдет 
за счет повышенных платежей 
потребителей, которые счита-
ют, что сама конструкция мо-
дернизации не вписывается 
в возможности экономики. 
Вместе с тем острых разногла-
сий между регуляторами  
рынка не ожидается, в скором 
времени документ может быть 
внесен в правительство. 

Во вторник у вице-премьера 
Дмитрия Козака прошло совеща-
ние, где обсуждалась итоговая кон-
цепция модернизации старых ТЭС 
стоимостью до 1,35 трлн руб. Над 
этим документом работало Минэ-
нерго. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

присутствовавших на обсуждении, 
вице-премьер в целом принял кон-
цепцию модернизации, профиль-
ные ведомства не высказывали су-
щественных замечаний к проекту 
постановления Минэнерго (см. 

”
Ъ“ 

от 27 июня), «они скорее носили 
технический характер, не концеп-
туальный», поясняет один из них. 
Все разногласия вице-премьер по-
ручил устранить до 15 августа. 

Необходимость программы мо-
дернизации ТЭС объясняется не-
сколькими факторами: быстрым 
старением оборудования (для этого 
устаревшие паросиловые блоки 
преимущественно будут менять на 

аналогичные установки, что де-фак-
то не повысит эффективность рабо-
ты станций) и возможностью реин-
вестировать средства крупных по-
требителей, «высвобождающиеся» 
после завершения обязательных 
инвестпрограмм после 2020 года. 
Под реновацию попадет до 40 ГВт 
мощности. Первый отбор проектов 
модернизации ТЭС должен пройти 
уже до 1 ноября с началом поставки 
мощности в 2022–2024 годах, по-
следние вводы модернизируемых 
объектов ограничены 2031 годом. 

Базовая норма доходности предло-
жена на уровне 14%, локализация 
оборудования — не менее 90%. Ме-
ханизм дает также возможность ин-
вестировать в новые ТЭС на Даль-
нем Востоке — за это будут платить 
потребители обеих ценовых зон 
энергорынка через инвестицион-
ную надбавку к цене на мощность. 

Замглавы ФАС Виталий Королев 
сообщил 

”
Ъ“, что проект постанов-

ления сейчас дорабатывается и ско-
ро будет внесен в правительство. В 
Минэкономики и Минпроме допол-
нительных комментариев не дали. 

В Минэнерго 
”
Ъ“ сообщили, что за-

мечания к проекту постановления 
еще не получали, сейчас он прохо-
дит общественное обсуждение. 

Пока вне контура одобренной 
концепции остаются вопросы под-
держки «зеленой генерации» и АЭС, 
обе отрасли также настаивают на 
своем участии в распределении де-
нежных средств потребителей, но 
окончательного решения о меха-
низмах их поддержки еще не при-
нято. Но вместе с ними финансиро-
вание программы возрастает до 
3,5 трлн руб. Еще 786 млрд руб. по-
требуется для того, чтобы повысить 
цену конкурентных отборов «ста-
рой» мощности.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» считает, что основной пробле-
мой запускаемого механизма явля-
ется слабая обеспеченность про-
граммы современным российским 
оборудованием. Победителям пер-
вого залпа с вводом в 2022–2024 го-
дах фактически придется использо-
вать турбины предыдущего поколе-
ния. Несмотря на надежды более 
поступательного введения нормы 
локализации с уровня в 30–50%  
с ежегодным повышением, как бы-
ло в «зеленой энергетике», совре-
менное оборудование теперь «отсе-
кается сразу же», считает аналитик. 
Директор «Сообщества потребите-
лей энергии» Василий Киселев от-
мечает, что «страстное желание  
как можно быстрее оформить реше-
ние о надбавке с доходностью  
на капремонт энергоблоков ценой 
более 4 млрд руб. не совпадает с воз-
можностями экономики, и рано 
или поздно это станет очевидным 
для всех». 

Татьяна Дятел

Белый дом подписался 
под модернизацией ТЭС
Программа на 1,35 трлн одобрена  
у профильного вице-премьера

Минпромторг подготовил про-
ект стратегии судостроения до 
2035 года. В нем три варианта 
развития: от консервативного 
с падением производства 
к 2025 году на 10%, до 370 млрд 
руб., и ростом в 2035 году на 
34%, до 553 млрд руб., до край-
не оптимистичного целевого — 
удвоение к 2025 году до 823 мл-
рд руб. с выходом на 1,4 трлн 
руб. в 2035 году. Эксперты счи-
тают наиболее реальным про-
межуточный вариант — 616 мл-
рд руб. в 2025 году и 937 млрд 
руб. в 2035 году. Основным 
драйвером должны стать доро-
гостоящие ледоколы и аркти-
ческие танкеры.

Опубликован проект государст-
венной стратегии развития судо-
строительной промышленности до 
2035 года. Как пояснили в Минпро-
мторге, документ разработан сов-
местно с ФГУП «Крыловский госу-
дарственный научный центр» и 
НИУ «Высшая школа экономики» и 
направлен на согласование в заин-
тересованные ведомства и органи-
зации. В рамках проекта к перспек-
тивным заказам в отрасли относят-
ся транспортный и рыбопромысло-
вый флот, морская техника для ра-
боты на континентальном шельфе, 
паромы, буксиры, суда-спасатели, 
принципиально новые крупнотон-
нажные суда усиленного ледового 
класса — балкеры, танкеры и газо-
возы, а также научно-исследова-
тельские суда. 

При этом экспортный потенци-
ал гражданского судостроения 
Минпромторг оценивает достаточ-
но сдержанно. В документе отмеча-
ется, что основная часть внешних 
поставок (танкеры «река-море» и 
вспомогательный флот) сейчас при-
ходится на Азербайджан, Казахстан 
и Туркмению, а также судовладель-
цев, работающих в том же Каспий-
ском бассейне. Но, признают авто-
ры документа, этот рынок ограни-
чен и будет падать. Текущий экс-
порт «носит скорее спонтанный, 
чем системный характер» и об-
условлен в первую очередь загру-
женностью верфей АТР более вы-
годными заказами, а также удален-
ностью и обособленностью рынка.

Проект описывает три сценария 
развития отрасли. В рамках консер-

вативного варианта производство в 
российском судостроении к 2025 
году снизится к уровню 2017 года 
на 10%, до 370 млрд руб., а к 2035 го-
ду вырастет на треть, до 553 млрд 
руб. В сценарий заложены умерен-
ный спрос на фоне замедляющего-
ся роста экономики и слабой го-
споддержки, снижение доли заку-
пок военной продукции, запрет на 
импорт технологий с растущим тех-
нологическим отставанием от ми-
рового уровня. В качестве вводных 
авторы используют цену на нефть в 
$40 за баррель, средний рост ВВП за 
2018–2035 годы в 1,2% в год, курс 
доллара в 94,2 руб. к 2035 году при 
инфляции 4%.

Промежуточный «инновацион-
ный» сценарий предполагает рост 
производства к 2025 году на 49%, до 
616 млрд руб., а к 2035 году — на 
127%, до 937 млрд руб. По этой вер-
сии прогноза, внутренний спрос на 
гражданскую продукцию судостро-
ения будет увеличиваться на фоне 
роста экономики и умеренной го-
споддержки отрасли, вырастет доля 
закупок военной продукции в рас-
ходах бюджетной системы, в 2020–
2022 годах ожидается завершение 
строительства основных серий ко-
раблей, заложенных до 2018 года, а 
также начало закупок головных и 
серийных образцов военно-мор-
ской техники после 2020 года. Сце-
нарий опирается на цены на нефть 
около $60 за баррель, средний рост 
ВВП 2018–2035 годов в 2% в год, ин-
фляцию в 4% и курс доллара к 2035 
году на уровне 85,4 руб.

Целевой, или форсированный, 
сценарий основан на высоком 
уровне господдержки и спросе. Он 
предполагает рост производства к 
2025 году сразу вдвое, до 823 млрд 

руб., а в 2035 году — в 3,5 раза, до 
1,4 трлн руб. При этом заложены со-
здание новых и модернизация дей-
ствующих мощностей, рост произ-
водительности труда, увеличение 
экспортных поставок, а также удов-
летворение спроса российских за-
казчиков на суда и морскую техни-
ку предприятиями РФ. В корабле-
строении — после 2020 года начало 
закупок головных и серийных пер-
спективных образцов военно-мор-
ской техники, в том числе крупных 
надводных кораблей дальней мор-
ской и океанской зоны действия, а 
также рост поставок в рамках ВТС. 
Цены на нефть в рамках этого сце-
нария заложены в $75 за баррель, 
средний рост ВВП — 3,4%, инфля-
ция — 4%, курс доллара к 2035 году 
— 77,2 руб.

Оба последних сценария не ка-
жутся экспертам реалистичными. 
Надежда Малышева из PortNews 
сомневается, что до 2025 года мож-
но ожидать падения производства в 
судостроении. В любом случае, уве-
рена она, протекционистские меры 
будут приняты: поправки в Кодекс 
торгового мореплавания, дающие 
приоритетный доступ новым судам, 
построенным в РФ после 2019 года, 
для перевозки в Арктике нефти, газа 
и угля уже обсуждаются. Эта мера бу-
дет принята, полагает госпожа Ма-
лышева, хотя, возможно, и с посла-
блениями. По ее мнению, самым ре-
альным выглядит промежуточный 
«инновационный» сценарий, до-
стичь показателей которого реаль-
но в первую очередь в рамках проек-
тов, связанных с Арктикой,— строи-
тельством ледоколов, газовозов и 
других судов высокой стоимости.

Анастасия Веденеева,  
Елизавета Кузнецова

Судостроение поддержат льды
Минпромторг подготовил стратегию развития отрасли
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Чтобы нагнать отставание в сек-
торе хранения энергии, России 
следует начать с разработки соб-
ственных технологий и на этом 
этапе ориентироваться на ис-
пытательные пилотные проек-
ты на базе импортных техноло-
гий, считают эксперты «Росна-
но» и ЦСР. Видимо, роль РФ на 
мировом рынке накопителей 
энергии останется довольно 
скромной, а потребители уже 
опасаются того, что им опять 
придется платить энергетикам 
за новые технологии.

Россия не успела вовремя начать 
внедрение систем накопления (хра-
нения) энергии (СНЭ) и вынуждена 
будет догонять зарубежные страны, 
следует из представленного 3 июля 
экспертного доклада Центра страте-
гических разработок (ЦСР) и «Росна-
но». Как отмечается в докладе, миро-
вой рынок СНЭ в энергетике к 2025 
году превысит $18 млрд, у потребите-
лей («интернет энергии») — $10,8 мл-
рд. В 2017 году объем рынка состав-
лял $2,6 млрд. В РФ пока из таких тех-
нологий есть только 1,4 ГВт гидроак-
кумулирующих станций (ГАЭС), 
иные технологии практически не 
применяются, единственный круп-
ный завод аккумуляторов — «Лио-
тех» «Роснано», другие работают на 
военные заказы с устаревшими тех-
нологиями, считают эксперты. Мак-
симальный объем рынка СНЭ в РФ к 
2025 году может достигнуть $8,6 мл-
рд, но «реалистичный» — лишь $1,5–
3 млрд (см. также инфографику).

Накопление энергии считается 
технологией, которая может, по вы-
ражению замглавы УК «Роснано», 
главы набсовета «Совета рынка» (ре-
гулятор энергорынков) Юрия Удаль-
цова, «сломать ключевой постулат», 
лежащий в основе энергосистем,— 
то, что энергию нельзя хранить. Сей-
час потребители содержат огромный 
резерв генерации для покрытия пи-
ковых нагрузок. Развитие зеленой ге-
нерации с нестабильной выработ-
кой усложняет ситуацию. Это приво-
дит и к волатильности цен на элек-
троэнергию: на пике спроса они рас-
тут, при минимуме потребления па-
дают, что могли бы сгладить СНЭ. 
Стимулом для развития СНЭ стал и 
бум электромобилей, использую-
щих те же технологии хранения.

Ключевая проблема СНЭ — их 
высокая цена. Стоимость хранения 

энергии (около $0,4 за кВт•ч) в разы 
выше производства, говорит Ната-
лья Порохова из АКРА, средняя ко-
нечная энергоцена в РФ — $0,05. 
«Промышленность следит за секто-
ром накопителей, но ожидает уде-
шевления технологии,— говорит 
замглавы 

”
Сообщества потребите-

лей энергии“ Валерий Дзюбенко.— 
Сейчас СНЭ на предприятиях ис-
пользуются редко и только как ре-
зерв на короткий период». Но при 

достижении экономической эффек-
тивности потребители будут актив-
но инвестировать в СНЭ, это позво-
ляет снижать энергозатраты в пери-
оды пиковых цен.

В РФ с 2017 года есть стратегия раз-
вития СНЭ, а вице-премьер Аркадий 
Дворкович в 2016 году поручал ми-
нистерству и «Роснано» разработать 
техзадание на создание госпрограм-
мы поддержки кластера (см. 

”
Ъ“ от 2 

июня 2016 года). В Минэнерго 
”
Ъ“ за-

явили, что сформирована «дорожная 
карта» по развитию СНЭ, но системы 

надо опробовать на «пилотах» и при 
положительных результатах вне-
дрять технологии. Но опробование 
технологии — дело «Роснано» и дру-
гих компаний отрасли, говорят в ве-
домстве.

Ликвидировать с ходу технологи-
ческое отставание эксперты ЦСР и 
«Роснано» не предлагают. По их мне-
нию, РФ может добиться успеха в 
«постлитиевых» и металл-воздуш-
ных аккумуляторах, проточных бата-
реях, гравитационных и водород-
ных технологиях. В докладе предло-
жен «стратегический маневр». Снача-
ла предлагается не ждать, когда тех-
нологии подешевеют, а начинать со-
здавать внутренний спрос — за счет 
пилотных проектов (испытательных 
полигонов). «Пилоты», говорится в 
докладе, на первом этапе ограничат-
ся изолированными энергосистема-
ми, электротранспортом, передвиж-
ными источниками энергии и т. д., 
при этом здесь предполагается ис-
пользовать импортные технологии, 
а на следующем этапе заменять их 
отечественными.

Валерий Дзюбенко замечает, что 
инвестиции должны быть экономи-
чески эффективны, а не переклады-
ваться целиком на потребителей, как 
это было при ДПМ (договора на по-
ставку мощности, когда вложения 
энергетиков в генерацию возвраща-
ют потребители за счет повышенных 
платежей). Но пока о новых ДПМ не 
упоминается, на презентации докла-
да говорилось лишь о мерах поддер-
жки из бюджета за счет мер промыш-
ленной политики (субсидии НИОКР, 
займы Фонда развития промышлен-
ности и т. д.). В Минпромторге заяви-
ли, что заинтересованы в разработке 
СНЭ в РФ и прорабатывают вопрос с 
заинтересованными организациями.

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел,  
Ольга Никитина

Россия не освоила  
накопление
С технологиями хранения энергии  
придется подождать

«Интернет энергии»*
«Новая генеральная схема»**
«Экспорт водорода»

*ИНВЕСТИЦИИ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ.
**ИНВЕСТИЦИИ ЭНЕРГОКОМПАНИЙ.
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Сегодня уже существуют 
мощные накопители, 
которые позволяют 

обеспечить хранение для 
крупного оборудования

— Александр Старченко,
управляющий партнер First Imagine! 

Ventures, глава набсовета «Сообщества 
потребителей энергии», 22 ноября 2017 

года в интервью 
”
Ъ“

Ц И Т А Т А

П Р А В И Л А  И Г Р Ы К А К  Р О С С И Ю  П Р И У Ч А Л И  К  Н О В Ы М  Э Н Е Р Г О Т Е Х Н О Л О Г И Я М

Внедрение новых (как минимум для России) 
технологий в энергетике стартовало еще  
при РАО ЕЭС, но до практической реа-
лизации дошло не так много решений. 
В тепловой генерации стали строить паро-
газовые установки (комбинация паровой 
и газовой турбины с КПД до 60%), но новые 
технологии сжигания угля (циркулирующий 
кипящий слой) не прижились. Электросети 
начали внедрять закрытые подстанции 
и другие технологии. Но все новации тре-
бовали повышенных инвестиций, их возврат 

в добровольно-принудительном порядке 
закладывался в платежи потребителей 
(сетевые RAB-тарифы и ДПМ — договоры 
на поставку мощности — в генерации). 
Это повышало энергоцены и спровоциро-
вало интерес потребителей к строительству 
генерации (тренд пошел на спад после 
девальвации рубля в 2014 году).

Новый виток насаждения новых техноло-
гий начался в 2011–2012 годах, когда ДПМ 
стали использовать и для развития зеленой 
генерации. Уже в 2017 году правительство 

потребовало разработки схем поддержки 
зеленой микрогенерации у населения, 
а затем появилась идея цифровизации 
энергетики — в первую очередь сетей, 
что, по оценкам, будет стоить 1,3 трлн руб. 
Также с 2017 года в отрасли спорят о путях 
дальнейшего развития: с одной стороны, 
президент одобрил масштабную модер-
низацию старых ТЭС (см. также стр. 9), 
с другой — инвесторы в зеленую генерацию 
требуют продолжения поддержки своего 
сектора. Владимир Дзагуто
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Производитель люксовой оде-
жды и аксессуаров Gucci собира-
ется открыть в Подмосковье 
первый монобрендовый мага-
зин с дисконтированными това-
рами. Площадка уже выбрана — 
это строящийся на Новориж-
ском шоссе аутлет. Прежде брен-
ды, входящие в число самых до-
рогих, продавали свои товары 
в мультибрендовых магазинах.

О том, что Gucci может открыть 
монобрендовый аутлет на Новориж-
ском шоссе, рассказал источник 

”
Ъ“ 

на рынке недвижимости. Информа-
цию о переговорах подтвердил 
представитель Gucci в России, отме-
тив, что пока никаких соглашений 
не подписано. По данным источни-
ка 

”
Ъ“, подписание может состоять-

ся, когда руководство Gucci приле-
тит в Россию на финал чемпионата 
мира по футболу (пройдет 15 июля).

В мае этого года стало известно, 
что Hines в партнерстве с бизнесме-
ном Игорем Рубинером построит на 
Новорижском шоссе аутлет-дерев-
ню площадью 27 тыс. кв. м. Она поя-
вится в непосредственной близости 
от конкурента — Novaya Riga Outlet 
Village Дмитрия Кулькова и Влади-
мира Разумнова. В Hines не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Итальянский дом моды Gucci, 
основанный в 1921 году, принадле-
жит французскому холдингу Kering 
— второму крупнейшему произво-
дителю предметов роскоши в мире 
после LVMH. В России изначально 
бренд Gucci развивался в партнер-
стве с Mercury, но в 2014 году пере-
шел к прямому управлению бутика-
ми. Их сегодня на территории РФ 
11, сообщается на официальном 
сайте компании. В 2017 году Gucci 
стал одним из главных драйверов 
роста выручки Kering: она увеличи-

лась на 25%, до €15,48 млрд. Сопо-
ставимые продажи Gucci за прош-
лый год стали больше на 44,6% — 
€6,21 млрд.

В рейтинге топ-10 люксовых 
брендов, по оценкам международ-
ной исследовательской группы Mill-
ward Brown, Gucci занимал третье 

место: его стоимость в 2017 году по 
сравнению с 2016 годом увеличи-
лась на 8%, до $13,548 млрд. По стои-
мости Gucci входит в категорию то-
повых брендов, таких как Chanel, Di-
or, YSL, Louis Vuitton, Prada, Valenti-
no, Givenchy, но при этом имеет до-
статочно широкую дистрибуцию в 
своем классе, отмечает эксперт по 
ритейлу и рынку товаров класса 
люкс Bain & Co Ирина Куликова. По 
ее словам, сегодня в России у марок 
такого класса нет аутлетов. Некото-
рые люксовые товары продаются в 
мультибрендовых скидочных мага-
зинах. Но формат «дисконт ритейле-

ра» отличается от формата «аутлет 
бренда-производителя»: в первом 
случае это сезонные остатки коллек-
ций из магазинов, во втором — это 
дисконт от производителя в 30–50% 
от розничной цены.

В случае с Gucci сам бренд напря-
мую будет управлять магазином на 
Новорижском шоссе. Планы Gucci, 
по мнению опрошенных 

”
Ъ“ экспер-

тов, подтверждают тенденцию раз-
вития рынка аутлетов, которых, по 
мере развития необходимой инфра-
структуры, будет открываться все 
больше.

Появление аутлетов — естествен-
ная тенденция развития люксового 
рынка, продолжает Ирина Кулико-
ва. По данным Bain Luxury Report, в 
2016–2017 годах мировые продажи в 
магазинах со сниженными ценами 
росли на 8% в год. «Такие бренды, как 
Gucci, Prada, Moncler, Valentino, Ce-
line, активно используют канал аут-
летов, так как это помогает им управ-
лять стоками и избегать снижения 
цен в магазинах для распродажи 
остатков»,— поясняет эксперт. У Guc-
ci, по ее информации, в мире дейст-
вует около 20 аутлетов — в Италии, 
Франции, Великобритании, Герма-
нии, Швейцарии, США, Китае и др. 

Госпожа Куликова напоминает, 
что в России формат аутлетов поя-
вился в 2012 году с открытием 
«Outlet Village Белая дача» в Котель-
никах. Развитие формата практиче-
ски совпало с падением курса рубля 
в 2014–2016 годах, когда многим рос-
сиянам сложно было позволить себе 
шопинг за рубежом, отмечает она. 
При этом, по ее словам, за предела-
ми крупных российских городов 
концепция аутлетов пока еще не во-
стребована.

Ольга Дубравицкая,  
Халиль Аминов

Gucci примеряет Новую Ригу
Компания откроет первый аутлет в России

Как следует из документа, онлайн-
ритейлеров, включая агрегаторов, 
предлагается обязать присоединиться 
к специальному информационному 
ресурсу или создать собственную 
платформу, через которую можно бу-
дет направлять претензии продавцу и 
привлекать независимых лиц в каче-
стве посредников. Оператором пло-
щадки должны стать «частные лица», а 
привлекать экспертов стороны будут 
на платной основе. Сейчас в России 
нет законодательно закрепленной 
процедуры урегулирования споров 
онлайн, хотя есть организации, добро-
вольно позволяющие потребителям 
обращаться за содействием в таких во-
просах, например Ассоциация компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) и «Ян-
декс.Маркет», говорится в концепции.

Цифровые технологии формиру-
ют новый порядок поведения участ-
ников рынка, выводя его на уровень 
равноправия всех участников спора, 
подчеркивает директор по акселера-
ции юридических технологий IT-

кластера фонда «Сколково» Антон 
Пронин. «Подобные методы эффек-
тивно работают на крупнейших пло-
щадках e-commerce, таких как AliEx-
press, а технологические решения, 
способные обеспечить прозрачность 
и скорость процедур, давно готовы к 
внедрению»,— отмечает он.

Кто и как будет обеспечивать фи-
нансирование процедуры онлайн-
урегулирования споров, пока не уточ-
няется. Концепция подразумевает 
бесплатность процедуры для потре-
бителя, а «организационное, техниче-
ское и финансовое обеспечение плат-
форм» должно обеспечиваться «лица-
ми, их создавшими». По словам одно-
го из источников на рынке e-com-
merce, речь фактически идет о том, 
что «интернет-магазины обяжут ски-
нуться». Другой собеседник в отрасли 
уверен, что в конечном счете расходы 
будут переложены на потребителей.

Теоретически интернет-магазины 
могут добровольно перераспреде-
лить часть средств, которые сейчас 
уходят на обеспечение претензион-
ного отдела, в пользу подобной систе-

мы, хотя «принуждение явно послед-
нее, к чему надо стремиться в этой си-
туации», считает управляющий парт-
нер «220 Вольт» Алексей Федоров. 
«Важно предусмотреть, чтобы этот ар-
битр был прозрачным и независи-
мым, ибо доверие к нему должно 
быть у обеих сторон с часто диаме-
трально противоположными пози-
циями»,— указывает он.

Президент АКИТ Артем Соколов к 
идее такого сервиса относится скеп-
тически. В АКИТ действует собствен-
ная система урегулирования спор-
ных ситуаций с привлечением обще-
ственных организаций, создавать 
еще одну надстройку, которая затро-
нет только российских ритейлеров и 
не будет распространяться на зару-
бежные площадки, нецелесообраз-
но, категоричен он. Такое регулиро-
вание поставит в невыгодное поло-
жение компании, которые построи-
ли свои колл-центры, IT-системы и 
контроль качества на текущих плат-
формах, добавляет собеседник 
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одном из маркетплейсов.
Роман Рожков

Онлайн-ритейлу назначат арбитра
с1

Рост спроса на продукты для здорового питания 
подталкивает сеть магазинов натуральных про-
дуктов «Вкусвилл» резко наращивать число мага-
зинов. Это уже сделало компанию одним из самых 
активных арендаторов. Сегодня ритейлер управ-
ляет почти 600 объектами, а к 2020 году может уве-
личить их число приблизительно в три раза.

То, что сеть магазинов натуральных продуктов «Вкус-
вилл» планирует к 2019 году расшириться примерно до 
1 тыс. магазинов, следует из исследования «Infoline-Ана-
литики», с которым ознакомился 

”
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2017 году сеть расширилась на 179 объектов, за первые 
шесть месяцев 2018 года — на 147 магазинов, подсчита-
ли аналитики. Расчеты основаны на темпах открытия но-
вых объектов и планах ритейлера, поясняет гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. Сегодня 
«Вкусвилл» старается открывать 20 новых магазинов в 
месяц и планирует увеличить темп в два раза, говорится 
в исследовании. По данным господина Бурмистрова, на 
1 июля 2018 года под вывеской «Вкусвилл» работало 622 
объекта преимущественно в Москве и Подмосковье. До 
конца года сеть может расшириться до 900 магазинов, в 
том числе за счет других регионов, а к 2020 году — до 
1,5 тыс. объектов, ожидает Михаил Бурмистров. По его 
данным, в 2018 году «Вкусвилл» вышел на рынки Калуж-
ской, Брянской, Тульской, Нижегородской областей, 
Санкт-Петербурга. О планах «Вкусвилл» открыть до конца 
2018 года около 200 новых магазинов знает и один из 
консультантов на рынке коммерческой недвижимости. 
В «Вкусвилл» не ответили на запрос 
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«Вкусвилл» позиционирует себя как сеть продуктов 
для здорового питания. По данным ЕГРЮЛ, 12,16% ООО 
«Вкусвилл» принадлежит фондам под управлением 
Baring Vostok, 1,76% — основателю сети Андрею Кривен-
ко, 86,08% через ООО «Проект 

”
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онная цель» владеет Евгений Лисицын. В 2017 году обо-
рот «Вкусвилл» вырос на 84,4%, до 39,1 млрд руб., что соот-
ветствует 38-му месту в рейтинге крупнейших рознич-
ных сетей, подсчитали в Infoline.

Господин Бурмистров оценивает средний объем инвес-
тиций в открытие одного магазина «Вкусвилл» площадью 
110–130 кв. м в 4–4,5 млн руб. Таким образом, на открытие 
1 тыс. магазинов сеть может потратить до 4,5 млрд руб. Ди-
ректор направления стрит-ритейл Knight Frank Виктория 
Камлюк отмечает, что «Вкусвилл» активно выходит в центр 
Москвы и уже начал рассматривать помещения площадью 
более 250 кв. м, сдавая лишние метры в субаренду. На рын-
ке продуктового ритейла «Вкусвилл» — один из самых ак-
тивных игроков, федеральные ритейлеры («Пятерочка», 
«Магнит» и пр.) пересматривают стратегию развития и по 
разным причинам открывают магазины медленнее, отме-
чает она. В Colliers International считают, что «Вкусвилл» вы-
глядит наиболее вероятным кандидатом на площади, ко-
торые освобождает X5 Retail Group, закрывая свои магази-
ны «Перекресток-экспресс». «Вкусвилл» уже арендовал 
часть этих объектов, говорится в исследовании Colliers. В 
X5 заявили, что продолжают оптимизацию сети «Перекре-
сток-экспресс», в ходе которой закрываются неэффектив-
ные магазины и идет поиск покупателя на оставшиеся ак-
тивы. По данным руководителя департамента стрит-ри-
тейла по России Colliers International Екатерины Подлес-
ных, продуктовые сети во втором квартале 2018 года зани-
мали 19% всех арендованных площадей, а около четверти 
в этом объеме приходилось на «Вкусвилл».

Консультант Jos De Vries The Retail Company Ирина Бо-
лотова связывает популярность «Вкусвилл» с растущим 
трендом на здоровое питание. По ее словам, отличитель-
ные особенности ритейлера — правильный ассортимент 
примерно из 1,65 тыс. SKU и удобное расположение мага-
зинов, что способствует востребованности формата. По 
оценке Михаила Бурмистрова, расширение до 1 тыс. мага-
зинов позволит «Вкусвилл» увеличить оборот более чем на 
50% — до 60 млрд руб. без НДС. При этом, указывает экс-
перт, потенциально емкость рынка Москвы и Подмоско-
вья позволяет «Вкусвилл» открыть не менее 4 тыс. магази-
нов. В «Руспродсоюзе» оценивают весь оборот российского 
рынка продуктов здорового питания в 870 млрд руб.

Анатолий Костырев

«Вкусвилл» увеличивает прилавки
Сеть может расшириться до 1 тыс. магазинов к концу года

Выручка от продаж третьего 
 поколения YotaPhone составила 
более $5 млн, но бизнес пока 
не приносит прибыли акционе-
рам. Компания China Baoli, име-
ющая эксклюзивные права на 
бренд смартфона и его продажи 
в Китае, получила более $15 млн 
убытка от этого направления. 
YotaPhone 3 уступает конкурен-
там на китайском рынке и вряд 
ли может стать прибыльным, 
скептично полагают аналитики.

Китайская China Baoli впервые 
раскрыла выручку от продаж третье-
го поколения YotaPhone. По состоя-
нию на 31 марта 2018 года она соста-
вила 41 млн гонконгских долларов 
(около $5,2 млн), следует из отчетно-
сти компании. Это направление 
принесло China Baoli убыток в раз-
мере 118,6 млн гонконгских долла-
ров ($15,1 млн).

Продажи YotaPhone 3 стартовали 
в конце октября 2017 года, и нужно 
время, чтобы бренд получил при-
знание на конкурентном рынке Ки-
тая, поясняется в отчетности China 
Baoli. Смартфон продается по двум 
каналам — через онлайн-площадку 
JD.com и офлайн-дистрибутора Aisi-
di. На JD.com продаются смартфо-
ны под брендом Yota 3 (локаль-
ный бренд YotaPhone 3) на ОС An-
droid с 64 Гб и 128 Гб памяти по цене 

2 тыс. юаней (около $300) и 3,7 тыс. 
юаней (около $556) соответственно.

На презентации YotaPhone 3 в 
российском посольстве в КНР в авгу-
сте 2017 года гендиректор Baoli Yota 
(структура China Baoli) Фрэнк Чэн го-
ворил, что в течение первого года по-
сле поступления смартфона на ки-
тайский рынок продажи составят 
около 1 млн устройств, передавал 
ТАСС. Исходя из данных отчетности 
China Baoli, по итогам примерно пя-
ти месяцев могло быть продано не 
более 17,3 тыс. устройств.

• China Baoli владеет 40% Yota Devic-
es, разрабатывающей YotaPhone 3. 
34,9% компании — у фонда Telconet 
Capital Сергея Адоньева и Альберта 
Авдоляна, еще 25,1% владеет «Ро-
стех». Как писал 
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Baoli объявила о заключении догово-
ра о покупке еще 25,1% Yota Devices. 
Представители Telconet и «Ростеха» 
тогда не комментировали сделку.
Продажи YotaPhone 3 слабые, под-

тверждает собеседник 
”
Ъ“, близкий к 

акционерам Yota Devices. Этот вопрос 
следует поднять на собрании акционе-
ров компании, полагает другой источ-
ник, знакомый с ситуацией. Коммен-
тировать результаты продаж до конца 
года преждевременно, полагают в «Ро-
стехе». «В целом объем заказов под-
тверждает, что синергии партнерства 
Yota Devices и China Baoli успешно ре-

ализуются и создан фундамент для 
дальнейшего развития российских 
технологий и выпуска новой продук-
ции на высококонкурентных между-
народных рынках»,— считают в пресс-
службе «Ростеха». На вопрос 
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когда планируется получить прибыль 
от продаж YotaPhone 3, в корпорации 
не ответили. Представитель Telconet 
отказался от комментариев.

Компания не сможет вывести 
YotaPhone 3 на прибыльность, катего-
ричен старший аналитик ИК «Фридом 
Финанс» Вадим Меркулов. «По нашим 
оценкам, компания продала чуть 
больше 20 тыс. устройств. Для выхода 
на точку безубыточности придется 
продать 97 тыс. Учитывая структуру 
рынка и техническое отставание от 
флагманов, получение прибыли не-
возможно»,— уверен он. В Китае слож-
но нарастить продажи новым произ-
водителям смартфонов, поскольку 
рынок очень насыщен, поясняет ана-
литик. Лидер продаж в низкоценовом 
сегменте — Xiaomi, один из смартфо-
нов которого Mi 8SE стоит столько же, 
сколько и Yota 3, а по техническим ха-
рактеристикам сильно опережает, от-
мечает господин Меркулов. «Yota 3 
привлекает клиентов экраном и воз-
можностью экономить зарядку, но 
массового распространения найти не 
может»,— констатирует эксперт.

Владислав Новый

YotaPhone 3  
оставил акционера в минусе
Продажи нового смартфона пока приносят убыток

По оценкам AB InBev Efes, уста-
новка оборудования для нанесения 
маркировки для одной линии обой-
дется примерно в $1 млн, а таких ли-
ний на крупном заводе минимум де-
сять. «С учетом того, что пивоварен-
ный бизнес низкомаржинален, та-
кие затраты являются внушительны-
ми даже для крупного бизнеса, а для 
малого и среднего они могут ока-
заться просто непосильными»,— 
обеспокоен господин Дурдыев.

Кроме маркировки законопроект 
Минфина предлагает с 2019 года и 
другой механизм контроля за пиво-
варами и сидроделами. Свою дея-

тельность они смогут осуществлять 
либо с лицензией, либо при включе-
нии предприятий в реестр произво-
дителей. В противном случае им не 
выдадут марки. Для внесения в ре-
естр производителям нужно будет 
предоставить регулятору набор до-
кументов, включающих, в частно-
сти, подтверждение наличия у орга-
низации производственных и склад-
ских помещений в собственности, 
хозяйственном ведении, оператив-
ном управлении или в аренде, срок 
которой составляет один год и более.

Перечисленные требования по 
включению в реестр идентичны тем, 
что действуют сейчас для получения 
лицензий на выпуск крепкого алкого-

ля, отмечает вице-президент по кор-
поративным отношениям «Балтики» 
Алексей Кедрин. «Нам такой подход 
представляется шагом назад в вопро-
се регулирования пивоварения в це-
лом. Как и прежде, мы считаем, что 21 
год лицензирования в крепком алко-
голе, где все еще значительная доля 
нелегального рынка, яркое свиде-
тельство неэффективности лицензи-
рования»,— заявил господин Кедрин.

В Минфине подчеркивают, что за-
конопроект пока еще в начальной 
стадии проработки. Там обещают, 
что он будет дорабатываться с учетом 
дальнейших обсуждений с РАР и от-
раслью.

Олег Трутнев

Пиву крепко достанется

Учитывая глобальную 
нестабильность, 

потребители люксовых 
товаров также 

руководствуются 
соотношением цены 

и качества
— Марко Биццари,

CEO Gucci, в интервью Interbrand  
в 2016 году

Ц И Т А Т А

Китайский бренд Xiaomi вошел 
в топ-3 на рынке подержанных 
смартфонов в России, вытеснив 
из него Nokia. Лидерами в этом 
сегменте остаются Apple и Sam-
sung, чьи новинки осенью долж-
ны в очередной раз стимулиро-
вать рост всего вторичного рын-
ка. По итогам 2018 года он мо-
жет увеличиться на 22–24% 
и превысить 30 млрд руб.

Китайский бренд Xiaomi впервые 
вошел в тройку самых продаваемых 
смартфонов на Avito по итогам пер-
вого полугодия 2018 года, подняв-
шись на три строчки по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года, сообщили 
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стоимость смартфона Xiaomi соста-
вила 8910 руб., что на 10% дешевле, 
чем в первом полугодии 2017 года.

Самым продаваемым брендом 
остался iPhone со средней ценой в 
13,5 тыс. руб. По сравнению с пер-
вым полугодием 2017 года он под-
ешевел лишь на 1%. Вторым стал 
Samsung, средняя цена которого со-
ставила 8120 руб., увеличившись по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2017 года сразу на 12%. Кроме то-
го, по сравнению с первым полуго-
дием 2017 года на шесть строчек в 
рейтинге поднялся Huawei, на две — 
Meizu (см. таблицу).

Всего за первое полугодие 2018 го-
да пользователи Avito приобрели 
898 тыс. телефонов, из которых при-
мерно 43% пришлось на iPhone, 17% 
— на Samsung и 5% на — Xiaomi. Про-
дажи телефонов на сайте выросли на 

7,9% к аналогичному периоду 2017 го-
да, а их средняя цена — на 1,9%, до 
9440 руб. По итогам 2017 года на Avito 
продали 1,6 млн телефонов по сред-
ней цене 9350 руб., а лидерами про-
даж были iPhone, Samsung и Nokia.

Рост средней цены смартфонов на 
вторичном рынке связан с ослабле-
нием рубля, уверен аналитик компа-
нии «Открытие Брокер» Тимур Ниг-
матуллин. «Цены на бывшие в упо-
треблении гаджеты коррелируют с 
ценами на новые устройства, а те в 
свою очередь напрямую зависят от 
курса рубля, так как 100% устройств 
импортируется»,— поясняет он. Рост 
же перепродаж Xiaomi господин 
Нигматуллин объясняет тем, что до-
ля бренда на рынке новых смартфо-
нов выросла в 2017 году практиче-
ски в три раза.

Как сообщал ранее 
”
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первого квартала 2018 года в топ-3 

брендов по количеству проданных 
новых смартфонов входили Sam-
sung с долей рынка 25%, Huawei 
(включая бренд Honor) с долей 17%, а 
также оттесненная на третье место 
Apple (15%).

По оценке гендиректора Smart-
Price (продает восстановленную 
электронику) Владислава Овчинни-
кова, весь рынок подержанных 
смартфонов в России в 2017 году со-
ставил около 6 млн штук на общую 
сумму 20–25 млрд руб. В 2018 году он 
вырастет на 22–24%, то есть может до-
стигнуть 31 млрд руб. Рост усилится 
осенью в связи с выходом новинок 
от ведущих брендов. На объем рын-
ка подержанных смартфонов влияет 
стоимость валюты, от которой зави-
сит цена новых устройств, а также 
покупательская способность населе-
ния, уточняет господин Овчинни-
ков. Кроме того, продажи новых 
устройств и, как следствие, развитие 
рынка подержанных стимулируют 
новые инструменты в рознице, та-
кие как trade-in, добавляет он.

По программе trade-in чаще всего 
сдают iPhone 5S (26%), iPhone 6 (25%) 
и iPhone 6s (21%), а приобретают — 
iPhone 8 (34%), 8 Plus (24%) и iPhone Х 
(16%), рассказал представитель «Вым-
пелкома». Рынок официальной пере-
продажи подержанных смартфонов, 
включая trade-in, может достигать 
около 4,5–5 млн штук в год, считает 
коммерческий директор объединен-
ной компании «Связного» и «Евросе-
ти» Дагмара Иванова.

Юлия Тишина

Xiaomi переходит из рук в руки
Смартфоны бренда впервые вошли в топ-3 по перепродажам

Самые продаваемые телефоны 
на Avito

Место Место Марка Количество Средняя  
 годом  проданных цена 
 ранее  устройств (руб.)
1 1 iPhone 390 330 13 500

2 2 Samsung 158 500 8 140

3 6 Xiaomi 46 370 8 920

4 3 Nokia 32 890 2 760

5 4 Sony 29 910 5 250

6 12 Huawei 24 810 8 250

7 5 Lenovo 21 020 3 970

8 10 Meizu 16 980 7 720

9 7 LG 16 350 4 170

10 8 HTC 12 400 3 650

Источник: данные Avito за первое полугодие 2018 года.
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В Государственном музее сов
ременного искусства в Сало
никах открылась выставка 
 «Салоники. Коллекция Коста
ки. Рестарт». Показ около 400 
произведений из знаменито
го собрания Георгия Костаки 
анонсирует новый этап в рабо
те с крупнейшей за предела
ми России коллекцией русско
го авангарда. Рассказывает 
Игорь Гребельников.

 Казалось бы, выставками рус-
ского авангарда трудно удивить — за 
последние десятилетия ими отмети-
лись крупнейшие музеи мира,— 
однако организаторам нынешне-
го показа греческой части коллек-
ции Костаки это удалось, даже пред-
ставив в экспозиции лишь треть из 
1277 произведений его собрания, 
хранящегося в музее в Салониках. 
В таком объеме эти вещи не показы-
вались с 1995 года, когда коллекцию 
Костаки показали в Греции впервые, 
в Национальной художественной 
галерее в Афинах. В свою очередь, 
ей предшествовала триумфальная 
гастроль коллекции по многим стра-
нам, которая стартовала в 1981 году 
в нью-йоркском Музее Гуггенхай-
ма и произвела сенсацию. Куратор 
той выставки Маргит Роуэлл вспо-
минала в каталоге, что, когда распа-
ковали ящики и извлекли работы, 
она тут же почувствовала, что исто-
рию авангарда предстоит переписы-
вать заново. Так оно и произошло. 
А успех этих выставок повлиял на 
непростое, очевидно, для греческо-
го правительства решение приобре-
сти в 2000 году коллекцию Костаки 
у наследников за сумму, эквивалент-
ную €40 млн: ни до, ни после так до-
рого Греция искусство не покупала. 
Но, с другой стороны, что эти деньги 
по сравнению с нынешними аукци-
онными ценами на работы русских 
авангардистов?

Обладатель этой сокровищни-
цы, Музей современного искусст-
ва в Салониках, распоряжался ею 
очень бережливо, в основном пре-
доставляя работы из коллекции для 
выставок. Но теперь решил изме-
нить стратегию: помимо участия 
в сторонних выставках произведе-
ния из собрания Костаки впервые 
будут представлены в виде посто-
янной экспозиции (благо работ так 
много, что возможна их ротация). 
Этому предшествовало решение 
об объединении нескольких грече-
ских музеев под единым управле-
нием, в рамках которого Музей сов-

ременного искусства города Сало-
ники будет переименован в Музей 
модернизма. Его директор Мария 
Цанцаноглу говорит, что «был пе-
риод, когда коллекцию знали боль-
ше за рубежом, чем в Греции, но те-
перь пришло время проводить бо-
лее активную политику и в Салони-
ках, сделать музей центром изуче-
ния русского авангарда, привлекая 
этим в город больше туристов». По-
нятно, что в нынешней ситуации 
долгового кризиса в Греции о дос-
тойном госфинансировании про-
екта речь не идет, но музей создал 
попечительский совет, который 
в прошлом году возглавила Крис-
тина Краснянская, владелица мос-
ковской галереи «Эритаж». Другим 
крупным российским донатором 
выступил меценат и коллекционер 
Андрей Чеглаков, возглавляющий 
фонд AVC Charity.

Особое место уделено лично-
сти самого Георгия Костаки: нако-
нец-то планируют разобрать его об-
ширный архив. В 1929 году 17-лет-
ним юношей греческий подданный 
Костаки устроился работать шофе-
ром сначала в греческое, а затем 
в канадское посольство в Москве, 
где за 35 лет дослужился до завхо-
за. Еще в юные годы, помогая ино-
странцам покупать антиквариат, он 
и сам увлекся коллекционировани-
ем — но тогда еще отнюдь не про-
изведений авангардистов. Насмо-
тревшись на других, Костаки соби-
рал русское серебро, фарфор, жи-
вопись голландских мастеров XVI–
XVII веков — позже, в голодные во-
енные годы, со многими вещами 
ему пришлось расстаться. Оконча-
тельно его коллекционерское созна-
ние перевернул случай в 1946 году: 
«Как-то попал я в одну московскую 
квартиру... Там я впервые увидел два 
или три холста авангардистов, один 
из них — Ольги Розановой… Рабо-
ты произвели на меня сильнейшее 
впечатление. Потому что голлан-
дцы, которых я собирал, уже нача-
ли меня раздражать… И вот я купил 
картины авангардистов, принес их 
домой и повесил рядом с голландца-
ми... И тут произошло чудо! Было та-
кое ощущение, что я жил в темной 
комнате с зашторенными окнами, 
а теперь они распахнулись, и в них 
хлынул поток солнечного света». 
(Есть предположение, что дело бы-
ло в квартире у Николая Харджиева, 
знатока авангарда и коллекционера, 
с которым Костаки вскоре разругал-
ся, а поворотной картиной была «Па-
рикмахерская» (1915) Ольги Розано-
вой, ныне хранящаяся в Третьяков-
ской галерее.)

С тех пор Костаки одержим пои-
ском работ авангардистов: он зна-
комится с Родченко, Степановой, 
Крученых, Удальцовой, Татлиным, 
находит родственников и друзей 
Малевича, Клюна, Поповой, Матю-
шина, через них — родственников, 
друзей и всех, у кого могли бы хра-
ниться работы других интересую-
щих его художников. В 1956 году 
он заручается моральной поддер-
жкой и советами навестившего его 
Альфреда Барра, первого директо-
ра нью-йоркского МоМА. А уже в 60-
е годы его квартира на проспекте 
Вернадского становится своего ро-
да музеем русского авангарда, куда 
считают важным наведаться такие 
статусные иностранцы, как Эдвард 
Кеннеди или Дэвид Рокфеллер, не 
говоря уже о людях из мира искусст-
ва — от Игоря Стравинского и Мар-
ка Шагала до Анри Картье-Брессо-
на и Анджея Вайды. Убедить руко-
водство страны в открытии музея, 
который бы и составила его коллек-
ция, Костаки не удалось. А когда он 
собрался эмигрировать на истори-
ческую родину, значительную часть 
собрания ему разрешили вывезти 
из Советского Союза при условии, 
что другую часть он передаст Тре-
тьяковской галерее. Коллекционер 
сам участвовал в отборе работ: буду-
чи в вопросах атрибуции и важно-
сти произведений куда более под-
кованным, чем музейные сотрудни-
ки, он сумел поделить свое собра-
ние так, что обе части вполне само-
достаточны. В этом и убеждает вы-
ставка в Салониках, кураторы кото-
рой — научные сотрудники ГМИИ 
им. А. С. Пушкина Наталья Автоно-
мова и Алла Луканова.

Потребность в подобном обнов-
ленному музею центре изучения 
авангарда действительно актуаль-
на, учитывая неубывающий поток 
подделок: достаточно вспомнить 
недавний скандал с выставкой кол-
лекции Игоря и Ольги Топоровских 
в Музее изящных искусств Гента. 
Но и тут перед открытием выстав-
ки грянул гром откуда не ждали: му-
зей «Ростовский Кремль» в откры-
том письме добивается разъясне-
ний и сотрудничества от музея в Са-
лониках относительно «Беспред-
метной композиции» (1918) Лю-
бови Поповой (она участвует в ны-
нешнем показе). В Ростове выяви-
ли, что аналогичная композиция из 
их собрания — подделка, а ориги-
нал, предположительно похищен-
ный еще в советские годы, находит-
ся в коллекции Костаки. 

”
Ъ“ будет следить за развитием 

этой истории.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Собрание на свободе
В Салониках показывают авангард из коллекции Костаки

Концертом Госоркестра имени Светланова под управлением  
дирижера Михаила Юровского открылся просветительский  
мини-фестиваль Московской филармонии «Истории с оркестром»

В прокат выходит фильм корей
ца Ли Чхан Дона «Пылающий» — 
ушедшая довольно далеко от 
первоисточника экранизация 
короткого рассказа Харуки Му
раками, получившая приз ФИ
ПРЕССИ на Каннском фестивале 
этого года. Рассказывает Юлия 
Шагельман. 

жон Су (Ю А Ин) окон-
чил литературный ин-

ститут, отслужил в армии и пред-
ставляется новым знакомым как пи-
сатель, но на самом деле его первая 
книга еще не написана, а пока он пе-
ребивается случайными занятиями, 
читает Фолкнера и присматривает 
за домом своего отца, арестованного 
за нападение на мелкого чиновни-
ка, в деревне у самой границы с Се-
верной Кореей. На рынке, где он под-
рабатывает грузчиком, Джон Су слу-
чайно натыкается на бывшую одно-
классницу Хэ Ми (Чон Джон Со) — 
он ее почти не помнит и не узнает, 
но это потому, объясняет девушка, 
что она сделала пластическую опе-
рацию. А вот сама она помнит его 
очень хорошо, рассказывает исто-
рии из общего детства, да и внеш-
ность изменила, кажется, только по-
тому, что Джон Су когда-то обозвал ее 
уродиной. 

Хэ Ми предлагает возобновить 
знакомство, Джон Су соглашается — 
впрочем, он из тех, кто соглашается, 
похоже, всегда и на все, но не из любо-
пытства к жизни, что было бы полез-
ным качеством для будущего писате-
ля, а от какой-то безграничной инерт-
ности. Слово за слово — и вот они 
идут вместе выпить, потом девушка 
зовет парня в свою крошечную, как 
коробка из-под обуви, квартирку — 
познакомиться с котом, за которым 

просит присмотреть, пока она будет 
путешествовать по Африке. Кот так 
и не появляется, зато случается секс, 
в котором Джон Су принимает учас-

тие так же отрешенно, как и во всем 
остальном. Хэ Ми уезжает, он честно 
ходит кормить кота, хотя так ни разу 
его и не видит. А был ли котик? 

Из Африки Хэ Ми возвращается 
не одна, а с Беном (Стивен Ян), с ко-
торым познакомилась в аэропор-
ту Найроби. Тот — наглядная иллю-

страция корейского экономическо-
го чуда: «Порше», шикарная кварти-
ра, стильные друзья, с которыми он 
встречается в модных ресторанах. 
Причем откуда это все, непонятно — 
на вопрос о работе Бен со смехом от-
вечает: «Я развлекаюсь». Он, Джон 
Су и Хэ Ми образуют странный и ка-

кой-то размытый треугольник, в ко-
тором все неопределенно и зыбко, 
кроме вполне осязаемой ревности 
Джон Су, которая однажды прорыва-
ется довольно безобразной сценой. 
После этого Хэ Ми исчезает, кажет-
ся, бесследно, Джон Су пытается ее 
искать, и экран заполняет тягучий, 

медленно тлеющий (а вовсе не пыла-
ющий вопреки русскому названию 
фильма) морок. А была ли девушка? 
Anybody seen my baby? 

Фильм идет два с половиной часа, 
и это время тянется и тянется, мед-
ленно, как в дурном сне. После ис-
чезновения Хэ Ми оно и вовсе, ка-
жется, останавливается или же на-
чинает ходить по какой-то бесконеч-
ной спирали, сжатой внутренним 
напряжением, ощутимым почти фи-
зически, которая в финале вдруг ра-
зожмется неожиданно и очень в ду-
хе корейского кино. Но до того ре-
альность рассыпается и двоится, 
вскрываясь уже совершенно безум-
ными деталями. Например, выясня-
ется, что у Бена есть странное хоб-
би: поджигать заброшенные тепли-
цы, и следующую он наметил как раз 
в той округе, где живет Джон Су. Те-
перь главный герой каждое утро об-
егает их все по кругу — теплицы сто-
ят на месте, и ни одна из них в ито-
ге так и не сгорит, только во сне. Вот 
только граница между сном и явью 
постепенно стирается полностью. 

Иногда картина вдруг оборачива-
ется социальной драмой — так, мы 
узнаем, что множество современных 
корейцев живут в долг, с помощью 
кредитов пытаясь угнаться за реклам-
ными роскошествами, и, возможно, 
причина, по которой Хэ Ми пропа-
ла, именно в этом. А может, и нет — 
это, как и история отца Джон Су и его 
конфликта с чиновником, и постоян-
ный звуковой фон северокорейской 
пропаганды на границе,— просто 
еще один подспудный слой, превра-
щающий фильм в головоломку, где 
смыслы упрятаны один в другой, как 
в шкатулке с секретом. А на поверх-
ности остается вроде бы простая исто-
рия о том, как встретились три одино-
чества, которая убаюкивает неспеш-
ным ритмом, чтобы оборваться вне-
запно и резко, оставляя зрителю ощу-
щение выжженной пустоты.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Огнеопасная пустота 
На экранах «Пылающий» Ли Чхан Дона

В Инженерном корпусе Третьяковской гале-
реи проходит выставка «Шедевры церков-
ного искусства Болгарии». Иконы, рукопи-
си, расшитые литургические пелены 
и драгоценная утварь, привезенные из 
главных болгарских собраний, принадлежат 
огромному временному отрезку: с эпохи 
Палеологовского ренессанса и до зрелого 
XIX века. Самые ранние из представленных 
образов — торжественный Вседержитель 
XIV столетия и четыре небольшие иконы 
(«Рождество Богородицы», «Рождество 
 Иоанна Предтечи», «Положение во гроб» 
и «Сорок мучеников») конца XIV — начала 
XV века из Национального исторического 
музея — демонстрируют по-разному пре-
ломляющиеся «столичные» влияния грече-
ской живописи. Но основной блок экспона-
тов предлагает колоритную (и очень 
занятную при сопоставлении с отечествен-
ным сакральным искусством того же време-
ни) историю борьбы за самобытность.
Иногда история эта во всех отношениях 
 печальна. Увы, даже без исторических пояс-
нений становится понятно, что османское 
завоевание Балкан стало в том числе и куль-
турной трагедией. На смену утонченным ико-
нописным композициям XIV века со вре-
менем приходят простодушие, наивная 
цве товая гамма, нарушенные пропорции 
и грубость рисунка. Художественный язык 
застывает: чеканный декор XVII и XVIII столе-
тий вполне можно принять за работу двух-
трехвековой давности. Ну и миросозерцание 
завоевателей тоже вольно или невольно пе-
ренимается в отдельных деталях — так, 
резьба царских врат времен примерно на-

шего Ивана Грозного неожи данно оказыва-
ется образчиком почти ближневосточного 
орнаментального начала.
Но подчас это казусы такой самобытности, 
которая возникает в результате очень неожи-
данных художественных воздействий. Такова 
дарохранительница XVII века в виде много-
главого храма — монументальная, издали 
опять же напоминающая образцы из давнего 
и благополучного прошлого. Но если пригля-
деться, то видно, что в ее мелких украшениях 
между литыми и чеканными изображениями 
святых мелькают полуголые сирены, невесть 
как заимствованные из европейских манье-
ристских орнаментов. Таковы и иные поздние 
иконы, в которых вплоть до XIX века про-
скальзывает чувство прекрасного, свойствен-

ное скорее барокко — только не мейнстрим-
но-европейскому, а экзотическому, вроде 
латиноамериканского (например, нравоучи-
тельный образ с расцвеченным в почти ани-
линовые тона архангелом Михаилом, изыма-
ющим душу сребролюбца).
Более спокойный контрапункт этой сложной 
смеси художественных влияний предъявляют 
рукописи богослужебных книг с вполне зна-
комым для нашего контекста церковносла-
вянским полууставом. Открывает их показ, 
впрочем, диковинное «Добрейшово Еванге-
лие» XIII века, раскрытое на странице, где 
чудовища, сплетающиеся в инициал «И», 
снабжены примечанием «Се есть духы аспи-
ды глухие затыкают уши».
Сергей Ходнев

ТРЕТЬЯКОВСКАЯ ГАЛЕРЕЯ ПОКАЗЫВАЕТ 
ЦЕРКОВНОЕ ИСКУССТВО БОЛГАРИИ

Зыбкие границы между 
сном и явью, в которой  
живут герои, фильм посте
пенно стирает полностью
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”Ъ“ расскажет, почему великие  
так и не стали чемпионами мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Алексей Доспехов, 
обозреватель ”Ъ“

Ничего лишнего

Один итог стартового раунда play-off 
российского чемпионата мира едва ли 
кому-нибудь придет в голову назвать 
главным, но на него стоит обратить 
внимание. От этого итога можно пере-
кинуть мостик на восемь лет вперед — 
на тот чемпионат мира, который в 2026 
году примут США, Канада и Мексика и 
число участников которого вырастет с 
32 аж до 48 команд.

Рубившаяся насмерть с бельгийца-
ми, разбазарившая преимущество в два 
мяча, а роковой, проспав контратаку по-
сле подачи углового, пропустившая за 
несколько секунд до финального свист-
ка японская сборная была последним со-
шедшим с дистанции представителем 
той географической части футбольного 
мира, которая лежит за пределами отно-
сительно маленького по размерам секто-
ра, почти век, с момента рождения миро-
вых первенств, не отдающего никому не 
то что чемпионское звание, а право ра-
зыгрывать его. В FIFA входят пять реги-
ональных конфедераций, но достаются 
звание и право лишь двум из них — евро-
пейской и южноамериканской.

Об этом можно было бы забыть — в 
конце концов, чемпионаты мира оста-
ются зрелищем захватывающим и с та-
кой географией героев. Но вот уже при-
мерно три десятилетия нам внушают 
мысль о грядущих изменениях и про-
рывах, о том, что благодаря им градус 
интриги еще поднимется. На них наме-
кало каждое первенство.

В 1990 году, когда до четвертьфина-
ла добрались камерунцы, возникло — в 
том числе у великого Пеле — ощущение 
скорого африканского прорыва. В 2002-
м говорили о том, что корейцам нужно 
еще слегка добавить и они будут выхо-
дить в полуфинал — да что там, в финал! 
— уже без помощи своих трибун и «сво-
их» судей. В 2010-м обращали внимание 
на то, что в play-off сразу четыре делега-
та от «остального мира» (и это не считая 
мексиканцев, которые формально в зо-
не CONCACAF, то есть в Северной и Цен-
тральной Америке, но не менее близки 
к Южной и даже выступают в ее чемпи-
онатах). В 2014-м — на выход в четверть-
финал веселых костариканцев: запом-
ните их на будущее.

Кажется, даже тем, кому жаль чуть не 
выбивших Бельгию японцев, лишив-
ших play-off Германию корейцев, боль-
но кусавшихся нигерийцев и сенегаль-
цев, пора все-таки признать: эти наме-
ки, предсказания превратились в рути-
ну и не значат ровным счетом ничего. 
Сейчас, в 2018-м, «остальной мир» име-
ет тот же статус, что и четверть века на-
зад, и поставляет на мировые первенст-
ва примерно тот же в смысле возможно-
стей набор команд. Некоторые из них 
откровенно слабы. Некоторые способ-
ны драться с фаворитами, обыгрывать 
немцев, мучить бразильцев, заставлять 
выкручиваться из безнадежной ситуа-
ции бельгийцев, но все равно сами не 
воспринимаются как фавориты. И их 
потолок ничуть не выше, чем прежде,— 
ранние стадии play-off.

А еще пора изумиться щедрости FIFA, 
которая, распределяя дополнительные 
путевки на чемпионат мира 2026 года, 
европейскую и южноамериканскую кво-
ты увеличила символически (с 13 до 16 
и с 5 до 6 команд), а азиатскую, африкан-
скую и ту, что полагается CONCACAF,— 
почти вдвое каждую. В России играло по 
пять команд из Африки и Азии и три из 
Северной и Центральной Америки. На 
чемпионате мира через восемь лет аф-
риканских сборных будет девять, азиат-
ских — восемь, а американских — шесть.

Укрупнение квот можно было бы 
оправдать идеей о стимулировании 
развития футбола в одаренных горстью 
лишних путевок конфедерациях. Но за 
этими горстями должно же стоять хоть 
какое-то движение вперед и вверх. А не 
одно желание максимально наполнить 
важнейший спортивный турнир сбор-
ными, в лучшем случае боевитыми и зу-
бастыми, но не знающими истины, ко-
торая известна любому отечественно-
му футболисту: угловой — это момент не 
только у чужих ворот, но и у своих, пото-
му что для соперника развернуть с него 
контратаку — проще простого.

Потолок «остального 
мира» ничуть не выше, 
чем прежде,— ранние 
стадии play-off

Последний четвертьфи-
налист чемпионата мира, 
как и первый — сборная 
России, определился в  
серии пенальти. Им, этим 
четвертьфиналистом,  
стала сборная Англии, 
упустившая победу в кон-
цовке основного времени 
московского матча с ко-
лумбийцами, но вырвав-
шая ее в серии пенальти. 

з всех прогно-
зов, предварявших этот матч, 
англичан, кажется, больше 
всего взбесил тот, что дал зна-
менитый когда-то колумбий-
ский форвард Фаустино Ас-
прилья: «С нашим радост-
ным и красивым футболом 
мы обязательно победим хо-
лодную Англию». Задело сло-
во «холодная». К игре сбор-
ной Англии по первым мат-
чам этого чемпионата — ну за 
исключением превративше-
гося в избиение слабака мат-
ча с панамцами — можно бы-
ло приложить разные не кра-
сящие ее определения: су-
масбродная, незадачливая. 
Но только не холодная. Холо-
да в этом варианте англий-
ской команды — ноль. Нао-
борот, сплошной огонь: ско-
рость, страсть. А холод, расчет 
— это ведь скорее как раз про 
колумбийскую сборную.

Огня в игре сборной Анг-
лии вчера снова было много 
— как в жерле разбушевавше-
гося вулкана. Впрочем, много 
было и того, что заставляло до 
сих пор даже тех, кому ее «вул-
каничность», свежесть прихо-
дились по вкусу, относиться к 
заявлениям насчет того, что 
молодая английская команда 
тянет на фаворита, с осторож-
ностью.

Ее футболисты носились 
по полю как угорелые. Долж-
но быть, даже француз Кили-
ан Мбаппе, если вдруг смо-
трел эту встречу, прикиды-
вал: а не способен ли кто-ни-
будь из них отнять у него бес-
спорное вроде звание лучше-
го спринтера в футболе? Пре-
тенденты имелись.

Английские комментато-
ры на трибунах «Открытие 
Арены», не стесняясь, лико-
вали, наслаждаясь цифрами 
и ощущениями. Они ждали 
трудного начала, а тут — дав-
ление, а мяч, который, как 

предполагалось, заберут ко-
лумбийцы, у их команды. А 
моменты обязательно придут. 
Появляются же, скажем так, 
полумоменты. Вот неприятно 
для голкипера Давида Оспи-
ны влепил со штрафного Эш-
ли Янг. А вот Гарри Кейн альба-
тросом полетел на сложный, 
уходящий за «ленточку» навес 
Джесси Лингарда и едва голо-
вой не выкрутил мяч в ворота.

И только Крис Уоддл, фе-
номенальный в прошлом ан-
глийский хавбек, призывал к 
осторожности, дул на воду. А 
что, если за всем этим кроется 
хитрый колумбийский план? 
Что, если сборная Колумбии, 
зная повадки и особенности 
соперников, попросту реши-
ла не рвать с места в карьер, а 
потерпеть, пока те не устанут?

Сборная Англии и вправду 
вскоре обороты сбросила. А у 
колумбийцев и вправду поя-
вились возможности уже не 
разово, рандомно забегать на 
чужую половину, а распола-

гаться там поосновательнее. 
И глядя на них, на этой поло-
вине располагающихся, в го-
лову, честно говоря, приходи-
ли нелестные для сборной Ко-
лумбии мысли. Да, англича-
не суетливы, в их футболе ха-
ос часто берет верх над орга-
низацией. Но так и колумбий-
ский футбол не отличается 
четкостью и изысканностью 
линий. А в поисках основной, 
лежащей под рукой версии, 
отчего он такой, не приходи-
лось долго страдать. Человек, 
отвечающий в сборной Ко-
лумбии за организацию иг-
ры, за четкость, сидел на три-
буне. А человека, способного 
компенсировать потерю сло-
мавшегося под занавес груп-
пового этапа Хамеса Родриге-
са, в ней не обнаруживалось.

Так, первый тайм пара-
доксальным образом смог 
совместить зрелищность 
— темп все-таки был отлич-
ным — и скуку, связанную с 
отсутствием по-настоящему 
острых атак. Острейшая, по-
жалуй, состоялась перед пе-
рерывом, когда англичане 
заработали штрафной в двух 
десятках метров от ворот. 
Киран Триппьер пробил не-
плохо, но слегка перекрутил 
мяч. Промах, но промах, на-

помнивший, что у англичан 
при всей их незадачливости 
и нескладности помимо ско-
рости есть и другой сильный 
козырь — «стандарты».

Сработал он после переры-
ва. Теперь Триппьер подавал 
угловой, а Кейн дрался за по-
зицию с Карлосом Санчесом. 
Санчес придерживал Кейна 
не грубо, но слишком плотно, 
а английский форвард, как 
выяснилось, в курсе, как убе-
дительно демонстрировать су-
дье, что фол был. Рефери Марк 
Гейгер назначил пенальти, и 
обвинять его в излишней су-
ровости было бессмысленно. 
Как бессмысленно было Оспи-
не пытаться придумать, как 
взять одиннадцатиметровый 
от Кейна. Выдающийся ан-
глийский бомбардир на этом 
чемпионате в настолько гран-
диозном тонусе, что такие-то 
удары забить для него совсем 
не проблема. Шестой гол Кей-
на на первенстве был, возмож-
но, важнее предыдущих пяти 
вместе взятых.

А после пенальти матч 
превратился в кошмар. И для 
зрителей, и для Гейгера. Для 
зрителей потому, что красота 
из него испарилась. Сборная 
Англии, поведя, показала, что 
и здоровый прагматизм ей не 

чужд, что она вполне согласна, 
отстаивая преимущество, за-
няться долгим перекатывани-
ем мяча без продвижения впе-
ред, согласна исключить риск. 
А сборная Колумбии по-преж-
нему походила на команду, ко-
торой недостает некоего проч-
ного скрепляющего звена. И 
вышедший на замену Карлос 
Бакка, заточенный под барра-
жирование на переднем крае, 
превратиться в него не мог. 
Нет, без Родригеса это была 
не та Колумбия, что недавно 
представлялась потенциаль-
ным медалистом чемпионата.

Для Гейгера этот матч был 
кошмаром, поскольку колум-
бийцы завелись — фолили, 
изображали фолы на себе, без 
устали жаловались на чужую 
грубость. За считаные мину-
ты они нахватали полдесятка 
желтых карточек.

Сборная Колумбии в кон-
це концов все же выстрадала 
шанс. Англичане ошиблись в 
центре поля и этой ошибкой 
развернули колумбийскую 
контратаку. Хуан Куадрадо вы-
валился справа в штрафную и 
нанес удар, который, как, ве-
роятно, считали английские 
болельщики, через мгнове-
ние сведет все достигнутое 
их командой на нет. Куадра-

до промазал. Английские бо-
лельщики выдохнули. А в 
компенсированное время 
выдохнули еще раз, когда 
голкипер Джордан Пикфорд 
взял сложнейший удар.

Выдохнули, чтобы тут же 
закричать от ужаса. Высочен-
ный защитник Йерри Мина, 
колумбийская палочка-выру-
чалочка, взмыл в воздух при 
подаче углового и вколотил 
мяч в ворота. Он уже забил та-
ким способом два гола на чем-
пионате. Третий, разрушив-
ший всю логику игры, стоил 
двадцати двух.

Матч, выруливавший к ан-
глийской победе, вырулил 
к овертайму — тягучему, из-
нурительному, а затем и к се-
рии пенальти. В ней Оспи-
на в третьем раунде поедин-
ков вратарей с бьющими вы-
тащил в углу удар Джордана 
Хендерсона, а Матеус Урибе 
подвел близких к успеху ко-
лумбийцев, отправив мяч в 
перекладину. А через мину-
ту Пикфорд, извернувшись 
змеей, отбил пенальти Бакки. 
Оставалось не подвести Эри-
ку Дайеру — и он не подвел. 
Сборная Англии выиграла и 
теперь встретится в четверть-
финале со шведами.

Алексей Доспехов

1/8 ФИНАЛА

Сборная Англии стала четвертьпенальтистом
В последнем матче стартового раунда play-off она одолела колумбийцев

Во вторник в Санкт-Петербурге 
состоялся предпоследний матч 
1/8 финала чемпионата мира, 
в котором отношения выясня-
ли сборные Швеции и Швейца-
рии. Удачливее оказались скан-
динавы, победившие благодаря 
единственному голу, забитому 
с рикошетом. В четвертьфинал 
мирового первенства они про-
бились впервые с 1994 года.

1/8 финала чемпионата ми-
ра Швеция—Швейцария не стоило 
ждать сенсаций, потому как в этом 
противостоянии двух равных по 
классу команд неожиданный ис-
ход, наверное, был невозможен в 
принципе. Да, формально на ста-
тус фаворита больше тянула швей-
царская сборная, которая превосхо-
дила своего соперника по рейтин-
гу FIFA — шестое место против 24-
го. Однако вместе с тем она не побе-
ждала в play-off чемпионатов мира 
с 1938 года, а те же шведы, напри-
мер, сравнительно недавно — на 
ЧМ-1994 — добились просто выдаю-
щегося достижения, завоевав брон-
зовые медали. И если отталкивать-
ся от впечатления, которое произве-
ли те и другие на турнире в России, 
ярче, пожалуй, выглядели именно 
скандинавы, особенно на финише 
группового этапа, когда они раска-
тали Мексику (3:0), тогда как Швей-
цария не сумела одолеть Коста-Рику 
(2:2), вдобавок лишившись двух за-
щитников Фабиана Шера и Штефа-
на Лихтштайнера.

Дисквалификация за две жел-
тые карточки ключевых футболи-
стов задней линии, безусловно, 

стала дополнительным стрессо-
вым фактором для команды Влади-
мира Петковича. Специалисту, чью 
национальную принадлежность, 
кстати, трудно определить, пото-
му что у него четыре гражданства, 
пришлось перекраивать оборону 

и вводить новых игроков, в част-
ности Йоана Джуру и Михаэля Лан-
га. Хотя и Швеция потеряла в боях 
за выход из группы важную фигуру 
— опорного полузащитника Себас-
тьяна Ларссона, которого заменил 
Густав Свенссон.

Вполне объяснимо, что матч обе 
сборные начали осторожно, пре-
жде всего преследуя цель не пропу-
стить. Тем не менее, даже не вклю-
чая максимальные обороты, скан-
динавы организовали на первых 
минутах две очень опасные атаки. 
Точнее, они воспользовались не-

разберихой в защитных построе-
ниях противника. Оба раза швей-
царским воротам угрожал Маркус 
Берг, но сначала нападающего под-
вела техника, а потом его удар за-
блокировал Мануэль Аканджи, 
причем тогда мяч отскочил на Аль-
бина Экдаля, который ошибся ад-
ресом и отправил его на трибуны. 
В дальнейшем ближе к голу бы-
ли по-прежнему подопечные Ян-
не Андерссона. В середине перво-
го тайма Берг бил уже точно в угол, 
и лишь вратарь Янн Зоммер не по-
зволил шведу открыть счет. Совсем 
уж стопроцентный момент упу-
стил Экдаль, не попав в створ ме-
тров с шести. Исполнительское ма-
стерство и реализация в этой встре-
че оставляли желать лучшего. Вот и 
швейцарец Блерим Джемайли в 
благоприятной ситуации выстре-
лил по воробьям.

Во втором тайме на табло все-
таки произошли изменения. Шла 
66-я минута, когда Эмиль Форс-
берг оказался на убойной позиции 
и не сплоховал. Правда, при бли-
жайшем рассмотрении выясни-
лось, что, если бы не рикошет от но-
ги Аканджи, Зоммер наверняка бы 
забрал мяч. Несмотря на это обсто-
ятельство, гол все же записали на 
Форсберга. А впоследствии швед-
ский плеймейкер отличился при 
защите собственных ворот, при-
няв на себя удар того же Аканджи 
после розыгрыша углового. Поэто-
му логично, что лучшим игроком в 
итоге назвали полузащитника не-
мецкого «РБ Лейпциг». Тем более 
что в швейцарском составе героев 
так и не нашлось. Ни Гранит Джака, 
ни Джердан Шакири, которые счи-
таются лидерами нынешней сбор-

ной, кроме старания, практически 
ничего не продемонстрировали. В 
роли спасителя мог выступить Ха-
рис Сеферович — в компенсиро-
ванное время он выиграл едино-
борство на втором этаже у рослых 
шведских защитников и пробил го-
ловой, но голкипер Робин Ольсен 
был начеку. В целом же скандинавы 
своим оппонентам разгуляться не 
давали, а сами, наоборот, убегали 
в перспективные контратаки, од-
на из которых привела к удалению 
Ланга за фол последней надежды. В 
том эпизоде, к слову, арбитр Дамир 
Скомина указал на точку, однако 
затем посмотрел видео и вместо пе-
нальти назначил штрафной. Швей-
царии, впрочем, это не помогло.

Александр Ильин

И Один в поле воин
Футбольный бог помог Швеции победить Швейцарию

В
1/8 финала
Швеция—Швейцария 1:0
Форсберг, 66
Швеция: Робин Ольсен — Микаэль Лустиг 
(Эмиль Крафт, 82), Андреас Гранквист, Людвиг 
Аугустинсон, Виктор Линделёф — Альбин Экдаль, 
Эмиль Форсберг (Мартин Ольссон, 82), Густав 
Свенссон, Виктор Классон — Маркус Берг (Исаак 
Телин, 90), Ула Тойвонен.
Швейцария: Янн Зоммер — Мануэль Аканджи, 
Михаэль Ланг, Рикардо Родригес, Йоан Джуру 
— Гранит Джака, Валон Бехрами, Стивен Цубер 
(Харис Сеферович, 73), Блерим Джемайли (Брель 
Эмболо, 73), Джердан Шакири — Йосип Дрмич.
Предупреждения: Лустиг, 31 — Бехрами, 61; 
Джака, 68. Удаление: Ланг, 90+4 (ф.п.н.)
Судья: Дамир Скомина (Словения).
3 июля. Стадион «Санкт-Петербург».  
64 042 зрителя.

Статистика матча
 Швеция Швейцария
Удары по воротам 12 18
Удары в створ 3 4
Угловые 3 11
Офсайды 1 0
% владения мячом 36 64

Полузащитник сборной 
Швеции Эмиль Форсберг 
(№10) забил победный 
гол в матче со Швейцари-
ей с помощью рикошета, 
но и сам много сделал для 
того, чтобы его команда 
прошла в четвертьфинал
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1/8 финала
Колумбия—Англия 1:1;  
серия пенальти 3:4
Мина, 90+3 — Кейн, 57 (пен.)
Колумбия: Давид Оспина — Сантьяго 
Ариас (Кристиан Сапата, 116), Йерри 
Мина, Хоан Мохика, Давинсон Санчес — 
Вильмар Барриос, Джефферсон Лерма 
(Карлос Бакка, 62), Карлос Санчес 
(Матеус Урибе, 79), Хуан Куадрадо, Хуан 
Кинтеро (Луис Мурьель, 88) — Радамель 
Фалькао.
Англия: Джордан Пикфорд — Кайл Уокер 
(Маркус Рашфорд, 113), Джон Стоунс, 
Гарри Магуайр, Киран Триппьер — Эшли 
Янг (Дэнни Роуз, 102), Джесси Лингард, 
Джордан Хендерсон, Деле Алли (Эрик 
Дайер, 81), Рахим Стерлинг (Джеми 
Варди, 88) — Гарри Кейн.
Предупреждения: Барриос, 41; Ариас, 
52; Санчес, 54; Фалькао, 63; Бакка, 
64; Куадрадо, 118 — Хендерсон, 56; 
Лингард, 69.
Судья: Марк Гейгер (США).
3 июля. Москва, стадион «Спартак». 
44 190 зрителей.
Статистика матча
 Колумбия Англия
Удары по воротам 14 16
Удары в створ 4 2
Угловые 2 7
Офсайды 1 2
% владения мячом 48 52
1/4 финала
6 июля. Уругвай—Франция.  
Нижний Новгород
6 июля. Бразилия—Бельгия. Казань
7 июля. Россия—Хорватия. Сочи
7 июля. Швеция—Англия. Самара
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Голкипер сборной 
Англии Джордан 
Пикфорд отразил 
пенальти в испол-
нении Карлоса  
Бакки и вывел  
свою команду  
в четвертьфинал
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